
Деньги  
без крыши 
над головой
Квартиры в Москве 
растеряли инвесторов

Популярность вложений в мо
сковское жилье за четыре  года 
упала в 2,5 раза — настолько, 
по оценкам ЦИАНа, уменьши
лась доля инвестиционных сде
лок на первичном рынке. В свою 
очередь, доходность покупки на 
начальном этапе строительства 
с последующей продажей квар
тиры в готовом комплексе снизи
лась в два раза.

Доля инвестиционных сделок 
с жильем в среднем ценовом диапа-
зоне на первичном рынке в Москве 
и Подмосковье за прошедшие четы-
ре года снизилась почти в 2,5 раза, 
подсчитали в аналитическом цент-
ре ЦИАНа. В 2012 году на инвести-
ционные сделки приходилось 17,2% 
сделок с жильем, по итогам перво-
го квартала этого года — 7,1%. Инве-
стиционной сделкой в ЦИАНе счита-
ют покупку от двух до десяти квартир 
или апартаментов одним человеком 
в одном жилом комплексе. По дан-
ным, предоставленным ЦИАНом на 
основе обработки выписок из Росре-
естра, доля инвестиционных сделок 
в общем количестве транзакций с жи-
льем падала постепенно — в среднем 
на 3 процентных пункта в год. «В пре-
дыдущее десятилетие на сделки с ин-
вестиционными целями приходи-
лось до 30%. На растущем рынке при 
вхождении в проект на котловане 
и фиксировании прибыли перед сда-
чей дома цена жилья увеличивалась 
в 1,8–1,9 раза»,— объясняет руково-
дитель аналитического центра ЦИА-
На Алексей Попов. Средняя ставка по 
рублевым депозитам в тот период со-
ставляла около 10%, напоминает он. 
За три года (средний срок строитель-
ства дома) при вложении в жилье вы-
рученная от его продажи сумма по-
чти удваивалась, вклад позволял за-
работать за это же время около 30% от 
первоначального вложения.

Директор по городской и заго-
родной недвижимости Knight Frank 
Алексей Трещев считает, что серьез-
но сократилась доля инвестицион-
ных сделок в сегменте элитной не-
движимости.

потребительский 
рынок — с12

Можно купить проблемы
Перевод госзакупок в электронную форму  
предлагают развести с президентскими выборами
Перевод системы госза
купок в электронный вид 
может сдвинуться еще 
на год — на начало 2019 го
да вместо запланирован
ного 2018 года. Глава 
федерального казначей
ства Роман Артюхин, 
сообщив ший об этом вче
ра, объяснил это необхо
димостью обучить и под
готовить к изменениям 
900 тыс.  человек, работа
ющих в госзаказе. По дан
ным ”Ъ“, перенос рефор
мы госзакупок на 2019 год 
предлагает администра
ция президента — она ра
нее мало интересовалась 
самым крупным вопросом 
в госсекторе российской 
экономики.

Глава федерального казна-
чейства Роман Артюхин пред-
ложил сдвинуть на начало 
2019 года срок масштабного 
перевода системы госзакупок 
в электронный вид. Об этом 
он сообщил, выступая на фо-
руме «Госзаказ — за честные 
закупки». Напомним, пра-
вительственные поправки 
к двум законопроектам, ко-
торые сейчас находятся в Гос-
думе, предполагают перевод 
в электронный вид процедур 
в системе госзаказа (по 44-ФЗ) 
и закупок госкомпаний у ма-
лого бизнеса (по 223-ФЗ). Речь 
идет о масштабных закупках: 
в 2016 году государство заклю-
чило контрактов на 5,3 трлн 
руб., а госкомпании закупили 
товаров и услуг у малого биз-
неса на 1,5 трлн руб. По ны-
нешней редакции поправок 

госзаказчики смогут опреде-
лять поставщиков с помощью 
электронных процедур с 1 ян-
варя 2018 года, с 1 июля 2018 
года такой переход станет для 
них обязательным.

Как рассказал господин Ар-
тюхин в ходе сессии, «если сей-
час, при хорошем раскладе, 
в весеннюю сессию принима-
ются эти поправки», то с 1 ян-
варя 2018 года «не то что систе-

ма, а наши пользователи и мы 
будем не готовы к полномас-
штабному внедрению». Гла-
ва казначейства отметил, что 
в отрасли госзаказа работают 
900 тыс. человек, при этом «но-
вый функционал бывает по-
рой непонятным», а его вне-
дрение происходит «с колес». 
Чтобы сделать переход «мак-
симально безболезненным», 

глава казначейства «в качестве 
просьбы» предложил перене-
сти сроки на 1 января 2019 го-
да. Не было ясно, к кому имен-
но он обращается,— среди 
участников сессии были ауди-
тор Счетной палаты Максим 
Рохмистров, замначальника 
контрольного управления ад-
министрации президента Ва-
лентин Летуновский, депутат 

Антон Гетта и глава «Опоры 
России» Александр Калинин.

В любом случае, цена во-
проса слишком велика, что-
бы заявление главы казначей-
ства было случайностью или 
личным мнением чиновни-
ка. В Минфине, который ку-
рирует работу казначейства 
и недавно получил полномо-
чия определять государствен-
ную политику в области гос-
закупок, сообщили 

”
Ъ“, что 

инициативу они поддержива-
ют. Как сообщил 

”
Ъ“ источник 

в Белом доме, первый замгла-
вы президентской админист-
рации Сергей Кириенко «дал 
установку перенести сроки 
вступления в силу всех круп-
ных нововведений» на после-
выборный 2019 год. При этом, 
по данным другого источни-
ка 

”
Ъ“ в Белом доме, у перво-

го вице-премьера Игоря Шу-
валова, курирующего рефор-
му госзакупок, эта тема пока 
не обсуждалась — разбирать-
ся, считать ли реформу госза-
купок «крупным нововведе-
нием», имеющим влияние на 
политическую сферу, или де-
лом, к выборам прямого от-
ношения не имеющим, будут 
в том числе и в правительстве.

Напомним, перевод заку-
пок в электронный вид пред-
усмотрен реформой, которая 
откладывается около двух лет. 
Два соответствующих законо-
проекта были внесены в Госду-
му в 2015 году и тогда же бы-
ли приняты в первом чтении. 

экономическая 
политика — с2

Российские банки  
не встали в цепь
Международный блокчейн-консорциум 
воздержался от Сбербанка 

Как стало известно ”Ъ“, международ
ный блокчейнконсорциум R3, к которо
му уже присоединились более 80 ино
странных банков и госорганов, пока 
не готов принимать российские банки. 
В R3 хотел вступить Сбербанк, но в ор
ганизации дали понять: заявка будет 
 отклонена изза санкций. В результате 
банк отказался от этой идеи, а в целом 
в R3 до сих пор только один российский 
участник, группа Qiwi, вступившая как 
платежная  система.

Консорциум R3 отказал Сбербанку 
в членстве, рассказал источник 

”
Ъ“ на рын-

ке. По его словам, на этапе подачи заявки 
представителям Сбербанка неофициально 
сообщили, что их обращение «не пройдет 
из-за санкций (Сбербанк c 2014 года нахо-
дится под санкциями США.— 

”
Ъ“)». Офици-

альная заявка на вступление в R3 Сбербан-
ком не подавалась, сообщил 

”
Ъ“ первый 

зампред Сбербанка Лев Хасис. Но два собе-
седника 

”
Ъ“ в банковском сообществе уве-

рены, что обращение от Сбербанка было. 
В любом случае в банке еще в 2016 году ре-

шили не вступать в R3,  утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый  ситуацией.

R3 образован в 2015 году, в него входят бо-
лее 80 госорганов и международных финан-
совых структур, включая Goldman Sachs, JP 
Morgan, Credit Suisse, Barclays, BBVA и др. 
О том, что Сбербанк планирует вступить в R3, 
в декабре 2015 года 

”
Ъ“ рассказал Лев Хасис. 

На тот момент, по его словам, изучалась до-
кументация консорциума, но окончательно-
го решения о вступлении принято не было. 
В сентябре 2016 года Сбербанк объявил, что 
присоединился к международному блокчейн-
консорциуму Hyperledger. Hyperledger осно-
ван фондом Linux в декабре 2015 года и явля-
ется открытым некоммерческим консорциу-
мом. В Сбербанке сообщили, что он «активно 
работает в консорциуме Hyperledger в части 
изучения и развития технологии блокчейн». 
В Сбербанке также уточнили, что в области 
технологии блокчейн он развивает докумен-
тооборот с ФАС, факторинг, межбанковский 
обмен информацией о мошенниках.

телекоммуникации — с12

Площадь вне очереди
В Москве и регионах  
пройдут срочные митинги
В российских регионах начали готовить
ся к антитеррористическим митингам, 
провести которые рекомендовала адми
нистрация президента (АП). В некоторых 
городах, в том числе в Москве и Санкт
Петербурге, акции пройдут уже сегодня. 
Мэрия Москвы, к примеру, согласова
ла акцию на Манежной площади, назвав 
ее «неполитической», хотя по закону за
явка на проведение массовых меропри
ятий должна подаваться за 10–15 дней. 
В большинстве городов митинги, как 
и планировалось, состоятся в субботу.

По сведениям 
”
Ъ“, вчера в мэрии прош-

ло совещание с участием силовиков относи-
тельно акции против террора на Манежной 
площади. В акции примут участие «Единая 
Россия» и другие провластные силы, а фор-
мальным организатором выступила Мос-
ковская федерация профсоюзов (МФП). Как 
сообщал 

”
Ъ“, рекомендацию проводить та-

кие митинги регионам — особенно тем, где 
26 марта прошли протестные митинги,— 
ранее дали из АП после взрыва в петербург-
ском метро.

Первый заместитель главы департамен-
та региональной безопасности Москвы Ва-
силий Олейник сообщил 

”
Ъ“, что, несмо-

тря на требования законодательства (уве-
домление о проведении митинга подает-
ся за 10–15 дней до даты проведения), ми-
тинг на Манежной был согласован с мэри-
ей, а «ГУВД непосредственно обеспечит ох-
рану общественного порядка и безопас-
ность». Глава МФП Михаил Антонцев ска-
зал 

”
Ъ“, что акция «Питер, мы с тобой» нач-

нется в 17 часов, «сбор будет на Манежной 
площади и площади Революции». «Заклю-
чаться она будет в том, чтобы дать людям 
возможность собраться вместе, возложить 
цветы, зажечь свечи у памятного знака 

”
Го-

род-герой Ленинград“ в Александровском 
саду. Никаких плакатов, выкриков, я уве-
рен, не будет»,— отметил господин Антон-
цев. На вопрос 

”
Ъ“, была ли подана заявка 

на согласование митинга, он ответил: «Зна-
ете, в чем дело, речь идет не о том, как пода-
ли заявку, а о том, что к нам обратились лю-
ди, а мы откликнулись».

«Акция неполитическая и не подпадает 
под действие 54-го федерального закона (

”
О 

собраниях, митингах, демонстрациях, шест-
виях и пикетированиях“.— 

”
Ъ“)»,— уверен 

Василий Олейник.
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Первый заместитель главы администрации 
президента Сергей Кириенко решил 
внимательнее присмотреться к непрофиль
ным рискам политического процесса   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Минэкономики подготовило за-
конопроект, в котором предла-
гает отвязать расчет страховых 
платежей в Фонд обязатель-
ного медицинского страхова-
ния и Пенсионный фонд от мини-
мального размера оплаты труда 
(МРОТ) — от размера зарпла-
ты напрямую зависят взносы ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Министерство предлагает 
на 2018 год заморозить МРОТ 
на уровне начала 2017 года 
(7,5 тыс. руб.).

Минэкономики разработало 
проект поправок к Налоговому ко-
дексу (опубликован на regulation.
gov.ru) с предложением отвязать 
страховые взносы самозанятых 
плательщиков—индивидуальных 
предпринимателей (ИП) от раз-
мера МРОТ. Для них будет введен 
свой МРОТ — так же, как в 2007 го-

ду для штрафов, налагаемых по Ко-
АП РФ. Ведомство предлагает замо-
розить МРОТ для бизнеса на 2018 
год на уровне первой половины 
2017 года — 7,5 тыс. руб. «Это обес-
печит сохранение для ИП приемле-
мого уровня финансовой нагрузки 
по уплате страховых взносов»,— от-
мечается в пояснительной записке 
к проекту. Предполагается, что да-
лее размер предпринимательско-
го МРОТ будет корректироваться по 
решению правительства.

Сейчас взносы во внебюджетные 
фонды зарегистрированных в РФ 
3,7 млн индивидуальных предпри-
нимателей, нотариусов и адвокатов 
(уплачиваемые «за себя», а не за на-
емных работников) рассчитываются 
на основе МРОТ. Так, максимальный 
размер платежа ИП в Пенсионный 
фонд России (ПФР) составляет 26% (та-
риф ПФР) от восьми минимальных 

зарплат, в Фонд обязательного ме-
дицинского страхования (ФОМС) — 
5,1% (тариф фонда) от одного МРОТ. 
Минэкономики в пояснительной за-
писке отмечает, что сохранение при-
вязки соцвзносов к МРОТ создает для 
бизнеса «риски значительного роста 
финансовой нагрузки». Это, по мне-
нию чиновников, «ожидаемо повле-
чет за собой сокращение числа заре-
гистрированных индивидуальных 
предпринимателей, их уход в тене-
вой сектор или регистрацию в каче-
стве безработных».

Отметим, что доведения МРОТ до 
прожиточного минимума трудоспо-
собного населения требует Трудо-
вой кодекс. Последний раз тема об-
суждалась на Совете по приоритет-
ным проектам 21 марта — тогда со-
циальный вице-премьер Ольга Голо-
дец говорила, что «повышение МРОТ 
сразу даст нам вывод из нашей систе-

мы самых низкопроизводительных 
рабочих мест». Впрочем, идея безре-
зультатно обсуждается в правитель-
стве уже более десяти лет, так как уг-
рожает резким ростом нагрузки на 
бюджетный сектор и низкооплачи-
ваемые отрасли.

1 июля 2016 года МРОТ уже был 
увеличен с 6,2 тыс. до 7,5 тыс. руб., 
что вызвало обеспокоенность биз-
нес-объединений (см. 

”
Ъ“ от 20 июля 

2016 года) ростом социальных пла-
тежей с 2017 года. «Опора России» в 
письмах в Минтруд и Минэкономи-
ки заявляла, что «для значительно-
го числа самозанятых такой рост на-
грузки окажется критичным», «до-
полнительные издержки малого 
бизнеса будут возложены на потре-
бителей», и требовала «заморозить» 
МРОТ для ИП.

В этом году индивидуальный 
предприниматель с годовым дохо-

дом до 300 млн руб. платит в ПФР уже 
23,4 тыс. руб. (в 2016 году — 19,3 тыс. 
руб.), а при доходе свыше 300 млн 
руб.— 187,2 тыс. руб. (в 2016 году — 
154,8 тыс. руб.). С 1 июля 2017 года 
МРОТ увеличится до 7,8 тыс. руб.— 
соответственно, взносы в Пенсион-
ный фонд вырастут до 24,3 тыс. (ми-
нимум) и 194,6 тыс. руб. (максимум), 
в ФОМС — с 4,6 тыс. до 4,8 тыс. руб. 
Бизнес отмечает, что данная иници-
атива «лучше, чем ничего», но напо-
минает, что рассчитывал на замо-
розку МРОТ на уровне 2016 года и на 
более продолжительное время. Бо-
лее того, «скорее всего, правитель-
ство будет индексировать предпри-
нимательский МРОТ на уровень ин-
фляции, и поэтому эффект будет не 
такой ощутимый», говорит замести-
тель исполнительного директора 
«Опоры России» Иван Ефременков.

Дарья Николаева

МРОТ отвяжется от индивидуальных предпринимателей
Их страховые взносы от роста минимальной зарплаты не повысятся

Впервые Белый дом внес к ним 
масштабные поправки в декабре 
2015 года, но их принятие затяну-
лось. В течение 2016 года реформу не 
раз обсуждали в Белом доме: премь-
ер-министр Дмитрий Медведев по-
ручал экономическому блоку прави-
тельства обеспечить такой переход к 
середине 2017 года.

Сейчас поправки вновь внесе-
ны в Госдуму — там они столкну-
лись в том числе с противодействи-
ем электронных площадок—опера-
торов торгов. Площадкам не нра-
вится, что поправки предполагают 
перевод расчетов по госзакупкам 
на специальные счета в аккреди-
тованных банках — это лишает их 

части дохода (см. «Ъ-Онлайн» от 17 
февраля).

Участники сессии форума против 
новых сроков перевода не выступи-
ли. Как напомнил Роман Артюхин, в 
начале этого года единая информси-
стема (ЕИС) закупок столкнулась со 
сбоями, вызванными в том числе по-
явлением новых процедур казначей-
ского контроля,— в итоге систему 
пришлось перенастраивать в сроч-
ном порядке через три месяца после 
внедрения (см. «Ъ-Онлайн» от 21 мар-
та). Другие участники сессии вспом-
нили и об опыте Росреестра, вводив-
шего свои электронные услуги в на-
чале года «покомпонентно» в тече-
ние трех месяцев — хотя те должны 
были заработать в начале года. Тех-
нические проблемы ЕИС повлия-

ли на решение о передаче «техниче-
ской» стороны разработки структу-
рам «Ростеха» (см. 

”
Ъ“ от 24 января).

Отметим, еще одним фактором, 
который может повлиять на сроки за-

вершения реформы госзакупок, мо-
жет стать возобновление дискуссии 
по данным в 2015–2016 годах пору-
чениям президента и правительства 
о роли «Ростелекома» в создании ин-
фраструктуры ЕИС. Напрямую «Росте-
леком» и «Ростех» в этом проекте (во 
всяком случае, на внешний взгляд) 

вполне в состоянии развести свои 
интересы. Тем не менее, по данным 

”
Ъ“, уже после принятия решения по 

ЕИС и «Ростеху» в аппаратах Минком-
связи, правительства и администра-

ции президента началась переписка 
о том, как исполняются предыдущие 
поручения, суть которых сводится к 
установлению фактической роли «Ро-
стелекома» в этом проекте и его обя-
зательств — сейчас они неочевидны.

В любом случае, внешнее спокой-
ствие, сопровождающее разработку 

ЕИС, не должно вводить в заблужде-
ние. Вопрос о дизайне госзакупок 
является слишком крупным, что-
бы сохранение в нем статус-кво не 
было предметом усилий GR- и лоб-
бистских структур значительной ча-
сти окологосударственного бизнеса. 
Возможно, инициатива администра-
ции президента — не попытка вме-
шаться в эти события, а лишь резуль-
тат оценки возможной остроты кон-
фликтов вокруг ЕИС. Если она недоо-
ценивается, то политикам накануне 
выборов-2018 они действительно ни 
к чему. Впрочем, перенос проекта — 
также не безрисковый шаг: обычно 
в таких реформах годовая пауза затя-
гивается в реальности на годы.

Софья Окунь,  
Дмитрий Бутрин

Можно купить проблемы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составило годовое значение потребительской инфляции в марте 2017 года, сообщил 
вчера Росстат. Рост цен на продовольствие в марте замедлился до 3,5% с 3,7% в феврале, на непродовольст-
венные товары — до 5,1% с 5,7%, на услуги — до 4,2% с 4,3% соответственно. В первую неделю апреля темпы 
роста цен не отличались от мартовских (0,1%). Снижению инфляции способствуют хороший урожай, сильный 
рубль и низкий потребительский спрос. Если действие указанных факторов сохранится, инфляционная цель 
ЦБ в 4% может быть достигнута уже весной, и к концу года потребительские цены могут вырасти заметно 
меньше чем на 4%. Это позволит регулятору продолжить цикл смягчения денежной политики весь 2017 год.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Бедность  
десятилетней давности

По предварительным данным 
Росстата, официальный уровень 
бедности, рассчитываемый как доля 
граждан с ежемесячными доходами 
ниже величины прожиточного 
минимума, увеличился с 13,3% 
в 2015 году до 13,5% в 2016 году. 
Численность бедного населения 
за год увеличилась на 0,3 млн, 
до 19,8 млн человек. Показатель 
оказался максимальным с 2006 года 
— десятилетний прогресс в борьбе 
с бедностью фактически сведен 
к нулю. Причина этого — устой-
чивое снижение доходов граждан 
в 2015–2016 годах. В 2016 году 
реальные располагаемые доходы 
населения составили 90,5% от уров-
ня 2013 года, реальная заработная 
плата — 92,7% от уровня 2013 года, 
а реальная пенсия — 93,8% от 
уровня 2013 года, свидетельствуют 
оценки РАНХиГС.

В конце 2015 года экономисты 
сходились на том, что среднегодо-
вой уровень бедности в 2016 году 

увеличится на 2 процентных пункта 
(п. п.) (см. ”Ъ“ от 25 декабря 2015 
года). Данные же Росстата фиксиру-
ют его увеличение всего на 0,2 п. п. 
Причина такого счета кроется в ди-
намике черты бедности — величины 
прожиточного минимума, который 
увеличился за год всего на 1,3%: 
с 9701 руб. в месяц в 2015 году 
до 9828 руб. в месяц в 2016 году. 
Если бы черта бедности за год под-
нялась на уровень среднегодовой 
инфляции (7,1%), то доля бедных 
в 2016 году приблизилась бы к 15%, 
считает Игорь Поляков из ЦМАКПа.

Напомним, методология Росста-
та при оценке бедности сильно от-
личается от мировой практики, при 
которой уровень бедности равен 
доле граждан, получающих менее 
половины медианного среднедуше-
вого денежного дохода. Подсчитать 
бедность в РФ в соответствии 
с этой методикой аналитики не 
берутся. «Медиана должна быть 
качественно измерена. Необ-
ходимо полное распределение 
по однопроцентным доходным 
группам, чего Росстат не дела-
ет»,— говорит господин Поляков. 
«По ощущениям, складывающимся 
из падения потребления и доходов, 
бедность в 2016 году должна была 
вырасти значительно,— говорит 
глава центра макроэкономических 
исследований Сбербанка Юлия 
Цепляева.— Вопрос — как считать».

Доходы же самой обеспеченной 
части населения в 2016 году росли. 
За год доля населения с доходами 
более 45 тыс. руб. в месяц, по 
предварительным данным Росстата, 
увеличилась на 0,4 п. п., до 19%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА БЕДНОСТИ И ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА В РОССИИ* 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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*2015 год — без учета 
данных по Республике 
Крым и г. Севастополь.

Выступления статусных участни-
ков пленарной сессии открывше-
гося вчера в Москве Биржевого 
форума вышли далеко за пределы 
темы финансового рынка. Пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина, 
министр финансов Антон Силуа-
нов, глава Минэкономики Максим 
Орешкин и предправления Сбер-
банка Герман Греф говорили о же-
лаемом властями ускорении едва 
наметившегося экономического 
роста. Из выступлений топ-чинов-
ников следовало: никакое удоро-
жание нефти роста ВВП выше 2% 
дать не сможет. Нужны структур-
ные реформы, но они могут дать 
результат не раньше 2019 года и 
лишь при условии изменения сис-
темы управления. 

В соответствии с текущей уста-
новкой на умеренный оптимизм 
организаторы Биржевого форума 
(Sberbank CIB и Московская биржа) 
названием пленарной сессии избра-
ли «На пути к росту». Судя по высту-
плению Максима Орешкина, путь 
этот после долгих поисков дна на-
щупан и движение по нему уже мож-
но ощутить. «Если посмотреть на 
цифры начала года — потребление 
электроэнергии растет на 2%, грузо-
оборот — на 4–6%, сегодня был опу-
бликован индекс PMI — этот показа-
тель находится на многолетних мак-
симумах. То есть мы говорим о том, 
что экономика находится не на пу-
ти к росту, а уже вошла в новую фа-
зу экономического цикла и активно 
растет»,— объявил министр.

Вопрос — в темпах этого роста. 
Минэкономики ждет от ВВП в 2017 

году прибавки в 2%, ЦБ — 1–1,5%, 
Минфин — 1,5–2%. В дальнейшем 
Владимир Путин требует от прави-
тельства большего — выхода на тем-
пы выше среднемировых. Белый 
дом сейчас пишет план своих дейст-

вий на 2017–2025 годы — пока в нем 
фигурирует цифра желаемого роста 
в 3%. Ожидается, что в этом году гло-
бальный ВВП вырастет на 2,7%, да-
лее этот показатель перейдет через 
3%. Таким образом, экономике РФ 
для увеличения ее мировой доли на-
до будет прибавлять 3,5–4% в год. 

Эльвира Набиуллина вчера 
вновь заявила, что без структурных 
преобразований расти быстрее, 
чем на 1,5–2%, не получится. И на 
рост цены нефти, по ее словам, над-
еяться не стоит — увеличение стои-

мости барреля с $40 до $60 расчет-
но дает прибавку ВВП всего в один 
процентный пункт. Денежно-кре-
дитная политика и фискальные сти-
мулы, по ее словам, при нынешнем 
состоянии рынка труда и институ-
циональных ограничениях могут 
привести только к краткосрочно-
му всплеску и дальше — к сдуванию 
этого пузыря.

Антон Силуанов согласился, что 
без структурных реформ больше 
1,5% роста не получить. Его видение 
нужных преобразований: повыше-

ние мобильности трудовых ресур-
сов, увеличение производительно-
сти труда, уменьшение теневого сек-
тора. Впрочем, далее министр гово-
рил не столько о необходимости что-
то менять, сколько гордился достиг-
нутой стабильностью: платежным 
балансом, устойчивым при $40–45 
за баррель, и бюджетом, балансируе-
мым при $60. Если что и менять — то 
внутри бюджета, не увеличивая об-
щие расходы. В этом году Минфин 
считает возможным перераспре-
делить часть денег в пользу образо-
вания, здравоохранения и инфра-
структуры. 

Глава Сбербанка Герман Греф, не 
являясь членом правительства, по-
зволил себе более широкое выказы-
вание. По его мнению, «если не будет 
изменена система управления, все 
остальное не имеет никакого значе-
ния». Структурные реформы России 
необходимы, но их успех зависит от 
того, кто их будет проводить. «Мож-
но написать десять томов с реформа-
ми, только все будет зависеть от то-
го, какое качество госуправления бу-
дет реализовано, от новой команды 
правительства (после выборов пре-
зидента в 2018 году.— 

”
Ъ“)»,— сказал 

господин Греф. Его тройка реформ: 
снижение доли государства в эконо-
мике, сокращение госрегулирова-
ния и опора на «интеллектуальную 
экономику будущего». Судя по его 
словам, для роста 2017–2018 годов 
все уже предопределено консерва-
тивностью экономики, и надеяться 
что-то изменить можно лишь за пре-
делами этого периода. 

Вадим Вислогузов

Рост за горами
На Биржевом форуме искали способы ускорения экономики 
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Фруктоводство к действию
Москва и Ташкент теперь знают, что им делать друг с другом

Вчера президент России Влади-
мир Путин принял в Кремле пре-
зидента Узбекистана  Шавката 
Мирзиёева, который создал 
в Большом Кремлевском двор-
це беспрецедентную обстанов-
ку. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников 
признается, что президенту Уз-
бекистана удалось его удивить.

Новый президент Узбекистана 
Шавкат Миромонович Мирзиёев 
производит сильное впечатление. 
Кажется, что когда он говорит «Рос-
сия», то душа у этого человека сразу 
нараспашку и он открыт всем ветрам 
и все они попутные. Вот он встреча-
ется с российским президентом Вла-
димиром Путиным в Зеленой гости-
ной, и тот ему говорит:

— В целом мы держим торговый 
оборот на высоком уровне, и по не-
которым позициям он растет просто 
удивительным образом!

Очевидно, что Владимир Путин 
и сам вообще не ожидал, что так мо-
жет быть!

— 260% даже есть! — восклицает, 
перебивая его, Шавкат Мирзиёев.

— Да, просто удивительным обра-
зом! — не может прийти в себя пре-
зидент России.— Особенно это ка-
сается промышленности, сельского 
хозяйства! Сельское хозяйство выро-
сло более чем в два раза! Поставки уз-
бекских товаров на российский ры-
нок выросли более чем в два раза!

Президент Узбекистана начина-
ет с соболезнования близким и род-
ственникам погибших и пострадав-
ших в теракте в Петербурге. Он по-
том повторит эти соболезнования 
еще два раза — в начале перегово-
ров в расширенном составе и когда 
станет произносить свое заявление 
после переговоров.

— Все, о чем мы с вами договори-
лись (в Самарканде, после похорон 
Ислама Каримова.— А. К.), вопло-
щается! Хочу выразить особую благо-
дарность, что вы выделили сквер для 
установления памятника Исламу Аб-
дуганиевичу (Каримову.— А. К.) в 
центре Москвы. Очень хорошее ме-
сто! Еще раз благодарю!

Да разве только в сфере экономи-
ки все оживилось? Нет же:

— Мы приехали с выставкой в Му-
зей изобразительных искусств име-
ни Пушкина, с выставкой нашего за-
мечательного этнографа Игоря Са-
вицкого (материал о выставке см. на 
стр. 14.— 

”
Ъ“).

Президент музея Ирина Антоно-
ва и его директор Марина Лошак при 
этом были в Малахитовой гостиной 
даже во время заявлений для прес-
сы. Тоже в целом переговорщики. 
Главное, что тут уж точно не было 
заговорщиков. Более того, разговор 
двух президентов можно считать да-
же беспрецедентным.

— Все, что делается сейчас со сто-
роны России по Афганистану, нам 
очень импонирует, и мы будем при-
нимать активное участие! — при-
держивается своей генеральной во-
сторженной линии президент Узбе-
кистана.

Да разве такое было когда-нибудь 
между двумя странами?! В начале пе-
реговоров в расширенном составе 
Шавкат Мирзиёев говорит о «спра-
ведливой системе водопользования» 
и про то, что уже налажено сотрудни-
чество в военной и гражданской об-
ластях:

— Вот Сергей Викторович (Че-
мезов.— А. К.) здесь сидит, он под-
твердит!

Шавкат Мирзиёев говорит и про 
то, что фрукты из Узбекистана те-
перь будут идти в Россию «по зеле-
ному коридору» (с другой стороны, 
по какому же еще, ведь это же фрук-

ты)… И что текстильные предпри-
ятия Узбекистана будут поставлять 
свою продукцию в Россию без по-
средников. И что будут «снижены 
или полностью отменены акцизы 
на стальной прокат, стройматери-
алы, продукты пищевой промыш-
ленности… А соглашения по инве-
стиционным проектам заключены 
на $12 млрд.

— Владимир Владимирович,— не 
может сдержать своих чувств Шав-
кат Мирзиёев,— такого никогда не 
было!!! И это итог работы в послед-
ние четыре месяца!

И главное, это же правда!

А как о многом говорят встречи уз-
бекского руководства с главами рос-
сийских регионов — это невозможно 
переоценить, и такого тоже не было!

Наконец, возобновляется рейс 
«Аэрофлота» из Москвы в Самарканд.

— Вы знаете, этот вопрос долго 
не решался, и мы приняли волевое 
решение! — сообщает президент Уз-
бекистана.

И даже происшествие, связанное 
с «голосом России», диктором Евге-
нием Хорошевцевым, озвучиваю-
щим на переговорах в Кремле все 
фамилии и договоренности, не ом-
рачило этого поистине неповтори-
мого настроения.

Дело в том, что всегда безукориз-
ненный диктор, достойный ученик 
Юрия Левитана, когда произно-
сил фамилию министра внутрен-
них дел России, подписывающего 
соглашение с узбекским коллегой, 
вдруг сорвался:

— Владимир Александрович К…— 
он запнулся.— Владимир Александ-
рович К…

И в сердцах:
— Тьфу!
Засмеялись все, включая обоих 

президентов,— кроме Владимира 
Александровича К…

— Извините! — воскликнул Ев-
гений Хорошевцев.— Владимир 
Александрович Колокольцев под-
писывает…

Что это было? А так случается. 
Столько непроизносимых фамилий 
было произнесено за годы, и как 
произнесено! И вот на ровном ведь 
месте! Что ж, бывает так с людьми 
искусства, и даже с самыми велики-
ми артистами.

И вот я смотрю на Шавката Мир-
зиёева. Да, это другой человек. Ис-
лам Каримов улыбался, к примеру, 
по-другому. И говорил по-другому. 
И думал. А эта улыбка, страшно ска-
зать, обезоруживает.

И потом, когда Шавкат Мирзиёев 
будет читать свое заявление, он на-
конец резюмирует:

— Понятно, долго можно рассказы-
вать, но это все очень, очень хорошее!

Давно так не было в Кремле.

Владимир 
Александрович К. 
и Владимир 
Владимирович П. 
после выступления 
диктора Евгения 
Александровича Х. 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Лидеры партий  
обходят закон письмом
Владимира Путина просят принять решение  
об отмене муниципального фильтра

Все думские партии, кроме 
«Единой России», согласовали 
письмо президенту. Их лидеры 
просят Владимира Путина при-
нять политическое решение об 
отмене муниципального филь-
тра на губернаторских выборах 
для парламентских партий, так 
как он снижает качество подбо-
ра руководящих кадров. Экс-
перт считает, что партии ищут 
«возможность поторговаться» 
не на законодательном уровне. 
В Центризбиркоме (ЦИК) допу-
скают, что Владимир Путин по-
ручит рассмотреть обращение 
рабочей группе при админис-
трации президента (АП). Она, 
впрочем, до сих пор не создана.

КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия» находятся на «последнем 
этапе согласования» письма пре-
зиденту. Лидеры партий обобща-
ют недостатки, которые выявились 
при применении муниципально-
го фильтра (введен сразу после воз-
вращения прямых выборов в 2012 
году). Муниципальный фильтр ог-
раничивает политическую конку-
ренцию в РФ, и это «отрицательно 
сказывается» на доверии общества 
к итогам выборов и на стабильно-
сти системы, считают думские оп-
позиционеры. Фильтры ведут к сни-
жению качества подбора «руково-
дящих кадров», допуская манипу-
ляции и применение админресур-
са, говорят думцы. Как неоднократ-
но писал 

”
Ъ“, в большинстве регио-

нов в последние годы кандидаты от 
оппозиции допускаются на выборы 
только благодаря «доброй воле» дей-
ствующих губернаторов — как пра-
вило, единороссов. Фильтр, счита-
ют партийцы, накладывает на кан-
дидатов и «имущественный ценз», 
поскольку им до регистрации при-
ходится тратить средства на транс-
портные и нотариальные услуги 
(для сбора и заверения подписей). 
Как поясняет собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из партий, для думских пар-
тий выдвигать кандидатов на пост 
губернатора сложней, чем на пост 
президента. Геннадий Зюганов, Вла-
димир Жириновский и Сергей Ми-
ронов просят президента принять 
политическое решение и отменить 
фильтр для парламентских партий.

В КПРФ заявили, что «пробле-
ма вызрела опытным путем», это 
и привело «к консолидированной 
позиции трех думских фракций»: 
«Иначе есть риск, что кандидаты от 
власти могут объективно оказаться 
на выборах без оппонентов». Вице-
спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Ле-
бедев заявил 

”
Ъ“, что письмо отпра-

вят фельдъегерской почтой. «Если 
раньше реакции не будет, то вопрос 
может быть поднят на встрече с пре-
зидентом по итогам весенней сес-
сии»,— сказал он.

О необходимости смягчить или 
отменить фильтр на встречах с гла-
вой ЦИКа Эллой Памфиловой гово-
рили почти все лидеры партий. На 
встрече с главой «Яблока» Эмили-
ей Слабуновой глава ЦИКа заяви-
ла, что добиваться этого нужно че-
рез рабочую группу при АП, выска-
зав «определенный оптимизм, что 
решение будет принято» (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 28 марта). По сведени-
ям 

”
Ъ“, инициатива главы ЦИКа о 

создании рабочей группы при АП 

по избирательному законодатель-
ству содержалась еще в ее прошло-
годних предложениях для Кремля. 
Часть из них была воплощена в за-
конопроекте сенатора Андрея Кли-
шаса об изменениях избирательно-
го законодательства (см. 

”
Ъ“ от 4 и 

5 марта). Идею же создания рабо-
чей группы в АП также поддержа-
ли, но, по сведениям 

”
Ъ“, она до сих 

пор не создана и процесс ее форми-
рования даже не начат. 22 марта Эл-
ла Памфилова заявила, что рабочая 
группа заработает, «скорее всего, во 
второй половине мая». Правда, в та-
ком случае она может не успеть раз-
работать и внести поправки в зако-
нодательство до старта нынешней 
губернаторской кампании. Выбо-
ры должны быть назначены за 100–
90 дней до дня голосования, то есть 
с первых дней июня. Источник 

”
Ъ“ 

в администрации президента гово-
рит, что планов отменять муници-
пальный фильтр у АП нет, соответ-
ствующий законопроект чиновни-
ки не готовят.

Собеседник 
”

Ъ“ в ЦИКе допу-
стил, что инициатива думцев наря-
ду с другими все же «станет предме-
том обсуждения на рабочей группе 
в АП». «Полагаю, что их обращение 
к президенту в конце концов тоже 
окажется там по его поручению»,— 
отметил он. Даже если группа бу-
дет создана с запозданием, поправ-
ки в случае положительного реше-
ния пригодятся «на будущих кам-
паниях». Глава думского комитета 
по законодательству единоросс Па-
вел Крашенинников сказал 

”
Ъ“, что 

«если законом установлен фильтр, 
то он должен в равной степени при-
меняться ко всем партиям». Лиде-
рам партий он предложил офор-
мить инициативу в виде конкрет-
ных поправок, которые можно 
предложить к рассматриваемому 
Думой проекту Андрея Клишаса. 

«В течение пяти лет у парламент-
ских партий не очень хорошо по-
лучалось преодолевать муници-
пальный фильтр»,— говорит глава 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин. «Ны-
нешние правила игры, когда му-
ниципальные депутаты-единорос-
сы подписываются за кандидатов 
от других партий, ставят в нелов-
кое положение все партии»,— го-
ворит политолог Константин Кала-
чев. Сейчас «партии почувствова-
ли, что есть возможность поторго-
ваться, например, снизить барьеры 
или число собираемых подписей», 
но вряд ли у них получится это сде-
лать, говорит политконсультант Ва-
лентин Бианки.

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Лиза Миллер

Избранные главки
Управделами президента  
оставили без строительных активов Спецстроя

Минобороны РФ смогло забло-
кировать передачу управлению 
делами президента (УДП) ак-
тивов Федерального агентства 
по специальному строительст-
ву (Спецстрой). Как стало из-
вестно ”Ъ“, в УДП хотели за-
брать себе четвертый и восьмой 
строительные главки, специа-
лизирующиеся на возведении 
гидротехнических сооружений 
и стратегических объектов со-
ответственно. В Минобороны же 
считали необходимым сохра-
нить их в своей структуре после 
ликвидации Спецстроя. Вме-
шаться пришлось президенту 
Владимиру Путину, решившему 
спор в пользу военных.

О том, что Минобороны РФ еще 
не завершило аудит 18 предприя-
тий, входящих в состав Спецстроя, 

”
Ъ“ рассказали военные источники. 

Предполагалось, что первые итоги 
проверки финансово-хозяйствен-
ной деятельности 18 ФГУПов агент-
ства будут готовы к концу января, 
однако процесс затянулся: по дан-
ным 

”
Ъ“, это связано с разным со-

стоянием активов и займет, как ми-
нимум, еще пару месяцев. Напом-
ним, что после решения о ликвида-
ции Спецстроя как органа исполни-
тельной власти планировалось пе-
реподчинить военному ведомству 
восемь предприятий (в интересах 
ВМФ, ВКС и РВСН, а также коман-
дований военных округов), а остав-
шиеся 11 передать в ведение дру-
гих министерств, служб и госкорпо-
раций (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября 2016 го-

да). Сама ликвидация агентства, со-
гласно указу президента РФ, долж-
на быть завершена к 1 июля 2017 го-
да. По сведениям 

”
Ъ“, военные рас-

считывали, что активы Спецстроя 
на свой баланс смогут взять, в част-
ности, Минстрой, Минпромторг, 
а также госкорпорация «Ростех». В 
Минстрое, впрочем, 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что на данный момент в ведом-
ство официальных предложений по 
этой теме не поступало, а в «Ростехе» 
и Минпромторге от комментариев 
воздержались.

Впрочем, как выяснил 
”
Ъ“, по-

сле решения о ликвидации Спец-
строя на два актива агентства пре-
тендовало управделами президен-
та (УДП) РФ. В конце 2016 года гла-
ва УДП Александр Колпаков напра-
вил президенту Владимиру Пути-

ну письмо. В нем он просил «в це-
лях усиления оперативности при 
выполнении поставленных задач» 
передать в ведение УДП ФГУП «Глав-
ное управление специального стро-
ительства по территории Южно-
го федерального округа при Спец-
строе» (ГУССТ №4) и ФГУП «Главное 
управление специального строи-
тельства по территории Урала при 
Спецстрое» (ГУССТ №8). Он напом-
нил, что его ведомство строит жи-
лые дома, объекты социально-быто-
вого и производственного назначе-
ния: «Строительство указанных объ-

ектов силами УДП отвечает целям 
обеспечения безопасности государ-
ства и его первых лиц». «Прошу под-
держать»,— пишет глава УДП. В дру-
гом письме господин Колпаков «по-
лагает возможным» передать его ве-
домству земельный участок в Сочи 
площадью 9149 кв. м. вместе с иму-
ществом (нежилые здания, склад-
ские помещения, рельсовые краны, 
стоянка автотранспорта и общежи-
тие). «За счет полученного имуще-
ства будут оптимизированы расхо-
ды учреждений (УДП.— 

”
Ъ“) и повы-

шена эффективность их работы»,— 
пишет Владимиру Путину господин 
Колпаков, уточняя, что земля и объ-
екты находятся у Минобороны.

По данным 
”

Ъ“, вскоре госпо-
дин Путин ознакомился с предло-
жениями главы УДП, однако переа-
дресовал оба письма министру обо-
роны Сергею Шойгу с визой: «Про-
шу рассмотреть». В ведомстве пред-
ложения УДП восприняли негатив-
но: оба ГУССТа считались из самых 
финансово устойчивых и с боль-
шим портфелем заказов по линии 
Минобороны (более 81 млрд руб.). 
ГУССТ №4 строил, например, Ново-
российскую военно-морскую базу в 
Цемесской бухте (общая длина огра-
дительных сооружений, возведен-
ных на глубинах до 27 м, составляет 
2,5 км), а ГУССТ №8 строил объекты 
уничтожения химического оружия 
в поселке Кизнер и в городе Щучье 
(Курганская области).

Получив письмо с визой прези-
дента, руководитель аппарата ми-

нистра Юрий Садовенко сразу под-
ключил к работе замминистра обо-
роны Тимура Иванова, а два первых 
зама господина Шойгу — Валерий 
Герасимов и Руслан Цаликов — взя-
ли ситуацию на личный контроль. 
В итоге 26 декабря министр обо-
роны уведомил Владимира Пути-
на о нецелесообразности передачи 
УДП ГУССТ №4 и ГУССТ №8. В пись-
ме Сергей Шойгу утверждает, что 
эти организации обладают «уни-
кальным спецоборудованием, тех-
никой и производственной базой» 
для возведения морских гидротех-

нических сооружений (военно-мор-
ских баз), а также «других объек-
тов стратегического назначения». 
В другом письме министр сообщил 
президенту, что заинтересовавший 
УДП имущественный комплекс «ис-
пользуется для ведения уставной де-
ятельности и решения производст-
венных контрактов с Минобороны, 
ФСО и СВР». Он предложил вернуть-
ся к рассмотрению этого вопроса по-
сле окончания ревизии финансово-
хозяйственной деятельности ГУССТ 
№4, за которым закреплен земель-
ный участок. В обоих случаях Вла-
димир Путин согласился с довода-
ми Сергея Шойгу, поставив на пись-
мах соответствующую резолюцию. 
Больше к этой теме никто не возвра-
щался и переписку не осуществлял, 
утверждают источники 

”
Ъ“ в Мино-

бороны: «Речь идет об избавлении 
от ненужных нам активов, а не тех, 
которые укрепляют обороноспособ-
ность страны».

«В период реорганизации Спец-
строя в январе—феврале 2017 го-
да в УДП прорабатывался вопрос 
возможности реструктуризации 
главных управлений специально-
го строительства в составе нашего 
управления,— заявила 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь УДП Елена Крылова.— По-
сле проведения комплекса иссле-
довательских мероприятий в рам-
ках действующего законодательст-
ва данная форма реструктуризации 
признана неэффективной».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

После решения о ликвидации  
Спецстроя на два актива агентства пре-
тендовало управделами президента РФ

В последние годы кандидаты  
от оппозиции допускаются на выборы 
только благодаря «доброй воле» 
действующих губернаторов —  
как правило, единороссов
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Российские журналисты требуют прове-
сти проверку по фактам задержания их 
коллег на всероссийском митинге про-
тив коррупции 26 марта. Журналисты 
по закону имеют право посещать такие 
мероприятия, тем не менее полицейские 
помешали работе 17 сотрудников СМИ. 
Некоторые из задержанных уже понесли 
административную ответственность. 
В Карелии, где журналист был избит, 
следователи приступили к проверке.

Письмо за подписью 70 сотрудников СМИ 
Санкт-Петербурга было отправлено вчера про-
курору города Сергею Литвиненко. В письме 
говорится о незаконном задержании шести 
журналистов на несанкционированном ми-
тинге против коррупции в Санкт-Петербурге 
26 марта. В их числе Надежда Зайцева из га-
зеты «Ведомости», фотограф «Медиазоны» Да-
вид Френкель и журналист портала «Провэд» 
Артем Александров. Все задержанные говори-
ли полицейским, что являются сотрудниками 

СМИ, и показывали удостоверения: согласно 
ст. 47 закона о СМИ, журналисты имеют пра-
во «посещать места массовых беспорядков и 
скоплений граждан». Сотрудники ОМОНа из-
били Давида Френкеля, а также повредили 
его фотоаппарат, а господина Александрова 
задерживали два раза. «Меня ударили дубин-
кой по ногам и повели к автозаку. Коллеги за-
кричали, что я журналист, и меня отпустили. 
Во второй раз уже попал в автозак. В протоко-
ле была ложь — написали, что я кричал слога-
ны, требовал отставки Медведева. Жду повест-
ки в суд»,— рассказал 

”
Ъ“ Артем Александров. 

«Мы не обращаемся к МВД, так как это беспо-
лезно, но просим прокурора провести про-
верку и принять меры»,— сообщила 

”
Ъ“ орга-

низатор сбора подписей под письмом, редак-
тор отдела расследований газеты «Деловой Пе-
тербург» Ирина Панкратова. Председатель Со-
юза журналистов Санкт-Петербурга Людмила 
Фомичева неделю назад направила запрос в 
полицию, ответа еще не было.

Всего известно о 17 журналистах, задер-
жанных на митингах 26 марта. В Петрозавод-
ске, несмотря на пресс-карту на груди, был 
избит журналист онлайн-журнала «Черни-
ка» Алексей Владимиров: полицейский уда-
рил его в лицо, разбив очки, и по ноге. «По 
нашим данным, на журналиста напал сотруд-
ник Росгвардии в форме полицейского. Мы 
ищем его»,— сказал 

”
Ъ“ редактор «Черники» 

Валерий Поташов. Союз журналистов Каре-
лии направил обращение в МВД, Росгвардию 
и Следственный комитет. «В ответе Росгвар-
дии говорится, что они проведут проверки. 
Об этом же устно сказали в МВД. Проверку на-
чал СК»,— сообщил 

”
Ъ“ председатель Союза 

журналистов Карелии Евгений Белянчиков. 
В Москве были задержаны шесть сотрудни-
ков СМИ, трое освобождены без протоколов. 
Фотограф РИА «Воронеж» Роман Демьяненко 
два дня провел в московском ОМВД «Метро-

городок». Суд оштрафовал его на 500 руб. «Бу-
дем обжаловать. В протоколе написано, что я 
участвовал в несанкционированной акции. 
В тексте ошибка — вместо Страстного бульва-
ра написали Сретенский»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Демьяненко. Протоколы также были 
составлены на Алека Луна из британской The 
Guardian и Софико Арифджанову из «Откры-
той России», у нее суд назначен на 10 апре-
ля. В Махачкале трое журналистов провели 
больше часа в полиции. «Я не сразу предъя-
вил удостоверение, мне было интересно, что 
будет с задержанными»,— рассказал 

”
Ъ“ пи-

сатель, сотрудник информационного порта-
ла «Это Кавказ» Владимир Севриновский. Жа-
ловаться и просить помощи, особенно у Со-
юза журналистов Дагестана, он не будет: на 
днях он выиграл суд против председателя 
местного Союза журналистов. «Отсудил кучу 
денег за несогласованную публикацию моих 
статей»,— пояснил господин Севриновский. 
А журналист портала «Кавказская политика» 

Фаина Кочабекова уже подготовила иск в суд. 
«Подаем жалобу на незаконные действия со-
трудников Советского УВД Махачкалы. Они 
незаконно задержали Фаину, не разрешали 
звонить, дамскую сумку осмотрел мужчина, 
он не имел права это делать»,— сообщила 

”
Ъ“ 

адвокат Аида Касимова. Журналист саратов-
ского ИА «Свободные новости» Александр 
Никишин был отправлен под арест на четве-
ро суток. Столько назначила судья Фрунзен-
ского районного суда города Ольга Боброва, 
признав его виновным в нарушении ст. 19.3 
КоАП РФ («Неповиновение законному распо-
ряжению сотрудника полиции»). Вечером 26 
марта господин Никишин отправился в от-
дел полиции №6, куда были доставлены ор-
ганизаторы митинга. Он показал удостовере-
ние члена общественной наблюдательной 
комиссии, однако дежурные отказались его 
пускать, а затем он был задержан. На слова 
господина Никишина о том, что он также со-
трудник СМИ, полицейские не отреагирова-
ли. Он намерен жаловаться в ЕСПЧ. Шеф-ре-
дактор «Свободных новостей» Мария Алекса-
шина не исключает: редакция потребует про-
верить действия полицейских. За Александ-
ра Никишина и других журналистов вступи-
лась международная организация «Репорте-
ры без границ».

Союз журналистов России неделю назад 
потребовал от правоохранительных органов 
«расследования данных происшествий и не-
допущения их повторения», однако ответа 
еще не получил. «Неофициально нам говори-
ли, что это был несанкционированный ми-
тинг, поэтому журналисты нарушили закон 
и было необходимо их призвать к ответу»,— 
рассказал 

”
Ъ“ председатель Союза журнали-

стов России Всеволод Богданов. В ближайшее 
время союз проведет заседание совета, чтобы 
дать оценку задержаниям журналистов.

Анастасия Курилова

Журналисты жалуются  
на пресс
Прокуратуру просят проверить задержания 
сотрудников СМИ на митингах 26 марта

Комитет министров Совета Европы  
(КМСЕ) опубликовал годовой отчет 
о надзоре за исполнением постановле-
ний Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ) по итогам 2016 года. 
После заблокированной Конституци-
онным судом (КС) компенсации по де-
лу ЮКОСа РФ уже не лидирует по сум-
ме присужденных в Страсбурге выплат, 
но сохраняет первенство по числу не-
исполненных прецедентных решений, 
на реализацию которых в РФ уходит 
в среднем более десяти лет.

Еврочиновники доложили о рекордном 
количестве решений ЕСПЧ, признанных 
полностью исполненными властями 47 го-
сударств—членов Совета Европы. КМСЕ за-
крыл в 2016 году 2066 дел (1537 — в 2015 го-
ду). При этом число неисполненных реше-
ний за время реформы ЕСПЧ с 2010 года 
впервые упало ниже 10 тыс. Россию по это-
му показателю опережает только Италия 
(1573 и 2350 дел соответственно). Но Россия 
по-прежнему лидирует с долей 17% по коли-
честву усиленно контролируемых решений 
ЕСПЧ, опережая Украину и Турцию. Росло 
в России и количество застарелых проблем 
— 33 прецедентных и 103 стандартных ре-
шения не исполнялись более пяти лет. Сня-
то с контроля только 261 российское дело (в 
2015 году — 44), причем на их закрытие у РФ 
в среднем уходило 7,9 года (10,2 года для уси-
ленно контролируемых дел) — по волоките 
РФ делит второе место с Македонией, усту-
пая первенство Словении.

По сумме выплат Россия оказалась на 
третьем месте: в 2016 году компенсации со-
ставили €7,38 млн — почти в 1,5 раза боль-
ше показателя 2015 года. Турции было пред-
писано выплатить €20,5 млн, Италии — 
€15 млн. Непогашенными в 2016 году РФ 
оставались долги по 297 делам (год назад — 
по 236), на фоне кризиса власти выплачива-
ли компенсации менее исправно. Зато рез-
ко (в три-четыре раза) увеличилось количе-
ство «клоновых» споров, урегулированных 
в досудебном порядке.

Особое внимание уделено давним рос-
сийским проблемам: неисполнению реше-
ний судов, условиям содержания под стра-
жей, нарушениям в ходе дознания и предва-
рительного следствия, антитеррористиче-
ских операций на Северном Кавказе и опе-
рации по спасению заложников «Норд-Ос-
та». Отмечаются неисполненные решения 
по делам ЮКОСа и его бывших топ-менед-
жеров Михаила Ходорковского, Платона Ле-
бедева и Алексея Пичугина, о высылке гру-
зинских граждан, похищениях и незакон-
ных депортациях. 

В ряде стран были предприняты шаги 
для повышения эффективности внутрен-
них средств правовой защиты и укрепле-
ния национальных механизмов исполне-
ния решений ЕСПЧ, в том числе расшире-
ние участия в этом процессе парламентов 
и НКО. «Отчет комитета оптимистичен, не-
которые сложные проблемы действитель-
но находятся в стадии разрешения. Но в 
2016 году ряд государств дали четко понять 

ЕСПЧ и комитету министров, что будут ис-
полнять только то, что нравится»,— счита-
ет доцент Школы права и социальной спра-
ведливости Университета Ливерпуля Кон-
стантин Дегтярев. КМСЕ ожидает от госу-
дарств-участников креативных решений в 
сложных делах, но в делах Анчугова и Глад-
кова о голосовании заключенных в РФ и 
ЮКОСа нужны не только креативные ре-
шения, но и политическая воля, отмечает 
эксперт. Минюст вчера сообщил 

”
Ъ“, что на-

правил во ФСИН, Верховный суд и Генпро-
куратуру письма «по вопросу необходимо-
сти» внесения в Уголовный кодекс измене-
ний, рекомендованных КС по делу Анчуго-
ва и Гладкова.

Но первый в истории Совета Европы от-
каз КС в исполнении решения ЕСПЧ по делу 
Анчугова и Гладкова вообще не упоминает-
ся в докладе, отметил юридический дирек-
тор правозащитного центра «Мемориал» Ки-
рилл Коротеев. Он назвал отчет КМСЕ «засо-
выванием головы в песок» и «попыткой сде-
лать вид, что наиболее сложных для России 
проблем не существует». «Бессилие КМСЕ от-
ражено и в искажении выводов ЕСПЧ по че-
ченским делам»,— отмечает эксперт. Коми-
тет министров «функционирует как клуб 
правительств, нарушающих права челове-
ка», КМСЕ не может обеспечить исполнение 
решений ЕСПЧ, но «пассивность комитета 
превращает его в соучастника нарушений 
властей», считает господин Коротеев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Россия осталась лидером по волоките
Совет Европы пересчитал неисполненные решения ЕСПЧ

Между тем депутат Госдумы Валерий 
Рашкин (КПРФ) заявил 

”
Ъ“, что он направит 

в мэрию Москвы депутатский запрос — как 
получилось, что акцию согласовали в обход 
закона.

Сегодня акции против террора пройдут 
и в других городах. Губернатор Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко записал видео-
обращение, в котором пригласил «всех не-
равнодушных людей, кого глубоко трону-
ла случившаяся трагедия» 6 апреля прийти 
к станции метро «Технологический инсти-
тут». «Ленинград—Петербург пережил мно-
гое в своей истории, в том числе и трагиче-
ские страницы. Но он всегда был примером 
стойкости, мужества, героизма и сплочен-
ности»,— заявил губернатор. В акции при-
мет участие спикер городского парламента 
Вячеслав Макаров.

В Казани сегодня состоится митинг «Вме-
сте против террора», его организаторами 
выступают общественные организации. 
Сегодня же митинги состоятся в Кемерово 
и Тамбове.

В остальных городах акции, как и плани-
ровалось изначально, пройдут в субботу, 8 
апреля. «Губернаторам уже звонят и ставят 
задачу сгонять туда весь народ»,— рассказы-
вал 4 апреля 

”
Ъ“ собеседник, близкий к АП. 

В Самаре пройдет акция под названием «За 
мирное и созидательное развитие общест-
ва! Вместе против экстремизма и террориз-
ма!». Инициаторами мероприятия являют-
ся «Единая Россия» и общественные орга-
низации. В Саратове митинг против терро-

ра организует областное «Боевое братство». 
Председатель организации Сергей Авезни-
язов заявил, что ветераны боевых дейст-
вий подавали заявку на митинг в честь го-
довщины освобождения Крыма от фашист-
ских захватчиков, а когда случился теракт, 
решили «добавить тему».

В Севастополе состоится массовый пикет 
против терроризма, сообщил директор де-
партамента общественных коммуникаций 
правительства Андрей Перла. В акции, рас-
считанной на 5 тыс. человек, примут учас-
тие общественные организации, в том чи-
сле казаки и севастопольские политики. В 
Ставропольском крае инициатором митин-
га стал Союз ветеранов. В Екатеринбурге — 
Общественная палата Свердловской обла-
сти. В городах Сибири также пройдут ак-
ции против терроризма. В Новосибирске в 
акции будут участвовать до 1 тыс. человек, 
в Красноярске и Омске — до 3 тыс. человек. 
Акция состоится и в Томске.

В Ульяновске в субботу пройдут сразу два 
митинга. Один был заявлен заблаговремен-
но — «Против коррупции высших чинов-
ников РФ и Ульяновской области», заяви-
тель — Игорь Топорков (движение «Соли-
дарность»). Раньше ему всегда отказывали, 
но в этот раз заявку неожиданно согласова-
ли: после того как он пригрозил, что иначе 
приведет на акцию еще и членов КПРФ. А 
заявителями митинга «Вместе против тер-
роризма» выступили провластные общест-
венные организации. Понимая, что нару-
шаются установленные законодательством 
сроки подачи заявки на митинг, председа-
тель Федерации профсоюзов Ульяновской 

области Анатолий Васильев отметил, что 
надеется на понимание администрации 
Ульяновска «ввиду особой ситуации». Нео-
фициально администрация уже дала свое 
согласие. С лидерами региональных отде-
лений партий идут переговоры об их уча-
стии в митинге.

Ранее идею проводить такие митинги 
раскритиковали эксперты и оппозиционе-
ры. Так, экс-сотрудник АП, политтехнолог 
Андрей Колядин отметил, что «любая при-
нудиловка в законный выходной унижает 
достоинство бюджетника», а председатель 
«Яблока» Эмилия Слабунова назвала жела-
ние «провести по инициативе сверху» ми-
тинги против терроризма «идеей сомни-
тельной законности». Политтехнолог Аббас 
Галлямов считает, что «властям есть смысл 
продемонстрировать свои мобилизацион-
ные возможности», так как большинство 
россиян «мыслит картинками», но есть две 
проблемы. «Первая — тактическая: крити-
куя акцию Навального, власти так много 
говорили о необходимости соблюдать за-
кон, что их демонстративное пренебреже-
ние этим законом теперь очень бросается 
в глаза и дискредитирует всю идею,— ска-
зал он 

”
Ъ“.— Вторая проблема — стратеги-

ческая: переводя ситуацию в плоскость ба-
нального противостояния с оппозиционе-
рами, вышедшими на улицу неделю назад, 
власти добивают тему крымского консенсу-
са. Путин окончательно перестает быть ли-
дером всех россиян и превращается в руко-
водителя одного из двух конфликтующих 
лагерей».

Отдел политики

Площадь вне очереди

Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект, приравнива-
ющий к митингам и шествиям 
встречи с избирателями, кото-
рые депутаты проводят вне поме-
щений. Согласно проекту, пар-
ламентарии всех уровней будут 
обязаны за неделю до встречи 
уведомлять о ней местные влас-
ти, согласовывая с ними ее ме-
сто. Думские оппозиционеры  
полагают, что власть закрывает 
«последние клапаны для выпуска 
пара». КПРФ намерена обратить-
ся в Конституционный суд (КС).

Депутаты-единороссы одобрили 
в первом чтении поправки к закону 
«О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях», 
устанавливающие для «встреч депу-
татов с избирателями» те же правила, 
которые предусмотрены для демон-
страций и шествий. Депутаты Гос-

думы, региональных заксобраний 
и муниципальных собраний будут 
обязаны за неделю уведомлять мест-
ные власти о намечаемой «встрече с 
избирателями» и устраивать ее в со-
гласованном с властью месте. До сих 
пор правом «на встречу» беспрепят-
ственно пользовались оппозицион-
ные депутаты в случаях, когда мест-

ная власть отказывалась согласовы-
вать место под их митинг или шест-
вие. Поэтому три фракции думской 
оппозиции — КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия» — поддержали вче-
ра альтернативный законопроект 
Сергея Иванова (ЛДПР), приравни-
вающий встречи к пикетам, которые 
проводятся без уведомления.

Автор законопроекта единорос-
сов Ирина Белых заявила, что ее по-
правки касаются встреч депутатов, 
которые они проводят на улицах. 
По ее словам, «99% встреч проходят 
в форме собраний в помещениях, 
на дворовых территориях, приспо-
собленных для встреч». И такие пу-
бличные мероприятия будут и даль-

ше проводиться, «как всегда, сво-
бодно, без уведомления властей». 
«Депутат не должен уведомлять о 
встречах с избирателями, иначе 
о них можно будет забыть навсег-
да»,— парировал Сергей Иванов.

«На членов Совета федерации 
эта поправка распространяется?» 
— поинтересовался у Ирины Белых 

ее коллега по фракции Александр 
Коровников. «Об этом можно под-
умать»,— ответила госпожа Белых 
под дружный смех в зале. «Какая от-
ветственность будет предусмотре-
на для депутата, который не уведо-
мит о встрече?» — спросил у зам-
преда комитета по госстроительст-
ву Рафаэля Марданшина депутат от 
ЛДПР Ярослав Нилов. «Депутату га-
рантирована неприкосновенность, 
и к ответственности он может быть 
привлечен по закону о статусе депу-
тата,— ответил единоросс.— А вот 
граждане, которые приходят на та-
кие мероприятия, могут нести всю 
полноту ответственности, в том чи-
сле уголовную». «Крайне сложно 
управлять невинными людьми»,— 
заявил Олег Шеин («Справедливая 
Россия»). Он уверен, что закон «бу-
дет применяться выборочно только 
против тех, кто не угоден», а в усло-
виях «кризиса он приведет к разва-
лу политической системы».

«Какой, к чертовой матери, ты де-
путат, если не можешь увидеться со 
своими избирателями»,— не выдер-
жал коммунист Алексей Куринный, 
по мнению которого закон разорвет 
один из «последних каналов обрат-
ной связи между управляющей вер-
хушкой и управляемым народом». 
«Мы живем в России»,— одернул 
представителей думской оппози-
ции единоросс Сергей Вострецов, 
напомнив им «кровь» 1917 и 1991 
годов. «Еще одного эксперимента 
мы не переживем в условиях, ког-
да черные вороны вдоль наших гра-
ниц. Думаю, пока не успокоится си-

туация вовне, нам надо попридер-
жать коней»,— уверен господин Во-
стрецов. «На патриотизм стали на-
пирать, видимо, проворовались»,— 
процитировал Салтыкова-Щедрина 
Сергей Иванов. Он не понимает, «за-
чем закупоривать один из послед-
них клапанов для выпуска пара», 
притом что проблемы остаются не-
решенными. «Запретили вы встре-
чи депутатов в Петербурге, но пол-
города все равно уверена, что нель-
зя отдавать Исаакиевский собор 
РПЦ»,— пытался убедить он дум-
ское большинство не принимать ог-
раничительный закон.

Ирина Белых сообщила, что в 
Москве в 2016 году было подано 
34,29 тыс. уведомлений о проведе-
нии массовых акций, из них 31 тыс. 
была согласована. За проект в итоге 
проголосовали 323 депутата — все 
единороссы. Спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин по итогам двухча-
совых дебатов предложил создать 
межфракционную рабочую группу, 
которая проработала бы законода-
тельные нормы, позволяющие при-
влекать к ответственности предста-
вителей власти на местах за отказ 
предоставлять оппозиционным де-
путатам помещения для проведе-
ния встреч. Лидер фракции КПРФ 
в Мосгордуме Андрей Клычков со-
общил, что партия будет обращать-
ся в КС и европейские судебные ин-
станции, чтобы отменить как буду-
щий федеральный закон, так и ана-
логичный столичный, который уже 
вступил в силу.

Виктор Хамраев

Место встречи скрыть нельзя
Общение депутатов с населением ставят под властный контроль

Коммунисты готовы  
отстаивать право  
на беспрепятственные 
встречи с избирателями  
в Конституционном  
и Европейском судах 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

с1

«Неофициально нам говорили, что это был не-
санкционированный митинг, поэтому журнали-
сты нарушили закон и было необходимо их при-
звать к ответу»,— рассказал ”Ъ“ председатель  
Союза журналистов России Всеволод Богданов
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В Московском окружном воен-
ном суде на процессе по делу 
об убийстве Бориса Немцова  
начались допросы обвиняемых. 
Шадид Губашев, по версии след-
ствия, участвовавший в слеж-
ке за политиком накануне пре-
ступления, заявил, что ни в чем 
не виновен, а о самом убийст-
ве узнал из теленовостей. Между 
тем ранее он не только подтвер-
ждал свою причастность к пре-
ступлению, но и сообщил следст-
вию, что его брат Анзор Губашев 
и предполагаемый киллер Заур  
Дадаев сами говорили, что за-
стрелили Бориса Немцова.

Допрос Шадида Губашева начал-
ся с того, что его адвокат Магомед Ха-
дисов попросил своего подзащитно-
го рассказать, следил ли тот за Бори-
сом Немцовым и был ли ранее зна-
ком с другими подсудимыми. В от-
вет Шадид Губашев заявил: «Не совер-
шал я никакого преступления! Это 
я и следователям на допросе 16 мар-
та 2015 года (вскоре после задержа-
ния.— 

”
Ъ“) говорил. И Немцова ника-

кого не знал, только слышал о нем».
Затем Шадид Губашев рассказал, 

что в ночь с 27 на 28 февраля 2015 го-
да (именно тогда на Большом Москво-
рецком мосту в столице был убит Бо-
рис Немцов) к нему в деревню Кози-
но, где подсудимый снимал жилье, 
заехал его подельник Заур Дадаев, с 
которым они до ночи пили чай. При 
этом подсудимый сказал, что Дадаев 
никогда не давал ему каких-либо ука-
заний, связанных с подготовкой по-
кушения на Бориса Немцова, и не да-
вал за это денег. Кроме того, Шадид 
Губашев заявил, что не был знаком и 
с Русланом Мухудиновым, который 
проходит по делу в качестве органи-
затора убийства и сейчас числится в 
международном розыске.

Когда свои вопросы подсудимо-
му приготовилась задавать гособви-
нитель Мария Семененко, Губашев 
неожиданно заявил, что отвечать не 
будет. Однако госпожа Семененко 
все же поинтересовалась у подсуди-
мого: почему в одной из квартир до-
ма №23 на Веерной улице в Москве 
(где, как говорится в материалах де-
ла, перед совершением преступле-
ния проживали некоторые обвиня-
емые) были обнаружены его генети-
ческие следы, в частности на зубной 
щетке. Кроме того, прокурор стала 
расспрашивать, когда именно Заур 
Дадаев заехал к Губашеву в гости «по-
пить чаю». Но, поскольку ответами 

были фразы «не знаю» и «не буду от-
вечать», госпожа Семененко попро-
сила судью Юрия Житникова огла-
сить показания Шадида Губашева, 
данные им следствию вскоре после 
задержания. Судья не возражал.

Из показаний следовало: в ночь 
с 27 на 28 февраля 2015 года Шадид 
Губашев около четырех часов утра 
«заехал на квартиру по адресу Веер-
ная, 23», где находились «Заур Дада-
ев, брат подсудимого Анзор Губашев 
и Бесик (погибший при задержании 

Беслан Шаванов.— 
”
Ъ“)». «Мы поздо-

ровались,— сообщил следствию Гу-
башев.— Они рассказали мне, что 
убили человека, как они сказали, 

”
эту американскую мразь и тварь“ 

Бориса Немцова». На вопрос Шади-
да Губашева «За что?», как следует из 
показаний, Заур Дадаев якобы отве-
тил: «Немцов оскорбительно отзы-
вался о пророке Мухаммеде и му-
сульманах». При этом в показани-
ях Шадид Губашев отмечает, что Да-
даев стрелял в Немцова, водителем 
был его брат Анзор, а «Бесик следил 
за Немцовым».

Из дальнейших показаний Ша-
дида Губашева следовало, что уже 
на следующий день, 1 марта 2015 го-
да, Заур Дадаев попросил его на сво-

ей машине выехать в Грозный, ку-
да остальные фигуранты вылетели 
авиарейсом. В столице Чечни, гово-
рилось в показаниях, Дадаев и Ан-
зор Губашев вновь подтвердили, что 
«это они убили Немцова».

Отметим, что часть показаний 
была написана или исправлена под-
следственным Губашевым от руки. 
После их оглашения судья Житни-
ков поинтересовался у подсудимо-
го: «Ваши подписи стоят под этим?» 
Однако тот неожиданно ответил: 
«Не мои!» «А чьи?» — спросил судья. 
«Не знаю! Я не подписывал это»,— 
ответил Шадид Губашев. После это-
го председательствующий объявил 
перерыв до четверга.

Алексей Соковнин

Фигурант дела  
об убийстве Бориса Немцова  
не узнал свою подпись
Подсудимый отказался отвечать на вопросы прокурора

Фигурант дела об убийст-
ве Бориса Немцова Ша-
дид Губашев (в центре)  
не признал показания, 
данные им на следствии
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Представители движения «Па-
циентский контроль» (объеди-
няет людей с ВИЧ-инфекцией) 
попросили о встрече главу Рос-
здравнадзора Михаила Мураш-
ко, чтобы «обсудить проблемы, 
связанные с дефицитом лекарств 
во многих регионах». Активи-
сты говорят, что жалобы на пере-
бои поступают от пациентов со 
всей России уже несколько ме-
сяцев. В Росздравнадзоре после 
проверки подтвердили нехватку 
препаратов в 20 российских ре-
гионах. Господин Мурашко сооб-
щил ”Ъ“, что готов встретиться 
с представителями пациентского 
сообщества.

«Проблема с лекарственным 
обеспечением пациентов с ВИЧ 
остро стоит в Алтайском и Красно-
ярском краях, Волгоградской, Но-
восибирской и Саратовской облас-
тях,— сообщили 

”
Ъ“ представите-

ли движения 
”
Пациентский контр-

оль“.— Всего с 1 декабря по 30 мар-
та на сайт 

”
Перебои.ру“ получено 

более 190 жалоб». Как полагают в па-
циентском сообществе, «сложивша-
яся ситуация — следствие перехо-
да к централизованным закупкам» 
(см. 

”
Ъ“ от 3 февраля 2017 года). Ра-

нее в Минздраве 
”
Ъ“ заверяли, что в 

регионы осенью 2016 года было на-
правлено около 2,28 млрд руб. для 
создания запаса антиретровирус-
ных препаратов на четыре-пять ме-
сяцев для прохождения переходно-
го периода от региональных к цент-
рализованным закупкам.

Пациенты с ВИЧ жалуются, что 
им меняют схемы лечения не по ме-
дицинским показаниям, а исходя из 
объема остатков в СПИД-центрах: 
«Не все пациенты могут принимать 
предложенные препараты из-за се-
рьезных побочных эффектов». Пред-
ставители движения отмечают, что 
пациентам выдают неполные схемы 
(два или один препарат вместо трех), 
а это «может привести к развитию ре-
зистентных форм вируса и прогрес-
сированию заболевания». Кроме то-
го, утверждают они, врачи предлага-
ют купить лекарства самостоятельно 
или «уйти на каникулы», сделав пе-
рерыв в лечении.

«Ответы пациентам из Росздрав-
надзора, региональных мини-
стерств и департаментов здравоох-
ранения приходят либо с отпиской 
о перенаправлении в нижестоящую 
инстанцию, которая не спешит с от-
ветом, либо с утверждением, что на-
рушений не выявлено»,— заявляют 
в «Пациентском контроле». В частно-
сти, территориальный орган Феде-

ральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения по Волгоградской 
области 1–3 марта 2017 года прово-
дил проверку в СПИД-центре Волго-
града и не выявил нарушений. «При 
этом только на сайт 

”
Перебои.ру“ с 

1 декабря 2016 по 30 марта 2017-го 
получено 21 обращение из Волгог-
радской области по фактам непре-
доставления препаратов, жалобы 
продолжают поступать»,— отмеча-
ют активисты. Ранее пресс-служба 
министерства здравоохранения Ал-
тайского края опровергла инфор-
мацию о перебоях с лекарствен-
ным обеспечением пациентов. «На 
самом деле лекарства частично бы-
ли выданы лишь тем, кто писал жа-
лобы,— сообщили в 

”
Пациентском 

контроле“.— Новые обращения из 
Алтайского края об отсутствии ле-
карств поступают на сайт 

”
Перебои.

ру“ каждый день».
Активисты движения обрати-

лись к руководителю Росздравнад-
зора Михаилу Мурашко с просьбой 
о встрече, чтобы «обсудить текущие 
проблемы, связанные с дефицитом 
лекарств во многих регионах РФ, а 
также консолидировать усилия для 
нормализации ситуации с доступом 
к лечению» (обращение есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). «Нет уверенности, что 

в мае федеральные поставки в про-
блемные регионы начнутся в не-
обходимом объеме,— говорится в 
письме.— Многие врачи региональ-
ных центров СПИДа опасаются, что 
ситуация нормализуется не раньше 
июня». Как полагают представители 
«Пациентского контроля», позиция 
Росздравнадзора «будет способство-
вать выделению финансирования 
из региональных бюджетов, которое 
необходимо при задержке федераль-
ной закупки АРВ-препаратов».

«Мы с удовольствием встретим-
ся»,— заявил 

”
Ъ“ Михаил Мураш-

ко, отвечая на вопрос, состоится ли 
встреча с авторами письма. 31 мар-
та 2017 года Министерство здраво-
охранения РФ объявило последний 
из запланированных аукционов на 
АРВ-препараты для лечения ВИЧ-ин-
фекции. Общая сумма объявленных 
аукционов составила более 17,3 мл-
рд руб. В ведомстве также отмеча-
ли, что первые поставки в регио-
ны должны быть в апреле 2017 года. 
«Первые результаты закупок пока-
зывают, что Министерство здравоох-
ранения очень эффективно провело 
конкурс,— заявил господин Мураш-
ко.— Думаю, что ситуация (с нехват-
кой препаратов.— 

”
Ъ“), которая бы-

ла в межсезонье, разрешится».
Валерия Мишина

Росздравнадзор 
просят укрепить 
иммунитет
Пациенты с ВИЧ хотят встретиться  
с главой ведомства

В «Росатоме» призвали предста-
вителей «Гринписа России» не за-
ниматься «распространением 
радиофобии среди населения». 
Реакция ведомства последова-
ла на открытое письмо эколо-
гов, предупредивших об опасно-
сти запланированного запуска 
плавучей АЭС на Балтийском за-
воде в Санкт-Петербурге. Ранее 
«Гринпис России» призвал предо-
твратить загрузку топлива в ре-
акторы, назвав энергоблок в том 
числе возможным объектом тер-
рористических атак.

В «Росатоме» опровергают воз-
можную угрозу жителям Санкт-Пе-
тербурга от испытаний плавучей 
АЭС «Академик Ломоносов», о кото-
рой ранее заявили экологи. Все ра-
боты по подготовке, испытаниям и 
приемке ядерного топлива реакто-
ра проводятся на Балтийском заво-
де и «организованы в строгом соот-
ветствии с федеральными нормами 
и правилами в области использова-
ния атомной энергии», заявили 

”
Ъ“ 

в департаменте коммуникаций го-
скорпорации «Росатом». Заявления 
экологов способствуют «распростра-
нению радиофобии среди населе-
ния», говорят в компании.

• Энергоблок плавучей атомной те-
плоэлектростанции «Академик Ло-
моносов» был спущен на воду в Санкт-
Петербурге на Балтийском заво-
де летом 2010 года. Запуск реакто-
ров и турбогенератора планирует-
ся осуществить в первом полугодии 
2017 года. Электрическая мощность 
каждого из двух реакторов составит 
35 МВт. После ввода в эксплуатацию 
энергоблок будет переправлен в город 
Певек (Чукотский АО).
«Гринпис России» начал сбор под-

писей под обращением к губернато-
ру Георгию Полтавченко предотвра-
тить загрузку топлива и запуск реак-

тора плавучей АЭС. Экологи обраща-
ют внимание: сейчас от места разме-
щения реактора до главного корпуса 
Горного университета около 500 м, 
2 км — до Исаакиевского собора и 
3 км — до Эрмитажа.

«Мы критически относимся к это-
му проекту 

”
Росатома“: аварии на 

любых АЭС могут иметь очень серь-
езные последствия, а в случае с пла-
вучей АЭС к списку угроз добавляет-
ся особая уязвимость к стихии и тер-
рористическим атакам,— заявил ко-
ординатор проектов энергетической 
программы 

”
Гринписа России“ Ра-

шид Алимов.— Операция по загрузке 
топлива и запуску реакторов факти-

чески в центре города подвергает го-
рожан неоправданному риску, город 
не готов к возможным экстренным 
ситуациям такого рода». При этом ли-
цензию на эксплуатацию объекта «Ро-
сатом» так и не получил, говорит го-
сподин Алимов, добавляя, что пла-
вучая АЭС несет больше рисков, чем 
атомные ледоколы, размещающиеся 
в черте города. Также, по словам эко-
логов, до недавнего времени в Рос-
сии «действовал запрет на строитель-
ство АЭС ближе 100 км от таких круп-
ных городов, как Петербург».

В «Росатоме» 
”
Ъ“ опровергают на-

личие такого запрета: «Крупнейшая 
Ленинградская АЭС находится на 
расстоянии около 40 км от грани-
цы с Санкт-Петербургом, а в центре 
города находится несколько иссле-

довательских реакторов и критиче-
ских стендов с делящимися материа-
лами». В корпорации обращают вни-
мание, что сейчас речь идет не об 
АЭС: «Плавучий энергоблок 

”
Акаде-

мик Ломоносов“ — объект атомного 
судостроения». Согласно проекту, он 
представляет собой судно с реактор-
ными установками ледокольного ти-
па, добавляют в компании. «Загрузка 
топлива и физический пуск ядерных 
реакторов гражданских судов, как и 
проведение комплексных швартов-
ных испытаний, всегда осуществля-
лись на Балтийском заводе,— заяви-
ли в 

”
Росатоме“.— За весь период де-

ятельности завода не было зафикси-

ровано ни одного случая нарушения 
правил и норм безопасности при 
строительстве судов с ядерной энер-
гетической установкой».

Сейчас компания готовится к по-
даче документов для получения в Ро-
стехнадзоре лицензии на эксплуата-
цию — она должна быть получена к 
моменту передачи плавучего энер-
гоблока, то есть после завершения 
испытаний на Балтийском заводе. 
В «Росатоме» отмечают: у завода име-
ются все разрешения для испытаний 
реактора. В дальнейшем установку 
доставят в город Певек, где уже ве-
дутся подготовительные «работы по 
строительству береговых и гидро-
технических сооружений».

Ольга Никитина,  
Максим Матвеев

Атом на Неве
«Гринпис» обвинили в распространении радиофобии

Аварии на любых АЭС могут иметь 
очень серьезные последствия,  
предостерегают в «Гринписе»,  
а в случае с плавучей АЭС к списку угроз  
добавляется особая уязвимость  
к стихии и террористическим атакам
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Как стало известно ”Ъ“, скан-
дальные подробности расследо-
вания уголовного дела о попытке 
рейдерского захвата московско-
го ТЦ «Водолей» были обнаро-
дованы в Мосгорсуде во время 
рассмотрения апелляционной 
жалобы предполагаемого ор-
ганизатора аферы бизнесме-
на Глеба Привалова. Как выяс-
нилось, осенью прошлого года 
попытка задержать предприни-
мателя в суде Гудермеса (Чеч-
ня) завершилась избиением сле-
дователя ГСУ ГУ МВД по Москве. 
От более плачевных последст-
вий его спасло своевременное 
вмешательство подъехавших на 
БТР к месту инцидента военных.

На днях в апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда была рассмотрена жа-
лоба защиты бизнесмена Глеба Прива-
лова на решение Тверского суда столи-
цы о его заочном аресте. Адвокаты на-
стаивали на отмене постановления 
суда первой инстанции. В числе аргу-
ментов, которые привели защитни-
ки, было и утверждение, что осенью 
прошлого года следователь ГСУ ГУ 
МВД по Москве Олег Степанов, зани-
мавшийся в то время делом о попыт-
ке рейдерского захвата ТЦ «Водолей» 
(30 марта дело было передано в СКР), 
лично общался с обвиняемым в Гудер-
месском горсуде, где рассматривался 
один из исков, поданных к владель-
цам торгового центра. По словам ад-
вокатов, у следователя была возмож-
ность вручить господину Привалову 
или его представителю повестку или 
иной процессуальный документ, од-
нако он этого не сделал. Однако сам 
следователь изложил совсем другую 

версию событий, произошедших в Гу-
дермесе. Как пояснил господин Сте-
панов, в Чечне он пытался «осущест-
вить задержание» Глеба Привалова, 
однако сначала обвиняемый назвался 
ему «чужими анкетными данными», а 
вскоре господину Степанову и сопро-
вождавшим его оперативникам «было 
оказано сопротивление», и они «были 
эвакуированы» из республики.

В детали следователь вдавать-
ся не стал. По данным же источни-
ков 

”
Ъ“ в правоохранительных ор-

ганах, события развивались следую-
щим образом. Когда следователь Сте-
панов прибыл в Гудермес в сопрово-
ждении двух сыщиков, увидел возле 
здания суда господина Привалова и 
попросил его представиться, тот на-
звался Кузнецовым. А после того как 
следователь начал искать в суде поня-
тых для оформления протокола за-
держания, подъехали около десятка 
людей в форме и с автоматами, кото-
рые буквально вытолкали следовате-
ля и оперативников из здания. Возни-
кла потасовка, в ходе которой столич-
ные правоохранители были избиты, 
и лишь вмешательство военных, при-
бывших к месту конфликта на БТР, 
спасло полицейских от более круп-
ных неприятностей. После этого го-
сподину Степанову была предостав-
лена госзащита.

Стоит отметить, что гражданин 
Германии Глеб Привалов официаль-

но зарегистрирован в Гудермесе, в 
доме №49 на улице Лавицкого. Гово-
рят, что даже после его объявления в 
розыск предпринимателя якобы ви-
дели в этом городе. Любопытно, что 
здесь же скрывался еще один фигу-
рант этого расследования, капитан 
ФСБ в отставке Андрей Чуманов, ко-
торого, вплоть до ареста в 2016 году, 
не могли найти несколько лет.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, бизнес-

мена Глеба Привалова следствие 
считает одним из организаторов по-

пытки рейдерского захвата круп-
ного московского торгового цент-
ра «Галерея 

”
Водолей“«. Комплекс, 

принадлежащий семье известно-
го кинопродюсера Юрия Глоцера 
и оцениваемый в $30 млн, по вер-
сии следствия, пытались захватить 
в 2016 году с помощью поддельных 
документов и принятого на их осно-
вании решения Гудермесского гор-
суда. Действия господина Привало-
ва квалифицированы как покуше-
ние на мошенничество (ч. 3, ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Вчера в Гудермесском горсуде 
”
Ъ“ 

заявили, что факта избиения сле-
дователя не было, а инцидент был 
спровоцирован им самим. Собесед-
ник 

”
Ъ“ подчеркнул, что следова-

тель не уведомил председателя суда 
о проведении задержания, «после че-
го его попросили удалиться из суда».

Владислав Трифонов

Следователя выручили военные 
на бронетранспортере
Попытка задержания фигуранта дела о рейдерстве 
закончилась избиением правоохранителей

Как стало известно ”Ъ“, после терак-
та в санкт-петербургском метро резко 
увеличилось количество анонимных со-
общений о якобы заложенных взрывных 
устройствах на транспортных объектах. 
Причем поступают они в основном с Ук-
раины, граждане которой недоступны 
для правоохранительных органов Рос-
сии. Тем временем Следственный ко-
митет установил, что бомбы Акбаржон 
Джалилов собирал у себя дома по ин-
струкциям, возможно полученным от 
воющих в Сирии узбекских радикалов, 
с которыми он состоял в переписке.

После теракта, совершенного 3 апреля, со-
трудники полиции, Росгвардии и ФСБ рабо-
тают в авральном режиме. По данным источ-
ника 

”
Ъ“ в правоохранительных органах, свя-

зано это не только с антитеррористическими 
мероприятиями, которые проводятся в ме-
тро, аэропортах и на объектах железной доро-
ги, но и с участившимися звонками о якобы 
заложенных там взрывных устройствах. Как 
отметил собеседник 

”
Ъ“, подобные сообще-

ния отвлекают от основной работы десятки, 
а то и сотни сотрудников, которые вынужде-
ны их проверять. Кроме того, на время прове-
рок приходится проводить эвакуацию людей 
с «заминированных» объектов.

Отметим, что подобные звонки обруши-
ваются на правоохранительные органы по-
сле каждого теракта, однако, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, сейчас силовики столкнулись 

с принципиально новой ситуацией, кото-
рую разрешить они никак не могут. Дело в 
том, что если раньше после взрывов и захва-
тов заложников правоохранителей атако-
вали звонками в основной доморощенные 
хулиганы, большинство из которых быстро 

устанавливали, отправляя по решениям су-
дов либо в колонии (ст. 207 УК предполагает 
за заведомо ложное сообщение об акте тер-
роризма до пяти лет лишения свободы), ли-
бо на принудительное лечение, то сейчас, 
по данным участников расследования, со-
общения о минировании все чаще прихо-
дят с территории Украины. «Мы устанавли-
ваем номера и даже авторов подобных звон-
ков, но пресечь их действия не можем, по-
скольку правоохранительные органы Укра-
ины в последнее время просто отказывают-
ся исполнять любые поручения, поступаю-
щие из России»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Тем временем СКР уже фактически рас-
крыл теракт, совершенный в вагоне поезда 
на перегоне между станциями «Сенная пло-
щадь» и «Технологический институт». По фо-
тографии оторванной в результате взрыва го-
ловы родители опознали в погибшем урожен-
ца киргизского города Ош Акбаржона Джали-
лова. Он же, установили следователи, перед 
тем, как взорвать бомбу, оставил еще одно СВУ 
в вестибюле станции «Площадь Восстания». 
Взрывотехники ОМОНа, обезвредившие его, 
сообщили, что в корпус огнетушителя были 
заложены шарики от подшипников, выпол-
нявшие роль поражающих элементов, и ки-
лограмм тротила. При этом в СКР фактически 
опровергли данную информацию, сообщив, 
что мощность и тип взрывчатки еще не опре-
делены, так как СВУ только проходит взрыво-
техническую экспертизу.

Официальный представитель комитета 
Светлана Петренко сообщила, что в ходе обы-
ска в квартире на Гражданском проспекте, ко-
торую около месяца назад снял Джалилов, бы-
ли найдены двухсторонний скотч, фольга и 
«другие предметы», аналогичные тем, что бы-

ли обнаружены в конструкции обезврежен-
ной бомбы. По данным 

”
Ъ“, находки свиде-

тельствуют о том, что оба СВУ были изготов-
лены Джалиловым именной в этой квартире.

По одной из версий, которую СКР сейчас 
проверяет при содействии Комитета нацио-
нальной безопасности Киргизии (КНБК), эт-
нический узбек Джалилов мог совершить те-
ракт, попав под влияние террористической 
группировки «Туахид валь-джихад», которая 
действует в Сирии. По данным КНБК, в нее 
входят сотни узбеков, в том числе проживав-
ших в Ошской области Киргизии. В прошлом 
году в области была проведена масштабная 
операция против вернувшихся из Сирии бое-
виков, которые активно вербовали в группи-
ровку новых участников, а также готовили те-
ракты. После этого Ошский суд, удовлетворив 
требование прокуратуры, признал «Туахид 
валь-джихад» террористической организаци-
ей, запретив ее деятельность. Однако, уйдя в 
подполье, боевики стали активно осваивать 
интернет. Странички этой организации и свя-
занных с нею групп можно найти практиче-
ски во всех популярных соцсетях. Периодиче-
ски их закрывают, в том числе по требованию 
российских властей, однако информация по-
является в новом виде и на других ресурсах.

По данным источников 
”
Ъ“, съездив ме-

сяц назад в родной Ош, Джалилов мог начать 
активно контактировать со своими земляка-
ми-радикалами. А попав под их влияние, 
возможно, получил от них и инструкции по 
подготовке двойного теракта в метро.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

Теракт в метро  
готовился дистанционно
Украинские хулиганы поддержали джихадистов

Как стало известно ”Ъ“, военные судьи 
и прокуроры только после семи меся-
цев разбирательства смогли наконец 
определить, где рассматривать од-
но из немногих уголовных дел, связан-
ных с действиями российской армии 
в Сирии. Рядового контрактной служ-
бы Артема Хилько, утратившего ору-
жие, по требованию главного военного 
прокурора России Сергея Фридинско-
го будут судить в Москве, неподалеку 
от которой проживает сам обвиняемый 
и находится его часть.

Вчера в закрытом для СМИ режиме пре-
зидиум Московского окружного военно-
го суда (МОВС) рассмотрел представление 
главного военного прокурора России Сер-
гея Фридинского, в котором он настаивал 
на изменении подсудности дела рядового 
контрактной службы Артема Хилько. Из-
начально, 20 сентября 2016 года, прокура-
тура Южного военного округа, находяща-
яся в Ростове-на-Дону, направила это дело 
для рассмотрения по существу в МОВС. Од-
нако МОВС уже на следующий день вынес 
постановление о том, что рядового Хиль-
ко должны судить в Северо-Кавказском 
окружном суде в Ростове, поскольку имен-
но там велось предварительное следствие, 
утверждалось обвинительное заключение 
по делу и находится адвокат, нанятый ФГ-
КУ «Южное региональное управление пра-
вового обеспечения» Минобороны РФ, ко-
торому департамент претензионной и су-
дебно-правовой работы военного ведомст-
ва доверил выступать потерпевшей сторо-
ной по этому делу.

Решение МОВС обжаловал военный 
прокурор Южного военного округа Сер-
гей Коломиец, указавший, что оно было 

принято с существенными нарушениями 
норм уголовно-процессуального закона. 
Генерал-лейтенант юстиции настаивал на 
том, что именно московский суд должен 
разбираться с делом рядового, поскольку 
он сам и его военная часть находятся не-
далеко от столицы, а представитель потер-
певшего может прилететь на пару заседа-
ний из Ростова.

Однако апелляционная инстанция гене-
ралу отказала, в частности решив, что распо-
ложение части не имеет существенного зна-
чения, так как других ее военнослужащих к 
суду по делу рядового Хилько в качестве сви-
детелей привлекать не будут. Сергей Коло-
миец продолжил настаивать на Москве, и 
в этом его поддержал Сергей Фридинский, 
направивший представление в Верховный 
суд. Высшая судебная инстанция дала ход за-
явлению заместителя генпрокурора Юрия 
Чайки, велев президиуму МОВС снова рас-
смотреть вопрос о том, где судить рядово-

го. Вчера президиум постановил: судом пер-
вой инстанции по делу Артема Хилько будет 
являться все-таки МОВС, который проведет 
слушания в особом порядке судопроизводст-
ва, но в закрытом для журналистов режиме.

По данным источников 
”
Ъ“, засекречен-

ность как самого уголовного дела, так и свя-
занных с ним разбирательств связана ис-
ключительно с местом совершения рядо-
вым преступления, которым является Си-
рийская Арабская Республика.

Артем Хилько обвиняется 314-м воен-
ным следственным отделом СКР по ст. 348 
УК РФ (нарушение правил сбережения вве-
ренных для служебного пользования ору-
жия, боеприпасов или предметов воен-
ной техники, если это повлекло по нео-
сторожности их утрату). Руководитель от-
дела Дмитрий Кельм обсуждать это дело с 
корреспондентом 

”
Ъ“ отказался, а адвокат 

контрактника сообщил, что он участвовал 
только в заседаниях, связанных с подсуд-
ностью дела, а обстоятельства преступле-
ния, инкриминированного Артему Хиль-
ко, ему неизвестны.

Как удалось выяснить 
”
Ъ“, рядовой Хиль-

ко был отправлен в командировку в Сирию 
в числе других военнослужащих 2-й гвар-
дейской мотострелковой Таманской орде-
на Октябрьской революции и ордена Суво-
рова Краснознаменной дивизии. Контракт-
ник и его сослуживцы были задействова-
ны в приеме грузов, поступающих по морю 
на базу ВМФ в Тартус. Оттуда военнослужа-
щие сопровождали грузы, в том числе на ба-
зу Хмеймим.

По данным следствия, во время загруз-
ки очередного «Урала» рядовой Хилько по-
весил мешавший ему табельный автомат Ка-
лашникова (АКС-74) на борт грузовика. В его 

кузове военнослужащие затем поехали даль-
ше, однако уже в дороге контрактник вспом-
нил об автомате, которого на прежнем ме-
сте не оказалось. Организованные по горя-
чим следам поиски Калашникова результа-
тов не дали — очевидно, свалившееся ору-
жие подобрал и оставил себе кто-то из мест-
ных жителей.

Оказавшись под следствием, рядовой 
Хилько честно признал свою вину. В обыч-
ном порядке судопроизводства ему грозило 
до двух лет заключения, а в особом, на ко-
тором настояли контрактник и его защита, 
он может отделаться штрафом или арестом 
на полгода. Кроме того, потерпевшая сторо-
на намерена взыскать с обвиняемого стои-
мость утраченного оружия — от 15 тыс. до 
20 тыс. руб. Приговор рядовому Хилько со-
бираются вынести после одного-двух судеб-
ных заседаний в отсутствие прессы.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

За потерю оружия  
осудят автоматом
Определена подсудность преступления, 
совершенного российским солдатом в Сирии

Основные обстоятельства совер-
шения теракта в метро были уста-
новлены еще до окончания траура 
по его жертвам ФОТО REUTERS

Говорят, что после объявления 
в розыск предпринимателя якобы 
видели в Гудермесе 

Засекреченность как самого уголовного дела, 
так и связанных с ним разбирательств  
связана исключительно с местом совершения 
преступления





Евросоюз ищет  
свое место в Сирии
Повестку международной донорской конференции в Брюсселе  
поправило химоружие

На фоне инцидента с химоружием в си-
рийской провинции Идлиб в Брюсселе 
прошла международная конференция 
по Сирии, сопредседателями которой 
стали ЕС, ООН и ряд европейских и араб-
ских государств. Первый подобный фо-
рум после возобновления мирного про-
цесса на переговорах в Астане и Женеве 
стал попыткой согласовать  дальнейшую 
стратегию Запада и его региональных 
союзников по сирийскому урегулиро-
ванию. В условиях, когда инициатива 
в  решении конфликта перешла к России, 
Турции и Ирану, лидеры ЕС и стран Пер-
сидского залива заявили о собственных 
амбициях определять будущее Сирии.

Открытие международной донорской 
конференции по Сирии произошло в мо-
мент нового резкого обострения ситуации 
в стране, вызванного произошедшим во 
вторник инцидентом с химоружием в горо-
де Хан-Шейхуне (провинция Идлиб).

Версии инцидента, в результате которо-
го погибли 58 человек, в том числе 11 детей, 
и около 200 пострадали, кардинально расхо-
дятся. Представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва заявила, что распространенная видеоза-
пись с задыхающимися мирными жителя-
ми Хан-Шейхуна может оказаться постано-
вочной. В Минобороны же рассказали: в хо-
де удара сирийских ВВС по позициям бази-
рующихся в городе «террористических груп-
пировок», на которые не распространяется 
режим перемирия, были поражены скла-
ды с химоружием, что и привело к трагедии. 
В свою очередь, сирийская оппозиция и ру-
ководство ряда ведущих западных держав 

поспешили возложить ответственность за 
случившееся на Дамаск и потребовали сроч-
ного созыва Совета Безопасности ООН для 
принятия резолюции с осуждением сирий-
ского режима. Москва этот документ жестко 
раскритиковала.

Трагедия в Хан-Шейхуне внесла корректи-
вы в повестку проходившей в Брюсселе кон-
ференции по Сирии, сопредседателями ко-
торой стали ЕС, ООН, Великобритания, Гер-
мания, Катар, Кувейт и Норвегия, придав до-
полнительную остроту дискуссии. В форуме 
«Поддержка будущего Сирии и региона» при-
няли участие делегации более 70 государств 
и организаций, Россию представлял глава 
дипмиссии РФ при ЕС Владимир Чижов.

Один из сопредседателей — глава МИД 
Великобритании Борис Джонсон использо-
вал инцидент в Хан-Шейхуне, чтобы повто-
рить тезис о том, что будущее Сирии долж-
но строиться без Башара Асада. «Это варвар-
ский режим»,— заявил в Брюсселе господин 
Джонсон. Еще один сопредседатель конфе-
ренции — глава МИД Германии Зигмар Габ-
риэль потребовал, чтобы ответственные за 
трагедию «предстали перед международным 
судом за одно из самых страшных военных 
преступлений».

В свою очередь, верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могерини, избегая 
схожей риторики в адрес Дамаска, попыта-

лась вернуть участников обсуждения к глав-
ным вопросам повестки — достижению на-
ционального примирения и предоставле-
нию Сирии финансовой и гуманитарной по-
мощи для послевоенного восстановления. 
«Миллиарды евро должны быть предостав-
лены Сирии, сирийским гражданам, чтобы 
они могли наладить свою жизнь внутри Си-
рии и в соседних странах. Эта конференция 
также должна придать серьезный импульс пе-
реговорам в Женеве»,— предупредила госпо-
жа Могерини. Трагедию в провинции Идлиб 
она прокомментировала так: «Фотографии из 
Сирии ужаснули меня как политика и мать. 
Они свидетельствуют о том, что мы сегодня, 
как никогда, должны объединиться».

Однако былое единство западного сообще-
ства по Сирии поставлено под вопрос. Нака-
нуне конференции в Брюсселе главы МИДов 
стран ЕС, собравшись в Люксембурге, приня-
ли заявление, в котором говорится, что «при 
нынешнем режиме в Сирии не может быть 
прочного мира». В свою очередь, в Брюссе-
ле не могли не заметить смещение акцентов 
в сирийской политике Вашингтона, произо-
шедшее после смены власти в Белом доме.

Президент Трамп до последнего времени 
не считал главным приоритетом смену ре-
жима в Дамаске. «Мы не должны обязатель-
но фокусировать внимание на Асаде так, как 
это делала предыдущая администрация»,— 
заявила на прошлой неделе постпред США 

при ООН Никки Хейли. В свою очередь, гос-
секретарь США Рекс Тиллерсон уточнил, что 
«вопрос о статусе, уходе или сохранении 
у власти Башара Асада решит сирийский на-
род». Впрочем, вчера вечером, комментируя 
информацию о химической атаке, прези-
дент Трамп заявил: «Очень вероятно, что мое 
отношение к сирийской теме и Асаду очень 
сильно изменилось».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты считают кон-

ференцию в Брюсселе попыткой западных 
государств заявить о своих амбициях ре-
шать будущее Сирии в условиях, когда ини-
циатива перешла к России, Турции и Ирану. 
«Декларируя готовность оказывать помощь 
Сирии, ЕС при этом придерживается преж-
ней жесткой риторики, требуя ухода Баша-
ра Асада, и это может окончательно оставить 
его за бортом урегулирования»,— заявил 

”
Ъ“ 

бывший посол РФ в Саудовской Аравии, зам-
пред совета Ассоциации российских дипло-
матов Андрей Бакланов.

Схожее мнение высказал профессор фа-
культета истории, политологии и права РГ-
ГУ Григорий Косач. «Конференция в Брюссе-
ле — это в большей степени попытка ЕС со-
хранить лицо и продемонстрировать реши-
мость 

”
не поступиться принципами“, чем 

реальная попытка перехватить инициативу 
в Сирии»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Сергей Строкань

Трагедия в городе Хан-Шейхун 
(на фото — ее последствия)  дала 
западным странам новый  повод 
обвинить Дамаск в «военных 
 преступлениях»  
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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В Ташкенте проходит ежегодная встреча 
секретарей советов безопасности  
стран ШОС. Российскую делегацию  
возглавляет Николай Патрушев

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  ШОС 

Надежда Арбатова,
завсектором международно- 
политических проблем Европы 
 ИМЭМО РАН

цена  
вопроса

Форум международных доноров 
в Брюсселе призван оказать под-
держку будущему Сирии. Накануне 
в Люксембурге состоялась встреча глав 
МИДов стран Евросоюза, посвящен-
ная ситуации в Сирии и роли ЕС в уре-
гулировании конфликта. По результа-
там этих двух событий можно сделать 
вывод: руководство ЕС хочет застол-
бить свое участие в политическом раз-
решении конфликта и дальнейшем 
посткризисном развитии. Кроме того, 
Брюссель намерен повысить гумани-
тарную роль ЕС в регионе, предостав-
ляя поддержку не только жертвам гу-
манитарной катастрофы в Сирии, но 
и сопредельным странам — Иорда-
нии, Ливану, Турции, Ираку, которые 
приняли миллионы беженцев.

Повышение дипломатической 
активности Евросоюза на сирий-
ском направлении невольно ставит 
вопрос о том, почему в принципе по-
литика этой важнейшей региональ-
ной организации, имеющей внуши-
тельный опыт миротворчества, была 
столь низкопрофильной по сирий-
скому вопросу. Тем более что этот 
конфликт происходит в сопредель-
ном с ЕС регионе, включенном в «по-
литику соседства ЕС». Этому есть не-
сколько объяснений.

Во-первых, поддержка ЕС рево-
люций в странах «арабской весны», 
породивших гражданские войны 
в регионе, обернулась первой вол-
ной массового исхода беженцев в Ев-
ропу. Во-вторых, участие ряда евро-
пейских стран — Великобритании, 
Франции, Италии — в ливийской 
военной кампании, пусть и не под 
флагом ЕС, скомпрометировало Ев-
ропу и послужило обоснованием ее 
вины за развал некогда стабильной 
страны. Иными словами, в условиях 
миграционного цунами ЕС просто не 
мог брать на себя ответственность за 
прямое вмешательство в сирийский 
конфликт. Неслучайно главная роль 
в его решении отводилась Совбезу 
ООН. Отдельные члены ЕС/НАТО во-
юют против запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства» в Ираке и под-
держивают ВВС США и Франции 
в Сирии, но формально ЕС не прини-
мает участия в этих операциях.

В-третьих, лидеры ЕС в послед-
нее десятилетие были сосредоточе-
ны главным образом на Иране и его 
ядерной программе и не уделяли 
должного внимания Сирии. Брюс-
сель ограничивался лишь жестки-
ми заявлениями в адрес президента 
Асада и сосредоточил основное вни-
мание на гуманитарной деятельнос-
ти, которая никак не подкреплялась 
более масштабными дипломатиче-
скими инициативами.

Наконец, последнее и, возможно, 
самое главное. Практический опыт 
миротворчества ЕС — участие в 25 ми-
ротворческих операциях — свидетель-
ствует не только о потенциале этой ор-
ганизации, но и о ряде серьезных про-
блем. К ним можно отнести непово-
ротливость руководящих органов, не-
состыкованность сил и средств, вы-
деляемых разными членами органи-
зации, перекрестное членство стран 
в ЕС и НАТО, отставание подавляюще-
го большинства членов ЕС в сфере вы-
соких военных технологий и т. д.

Развитие военной составляющей 
ЕС — собственного оборонного потен-
циала — остается важнейшим направ-
лением не только для разрешения 
кризисов, проведения военных и сме-
шанных операций, но и для превра-
щения ЕС в полновесный центр силы. 
И на политическом уровне, и на уров-
не экспертов идут дискуссии, станет 
ли ЕС военной силой, и высказыва-
ются разные мнения (в том числе до-
статочно скептические) относитель-
но потенциала Евросоюза на этом на-
правлении. Невзирая на эти оцен-
ки, нельзя не признать: кризис евро-
атлантических отношений, в частно-
сти сокращение международных обя-
зательств США, просто не оставляет 
 Европе  иного выбора.

Сокращение междуна-
родных обязательств 
США не оставляет  
Европе иного выбора, 
кроме как стать  
военной  силой

Запад пытается перехватить дипломатическую 
инициативу в Сирии у России, Ирана и Турции

Венесуэльскому противостоянию добавили газу
Марш протеста оппозиции закончился беспорядками

Политический конфликт между президентом Венесу-
элы Николасом Мадуро и его противниками, контро-
лирующими парламент, вылился на улицы Каракаса. 
Очередное шествие оппозиции, спровоцированное 
 решением Верховного суда передать ему функции 
 законодательной власти, завершилось столкновени-
ями с полицией. Хотя власти уже отменили решение, 
оппозиционеры намерены продолжить свои акции. 
А соратникам президента Мадуро теперь, по мнению 
экспертов, придется заняться восстановлением един-
ства в рядах правительства.

Сегодня в Каракасе, как ожидается, продолжатся массовые 
демонстрации: первый вице-спикер парламента Фредди Ге-
вара призвал перекрыть автомагистраль имени Франсиско 
Фахардо — одну из основных в венесуэльской столице. Про-
тивники президента Николаса Мадуро заявляют о готовности 
выйти на улицы, несмотря на столкновения с полицией, ко-
торые произошли накануне. В ходе шествия, состоявшегося 
во вторник, получили ранения и травмы, по разным данным, 
от 9 до 50 человек. Против участников демонстрации был ис-
пользован слезоточивый газ, от которого пострадали в том чи-
сле и лидеры оппозиции, шествовавшие во главе колонны,— 
председатель Национальной ассамблеи Хулио Борхес, губер-
натор штата Миранда Энрике Каприлес и депутат Энри Рамос.

Участники демонстрации направлялись к зданию Наци-
ональной ассамблеи, которая на прошлой неделе стала эпи-
центром конституционного кризиса — самого мощного со 
времени избрания в 2013 году Николаса Мадуро президен-
том. 30 марта Верховный суд обвинил находящуюся в ру-

ках оппозиции Национальную ассамблею в «неуважении 
и презрении» к нему и объявил, что берет на себя все полно-
мочия парламента. Противники Николаса Мадуро объяви-
ли случившееся госпереворотом. С ними согласились влас-
ти некоторых стран Латинской Америки. Например, власти 
Перу отозвали своего посла из Каракаса. Организация аме-
риканских государств (ОАГ) созвала чрезвычайное заседа-
ние, на котором назвала случившееся «нарушением консти-
туционного порядка» — этот вердикт поддержали предста-
вители 17 из 21 участвовавшей в заседании страны.

«Возможно, это было не совсем то, чего добивался генсек 
ОАГ Луис Альмагро. По его мнению, в Венесуэле царит на-
стоящая диктатура и эта страна заслужила исключения из 
организации,— заявил 

”
Ъ“ перуанский политолог Альваро 

Варгас Льоса.— Однако даже в такой форме осуждение вене-
суэльского режима чрезвычайно значимо. Важнейшая реги-
ональная организация изолирует режим и нейтрализует не-
гативную роль, которую играли три бывших руководителя 
испаноязычных стран — испанец Хосе Луис Сапатеро, пана-
мец Мартин Торрихос и доминиканец Леонель Фернандес. 
Они инициировали так называемый диалог между оппози-
цией и властями, что позволило Николасу Мадуро выиграть 
время и избежать всенародного референдума по его отзыву».

Начавшиеся в стране демонстрации и единодушное осу-
ждение в мире заставили правительство дать обратный ход. 
На следующий день после решения Верховного суда генпро-
курор Венесуэлы Луиса Ортега Диас объявила о «нарушении 
конституционного порядка». Президент Мадуро вынужден 
был вернуть Национальной ассамблее ее полномочия. Но 

протесты оппозиции это не остановило. Митингующие тре-
буют, чтобы власти сообщили о сроках проведения регио-
нальных выборов, которые планировались еще на 2016 год, 
но были отменены, освобождения всех политзаключенных 
и смены состава Верховного суда.

События в Венесуэле не только стали очередным поводом 
для оппозиции, чтобы напомнить о себе, но и поставили во-
прос о единстве в рядах правительства. Как сообщила испан-
ская газета El Pais, генпрокурор Ортега Диас тесно связана 
с Диосдадо Кабельо (бывший председатель Национальной 
ассамблеи, одно время претендовавший на роль преемника 
Уго Чавеса). «Властный блок разделен,— заявила El Pais по-
литолог Колетт Каприлес.— Генпрокурор не пошла бы на та-
кой демарш, если бы не имела поддержки влиятельных лиц 
в правительстве и вне его».

Экс-министр продовольствия Венесуэлы Эберт Гар-
сия, который покинул пост из-за разногласий с президен-
том Мадуро, убежден: власти намерены отменить на бли-
жайшие годы любые выборы. Впрочем, многие аналитики 
предполагают, что в любом случае чавистам будет непросто. 
«В определенный момент противостоящие властям силы 
достигают такого масштаба, что правителям ничего не оста-
ется, кроме как сдаться»,— заверил 

”
Ъ“ бывший венесуэль-

ский сенатор и кандидат в президенты политолог Америко 
Мартин, напомнив о судьбе Войцеха Ярузельского в Польше, 
Аугусто Пиночета в Чили и Альберто Фухимори в Перу. «Вы-
ход со сцены посредством плебисцита — достойный вари-
ант и для Мадуро»,— резюмировал собеседник 

”
Ъ“.

Евгений Бай



ru-Net подклеил купоны
Biglion и Frendi объединяются
Корпоративный конфликт в крупней-
шем российском купонном ресурсе 
Biglion, разгоревшийся в феврале 2015 
года, завершен. Сервис останется под 
контролем своего основателя Влади-
мира Виноградова, инвесткомпании 
ru-Net Леонида Богуславского и амери-
канской Tiger Global. Теперь его плани-
руется объединить с конкурентом — 
ресурсом Frendi, ранее известным как 
«Groupon Россия».

Конфликт в Biglion «разрешен несколько 
недель назад», сообщил 

”
Ъ“ совладелец ком-

пании Владимир Виноградов. Ранее ему вме-
сте с инвесткомпаниями ru-Net и Tiger Global 
принадлежало 66,6% Big lion. Как изменилась 
акционерная структура компании, господин 
Виноградов не уточнил, сославшись на обя-
зательство о неразглашении. О завершении 
конфликта также знает другой собеседник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли. В ru-Net подтвер-

дили эту информацию. В Tiger Global вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

О разногласиях между совладельцами 
Biglion стало известно в феврале 2015 года. 
Владимир Виноградов при поддержке инвес-
ткомпаний ru-Net и Tiger Global предложил 
закрыть часть направлений сервиса. С этим 
не согласился другой сооснователь Олег Сав-
цов, вместе с супругой контролировавший 
33,4% Biglion. Позднее супруги, по словам 
источников 

”
Ъ“, занялись сторонними про-

ектами — интернет-магазином Costmart и 
купонным сервисом Kupanda. Господин Сав-
цов вчера не стал отвечать на вопросы 

”
Ъ“. По 

данным собеседника 
”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, он вышел из числа акционеров Biglion.
Теперь Biglion планируется объединить 

с другим купонным сервисом — Frendi. Его 
ru-Net приобрел в 2016 году у международ-
ной компании Groupon. «Сумму сделки не 
разглашаем. Можно только добавить, что 

бизнес генерировал убыток и накопил дол-
ги»,— поясняет Владимир Виноградов. На-
против, Biglion — прибыльная компания, 
утверждает он. По его словам, в 2016 году 
оборот сервиса превысил 3 млрд руб., увели-
чившись на 23%.

Информацию о проблемах Frendi под-
тверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с биз-

несом российского Groupon. «Было боль-
шое падение выручки, уволили всю коман-
ду маркетинга, поменяли гендиректора, но 
уже ничего не помогло»,— рассказывает он. 
В июле 2016 года Groupon провел ребрен-
динг российской «дочки», изменив ее назва-
ние на Frendi.

По словам господина Виноградова, реше-
ние о приобретении Frendi во многом было 
обусловлено тем, что уход с рынка сильного 
игрока мог ударить по всей категории ски-
док, подорвав доверие потребителей. Теперь 
управлять двумя брендами будет одна струк-

тура, но у ресурсов будет разное позициони-
рование. За Biglion останется массовый ры-
нок и скидки не менее 50%, а Frendi будет в 
более дорогом сегменте со скидками мень-
шего размера — 20% или 30%.

 «В России в 2013–2014 годах работало око-
ло 140 купонных сервисов, сейчас их оста-
лось не больше 70, они стали проседать по 
всему миру»,— указывает инвестиционный 
менеджер ФРИИ Павел Никонов. По его мне-
нию, проблема бизнеса в том, что посетите-
ли сервисов не конвертируются в лояльную 
платящую аудиторию. Пик моды на купон-
ные сервисы пройден уже очень давно — в 
2011–2012 годах, согласен основатель проек-
та «Главскидка», партнер Flint Capital Андрей 
Гершфельд. Впрочем, бизнес в этом сегменте 
с позиции самого большого игрока вполне 
оправдан и может генерировать устойчивую 
выручку, резюмирует эксперт.

Роман Рожков

«Роснефть» возьмет науку под контроль
Компания получит акции профильных проектных институтов
«Роснефть» добилась получения 
от «Роснефтегаза» восьми научных 
и проектных организаций, для кото-
рых является основным заказчиком. 
В правительстве посчитали, что она 
сможет более эффективно управлять 
этими активами, вкладывать в них 
деньги и не допустить банкротства. 
Точная сумма, за которую «Роснефть» 
купит эти активы, неизвестна, 
но «Роснефть» еще в прошлом году 
просила направить эти деньги на сов-
местный с «Роснефтегазом» судостро-
ительный проект «Звезда». На рынке 
считают, что и тут компании пойдут 
навстречу.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце марта 

Минэкономики направило в правительство 
согласованный с Минэнерго и Росимущест-
вом проект распоряжения о передаче струк-
туре «Роснефти» «РН-Актив» акций восьми на-
учно-исследовательских и проектных инсти-
тутов. Сейчас ИГиРГИ (100% минус 1 акция), 
СибНИИНП (37,3%), ВОИГиРГИ (100% минус 
1 акция), ВНИИ НП (80%), ВНИКТИ (97,3%), 
«ВНИПИнефть» (50,67%), «Гипротюменнефте-
газ» (28%) и НПО «Буровая техника» (38%) на-
ходятся на балансе «Роснефтегаза» (госкомпа-

ния получила их в 2016 году). Предполагает-
ся, что цена передачи актива будет рыночной 
и определена оценщиком.

В проекте распоряжения отмечается, что 
активы нужно передать «Роснефти» для обес-
печения надлежащего операционного контр-
оля через централизацию управления, а так-
же для «исключения банкротства». В поясни-
тельной записке к проекту приводится мне-

ние «Роснефтегаза» о том, что «Роснефть» по-
сле передачи ей активов сможет ими управ-
лять более эффективно.

Предполагается, что проектные организа-
ции продолжат оказывать услуги как самой 
госкомпании, так и другим игрокам россий-
ского нефтегазового сектора. В рамках сдел-
ки «Роснефть» должна сохранить всех сотруд-
ников институтов, но может перевести их на 
другие свои предприятия, уточняют источ-
ники 

”
Ъ“. При этом, уверяют они, за счет того 

что проектные организации войдут в струк-
туру «Роснефти» и к ним будут применяться 

правила нефтекомпании, объем заказов уве-
личится и вырастут зарплаты сотрудников.

«Роснефть» в конце 2016 года просила пере-
дать ей пакеты в институтах, но рассчитыва-
ла на то, что полученные от компании деньги 
пойдут на ее совместный проект с «Роснефте-
газом» и Газпромбанком — судостроительный 
комплекс «Звезда». На базе завода планирует-
ся выпускать суда и оборудование для освое-

ния шельфовых проектов. Стоимость строя-
щейся судоверфи оценивается в 146 млрд руб.

Но в проекте распоряжения правительст-
ва «Звезда» не упоминается, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. Там лишь отмечается, что доходы от 

сделки с «Роснефтью» «Роснефтегаз» напра-
вит на выплату дивидендов в бюджет, а так-
же на собственную инвестпрограмму (по ди-
рективе правительства и президента РФ). В 
«Роснефти» 

”
Ъ“ не стали комментировать си-

туацию. Но источники 
”
Ъ“ считают, что «ком-

пания добьется своего и получит деньги для 
судостроительного завода».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не смогли 

оценить стоимость передаваемых активов, 
ссылаясь на то, что неясен весь портфель их 
заказов и текущее финансовое состояние. 
Но, отмечает управляющий активами Small 
letters Виталий Крюков, передача институ-
тов «Роснефти», которая является для них 
ключевым заказчиком, действительно вы-
глядит логично. Компания сможет развить 
их компетенции, интегрировав в контур 
своего управления научными исследовани-
ями. А для самих институтов это будет озна-
чать более стабильный портфель заказов и 
инвестиции в модернизацию, говорит экс-
перт. По словам эксперта, практически все 
крупные нефтегазовые компании имеют в 
своей структуре набор обслуживающих их 
проектных институтов, которые знают всю 
специфику работы с ними.

Рискует ли прямое подчинение институ-
тов «Роснефти» вызвать конфликт интересов 
с другими нефтяниками эксперты оценить 
не берутся: актуальная структура заказов 
этих организаций не раскрывается. В основ-
ном предоставляемые ими услуги не уни-
кальны и могут быть оказаны альтернатив-
ными поставщиками.

Ольга Мордюшенко

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18861,27 (+51,0)
РТС 1152,49 (+16,51)
FTSE 100 7331,68 (+9,86)

DAX 30 12217,54 (−64,8)
DJIA* 20855,47 (+166,23)
NASDAQ Composite* 5935,103 (+36,495)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.17
Австралийский доллар 42,3285
Английский фунт 69,4986
Белорусский рубль** 29,7704
Датская крона* 80,2337

Доллар США 55,8940
Евро 59,6948
Индийская рупия*** 86,0835
Казахский тенге*** 17,9168

Канадский доллар 41,7337
Китайский юань* 81,0504
Норвежская крона* 65,1779
СДР 75,8303

Сингапурский доллар 39,9585
Новая турецкая лира 15,2179
Украинская гривна* 20,5985
Шведская крона* 62,2955

Швейцарский франк 55,7769
Японская иена*** 50,4983
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Вчера замминистра финансов Алек-
сей Моисеев выступил с неожидан-
ным заявлением. «Минфин плани-
рует ввести дополнительные требо-
вания к программе антикризисного 
государственного финансирования, 
чтобы подтолкнуть частные банки к 
досрочному возврату средств вслед 
за Альфа-банком»,— цитирует чинов-
ника Bloomberg. Альфа-банк должен 
вернуть полученные в конце 2015 го-
да 62,8 млрд руб. субординированно-
го долга уже на этой неделе. По сло-
вам господина Моисеева, еще «не-
сколько частных банков» вполне мо-
гли бы заместить полученную госпо-
мощь привлечением денег с рынка.

Между тем еще месяц назад прави-
тельство, АСВ и ЦБ выглядели искрен-
не обескураженными выступлением 
Альфа-банка, пожелавшего выйти из 
программы. Причина проста: в про-
грамме не записаны условия и меха-
низм выхода. Кроме того, по закону 
банк не может досрочно вернуть суб-
ординированные займы, учтенные 
в капитале, без согласия регулято-
ра. Большинство остальных банков-
участников (более 30) в неофициаль-
ных беседах признавали, что ничего 

пока государству возвращать не пла-
нируют, так как рассчитывали на это 
финансирование как на долгосроч-
ный инструмент. Теперь выясняется, 
что Минфин не будет ждать у моря по-
годы, а создаст условия для того, что-
бы такие планы у банков появились. 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в Минфи-

не, у ведомства «есть куда эти деньги 
потратить». 

Тот факт, что программа докапи-
тализации опять меняется, меня не 
удивляет. Документ уже не раз допол-
нялся и переписывался, как чернови-
ки «Войны и мира». Да и если посмо-
треть правде в глаза, у Минфина есть 
основания для резкого сворачивания 
программы поддержки. На протяже-
нии двух лет с момента начала ее реа-
лизации постоянно звучала критика 
со стороны регулирующих и прове-
ряющих органов, что многие банки 
не выполняют обязательства по кре-
дитованию экономики, а некоторые 
даже значительно «проели» капитал.

Между тем, напоминают собесед-
ники 

”
Ъ“, грядут выборы и, вероятно, 

Минфин планирует нарастить соци-
альные обязательства, что в услови-
ях снижения доходов бюджета из-за 
значительного укрепления рубля сде-
лать проблематично. «При этом Мин-
фин понимает, что изымать эти день-
ги у госбанков (они получили около 
400 млрд руб.) бессмысленно, так как 
государству потом придется все рав-
но их докапитализировать, а с част-
ными банками таких обязательств 
нет,— рассуждает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Сейчас, когда изучаются 

все возможные механизмы финанси-
рования бюджета, изъять из банков-
ской системы 300–400 млрд руб.— 
вполне здравая идея».

Смущает только одно — войти в 
программу можно было по формаль-
ному признаку (величине капита-
ла), а вот вернуть капитал по перво-
му требованию — совсем нетриви-
альная задача.

правила  
игры

Пример Альфа-банка 
оказался заразите-
лен: в Минфине ре-
шили, что вернуть из 
банковской системы 
300–400 млрд руб. 
для решения госу-
дарственных задач — 
вполне здравая идея

в кризисную поддержку изучает 
руководитель банковской группы

Юлия Локшина

Должников разбудили рекламой
Микрофинансовые организации творчески обошли закон о коллекторах

Микрофинансовые организации 
(МФО) придумали, как обойти од-
но из главных требований антикол-
лекторского закона — не беспокоить 
должника в ночное время. Они сооб-
щают клиентам о новых продуктах 
и услугах, дополняя сообщения инфор-
мацией о погашении задолженности. 
Формально ночное общение с должни-
ками под видом рекламных предложе-
ний законом не ограничено, но ЦБ уже 
привлек к ответственности за такую 
деятельность крупнейшее МФО «До-
машние деньги».

На днях Арбитражный суд города Мо-
сквы зарегистрировал заявление крупней-
шего МФО «Домашние деньги» с требовани-
ем признать незаконным решение ЦБ о при-
влечении к ответственности. «Данным заяв-
лением оспаривается постановление отделе-
ния по Пензенской области Волго-Вятского 
ГУ ЦБ от 26 декабря 2016 года, которым об-
ществу назначено наказание в виде штрафа 
в размере 50 тыс. руб. за направление заем-
щику сообщений за пределами установлен-
ного для взаимодействия времени»,— сооб-
щили в пресс-службе «Домашних денег». Од-
нако в компании своей вины не признают, 
отмечая, что действовали в рамках закона, 
так как «взаимодействие осуществлялось не 
с целью взыскания задолженности, а с це-
лью предложения новых продуктов». Связь 
с заемщиком в ночное время в компании 
объясняют «техническими особенностями 
отправки MMS-сообщений».

В ЦБ сообщили, что такие нарушения но-
сят массовый характер. «В Банк России по-
ступают жалобы от граждан на совершение 
МФО действий, направленных на возврат за-
долженности по договорам микрозайма, ку-
да в том числе входят жалобы на звонки в не-
урочное время. В 2016 году в Банк России по-
ступило более 5 тыс. подобных жалоб, а в ян-
варе—феврале 2017 года — около 800,— со-
общили в пресс-службе ЦБ.— В случае выяв-
ления в действиях МФО признаков наруше-

ния положений антиколлекторского зако-
на документы направляются в Федеральную 
службу судебных приставов».

С 1 января 2017 года МФО не вправе взаи-
модействовать с заемщиком с целью взыска-
ния просроченной задолженности с 22 до 8 
утра по будням и с 20 до 9 утра в выходные 
и праздничные дни. За нарушение данного 
порядка — штраф до 200 тыс. руб. «При этом 
федеральными законами о рекламе и о связи 
не установлено каких-либо временных огра-
ничений для рекламных SMS-рассылок»,— 

отмечает управляющий директор сервиса 
онлайн-кредитования «Е заем» Лига Трупа.

О новом способе взаимодействия с заем-
щиками — требование погашения долга под 
видом рекламы новых продуктов — на рын-
ке знают. «Отдельные МФО, пытаясь обойти 
введение законом ограничения, под любым 
предлогом, включая предложение новых 
услуг, общаются с должниками во внеуроч-
ное время с одной целью — добиться возвра-
та просроченной задолженности,— расска-
зывает независимый член совета СРО 

”
Мир“ 

Александр Арифов.— И эта тенденция наби-
рает обороты». При этом сам клиент, как пра-
вило, при получении займа дает МФО согла-
сие и на получение рекламных рассылок, 
указывает юрист союза по защите прав по-
требителей финансовых услуг «Финпотреб-
союз» Алексей Драч. «Пока есть согласие кли-
ента на такое информирование, МФО фор-
мально закон не нарушает»,— уточняет он. А 
основания для жалоб в ЦБ есть. «Если в сооб-
щениях или звонках о новой услуге однов-
ременно упоминается возврат старого дол-
га, то клиент может посчитать взаимодейст-
вие направленным на взыскание задолжен-
ности и подать жалобу в ЦБ»,— указывает го-
сподин Драч.

Впрочем, в отдельных случаях ночная ре-
клама может быть не по вине МФО. «Обыч-
но МФО делают SMS-рассылки через специ-
альный сервис у операторов связи,— расска-
зывает гендиректор сервиса онлайн-займов 

”
Робот Займер“ Сергей Седов.— Программа 

формирует SMS для конкретного абонента с 
учетом часового пояса его проживания, кли-
ент получает уведомления только в опреде-
ленное время». «Задержки в доставке SMS 
иногда случаются и зависят от текущей на-
грузки сотовых сетей и SMS-шлюза SMS-про-
вайдера»,— сообщила Лига Трупа. «Но это 
единичные случаи»,— отмечает Александр 
Арифов. «По решению суда мы можем сооб-
щить время отправки и доставки сообще-
ний»,— заявили в пресс-службе МТС. 

Суд без труда установит суть ночного взаи-
модействия МФО с клиентом, и можно будет 
однозначно утверждать, было ли сообщение 
рекламным или содержало информацию о 
взыскании задолженности, уверен управля-
ющий партнер АБ «Дмитрий Матвеев и парт-
неры» Дмитрий Матвеев. Впрочем, судя по 
подходу ЦБ, такая практика просуществует 
недолго, уверены эксперты. «Крупные игро-
ки не будут увлекаться подобным — велики 
репутационные риски»,— считает гендирек-
тор МФО «Быстроденьги» Юрий Провкин.

Вероника Горячева

60 миллиардов рублей
выделил «Роснефтегаз» в феврале  
на строительство верфи «Звезда»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов, курирующий финансо-
вые рынки, столкнулся с серьез-
ной проблемой: для продолже-
ния работы в нынешней долж-
ности ему нужно срочно решить 
вопрос с доходами от недвижи-
мости за рубежом. Не позднее 
июня господину Швецову нуж-
но выйти из участия в трастах, 
которые владеют несколькими 
квартирами в Мексике. Госпо-
дин Швецов собирает решить 
эту проблемы, но юристы сом-
неваются, что это можно будет 
сделать быстро.

О том, что господин Швецов мо-
жет выйти из совета директоров ЦБ, 

”
Ъ“ сообщили несколько источни-

ков на банковском рынке, а также 
близких к ЦБ. «Дело в том, что у Сер-
гея Швецова возник конфликт инте-
ресов из-за новых законодательных 
ограничений для высокопоставлен-
ных госслужащих, к которым недав-
но приравняли членов совета дирек-
торов ЦБ,— рассказал 

”
Ъ“ знакомый 

господина Швецова.— Пока он не 
знает, как этот конфликт разре-
шить». «Ни у руководства ЦБ, ни у са-
мого Сергея Швецова нет никаких 
планов изменения его статуса в Бан-
ке России,— сообщила пресс-служба 
ЦБ в ответ на запрос 

”
Ъ“.— Он остает-

ся первым заместителем председате-
ля Банка России и его членом совета 
директоров, при этом, разумеется, 
Сергей Анатольевич будет испол-
нять все требования действующего 
законодательства».

28 июня вступает в силу закон 
(принят 28 декабря 2016 года), по ко-
торому члены совета директоров ЦБ 
наравне с госслужащими прямо и 
косвенно не могут владеть и пользо-
ваться иностранными финансовы-
ми инструментами. К таким инстру-
ментам относятся среди прочего раз-
личные виды доверительного управ-
ления имуществом, учрежденного в 
соответствии с законодательством 
иностранного государства. Господин 
Швецов, согласно его декларации о 
доходах за 2015 год (за 2016 год дан-
ные пока не раскрыты), участвует в 
трастах в Мексике и получает дохо-
ды от пяти квартир общей площа-
дью 627 кв. м. Другие члены совета 
директоров ЦБ (помимо господина 
Швецова 13 человек) такие доходы 
пока не декларировали.

• Сергей Швецов был назначен пер-
вым зампредом ЦБ 3 марта 2014 го-
да. Он курирует развитие финансо-
вого рынка и доступ к работе на нем. 
В частности, в его ведении Москов-
ская биржа и ее дочерние структу-
ры, координация взаимодействия 
с Федеральной антимонопольной 
службой России и международными 
финансовыми организациями. Также 
господин Швецов непосредственно ко-
ординирует и контролирует работу 
департамента развития финансо-

вых рынков, департамента корпо-
ративных отношений, департамен-
та допуска и прекращения деятель-
ности финансовых организаций, де-
партамента лицензирования дея-
тельности и финансового оздоровле-
ния кредитных организаций, депар-
тамента допуска на финансовый 
рынок, главного управления проти-
водействия недобросовестным пра-
ктикам поведения на открытом 
рынке, службы по защите прав 
 потребителей финансовых услуг 
и миноритарных акционеров.
Траст удобен тем, что владение 

имуществом и получение доходов 
от него юридически разделено. Но 
минус схемы в том, что бенефициа-
ры траста получают доходы от иму-
щества, но не могут влиять на при-
надлежащее ему имущество. При 
этом трасты, по информации источ-
ников 

”
Ъ“, безотзывные. «Учреди-

тель в безотзывном трасте лишен 
права влиять на принадлежащее 
трасту имущество, а также опреде-
лять его экономическую судьбу»,— 
объясняет партнер Paragon Advice 
Александр Захаров. Впрочем, в ЦБ 

не видят в этом проблемы, утвер-
ждая, что «безотзывный траст может 
быть ликвидирован через продажу 
недвижимости».

Но юристы полагают, что решить 
этот вопрос будет непросто. По сло-
вам господина Захарова, прекра-
тить безотзывный траст возможно 
только в порядке, установленном в 
условиях его создания, по истече-
нии изначально установленного 
срока его существования или в свя-
зи с гибелью его имущества. «По су-
ду прекратить существование без-
отзывного траста практически не-
возможно,— уточнил господин За-
харов.— Если же учредитель сохра-
нил за собой право на возврат иму-
щества, то такой траст является от-
зывным и, как правило, признается 

”
голым“, то есть созданным лишь 

для создания вида траста». Впрочем, 
в конечном счете обойти это требо-
вание закона все равно можно, гово-
рят юристы. «Скорее всего, госслу-
жащие при необходимости будут 
использовать номинальных собст-
венников, формально с ними никак 
не связанных. Это, конечно, также 
будет против сути нового закона, но 
об этих нарушениях по факту никто 
не узнает»,— заключил юрист ком-
пании «Ильяшев и партнеры» Дмит-
рий Константинов.

Юлия Полякова

В Банке России  
не лопается траст
У первого заместителя Эльвиры Набиуллиной 
возникли проблемы из-за источников доходов

После месячного перерыва сто-
имость североморской нефти 
Brent протестировала уровень 
$55 за баррель. На сырьевой ры-
нок положительно влияют над-
ежды участников рынка на сни-
жение запасов нефти в США, ко-
торые пока не находят офици-
ального подтверждения.

В среду цена на европейский сорт 
нефти Brent впервые с 8 марта под-
нималась выше уровня $55 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
ходе торгов котировки июньского 
контракта поднимались до $55,09 за 
баррель, что на 1,7% выше закрытия 
вторника. Стоимость нефти Brent на 
спот-рынке поднималась на 1,9%, до 
отметки $54,3 за баррель. Цена рос-
сийской нефти Urals достигала 
$52,66 за баррель, что на 2,5% выше 
закрытия предыдущего дня.

Подъем цен на нефть начался во 
вторник после опубликования дан-
ных по запасам нефти в США. Со-
гласно данным Американского ин-
ститута нефти (API), запасы топлива 
в американских хранилищах снизи-
лись на прошлой неделе на 1,8 млн 
баррелей. Консенсус-прогноз анали-
тиков, опрошенных агентством 
Reuters, предполагал снижение 
лишь на 435 тыс. баррелей. За по-
следние три месяца это третье сокра-
щение товарных запасов по итогам 
недели. Обычно данные API служат 
хорошим индикатором для офици-
альной статистики по запасам неф-
ти. Однако ожидания инвесторов не 
оправдались. Вчера управление 
энергетической информации США 
(EIA) сообщило о росте запасов на 
1,6 млн баррелей, до 535,5 млн бар-

релей. При этом добыча нефти в 
США за минувшую неделю выросла 
на 52 тыс. баррелей в сутки, до 
9,2 млн баррелей — максимального 
значения с января 2016 года.

«Медвежье» сообщение EIA вызва-
ло слабую реакцию участников рын-
ка. К 19:30 стоимость контракта на 
нефть Brent опускалась до $54,50 за 
баррель, что всего на 0,6% выше за-
крытия предыдущего дня. На спот-
рынке цены на европейские сорта 
нефти снизились к значениям $51,9–
53,5 за баррель. Однако даже с уче-
том коррекции за два дня цены вы-
росли на 2,9–3,1%. «Учитывая ожив-
ление сланцевой индустрии и про-
должающийся рост производства 
нефти в таких странах, как Канада и 
Бразилия, мы не видим перспектив 
значительного снижения избытка 
предложения на рынке нефти в бли-
жайшем будущем и ожидаем сниже-
ния цен в краткосрочной перспекти-
ве»,— отмечает глава исследований 
сырьевых рынков Julius Baer Нор-
берт Рюкер.

Волатильность цен на нефть ока-
зала слабое влияние на российский 
валютный рынок. Если в самом на-

чале торгов курс доллара на Мос-
ковской бирже опускался до отмет-
ки 55,9 руб./$, то по итогам основ-
ной сессии составил 56,2 руб./$, что 
всего на 2 коп. выше закрытия втор-
ника. Курс евро приближался к 
уровню 59,55 руб./€, а закрылся на 
отметке 59,91 руб./€, прибавив за 
день 3 коп. По словам главного ана-
литика Бинбанка Натальи Ваще-
люк, сильным позициям рубля спо-
собствует высокий интерес ино-
странных инвесторов к рублевым 
активам. В ближайшие дни в фокусе 
внимания инвесторов будут нахо-
диться публикация протокола с по-
следнего заседания ФРС, официаль-
ная статистика по состоянию рынка 
труда в США, а также встреча прези-
дентов США и Китая. «Если отчет 
Министерства труда США окажется 
позитивным, в протоколах заседа-
ния ФРС будут встречаться 

”
ястре-

биные“ намеки в отношении даль-
нейшей монетарной политики, то 
курс доллара на российском рынке 
имеет шанс вырасти и приблизить-
ся к отметке 57 руб./$»,— считает На-
талья Ващелюк.

Виталий Гайдаев

Нефти оказалось  
не слишком много
Цены вернулись на месяц назад

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) лоббируют 
 дополнительные преференции 
для граждан, которым с 2019 го-
да предстоит самостоятельно 
формировать индивидуальные 
пенсионные капиталы (ИПК). 
Действенной мерой стимулиро-
вания могло бы стать софинан-
сирование взносов для тех, кто 
готов отчислять в ИПК от 6% сво-
ей зарплаты и не пользоваться 
каникулами по платежам. Клю-
чевой вопрос — найдутся ли в 
бюджете средства на дополни-
тельные расходы, которые оце-
ниваются в 25 млрд руб. в год.

Переформатирование нынешней 
системы ОПС в ИПК (предполагает-
ся, что гражданам предстоит само-
стоятельно формировать пенсион-
ный капитал уже с 2019 года; см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта) стало вчера одной из 
центральных тем Биржевого фору-
ма. Как сообщил замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев, согласова-
ние концепции ИПК с Минфином и 
Банком России завершено. Ожидает-
ся, что в течение недели документ бу-
дет внесен в правительство. Как от-
метил первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов, законопроект об ИПК мо-
жет быть внесен в Госдуму уже в бли-
жайшую сессию.

• Ключевые параметры новой сис-
темы, представленные разработчи-
ками в конце прошлого года, карди-
нально не изменились. Массовость 
на первоначальном этапе должна 
обеспечить автоподписка. При этом 
гражданин по желанию сам опреде-
ляет величину взносов (от 0% до 6%, 
по умолчанию она меняется ступен-
чато в этих же пределах). По итогам 
года он имеет право на вычет из на-
логооблагаемой базы по НДФЛ (про-
порционально отчислениям, но не 
выше 6%). Также за ним сохраняется 
право на каникулы по отчислению 
взносов.
Таким образом, поступления в 

НПФ должны будут обеспечивать 
граждане, формирующие ИПК. Од-
нако на практике для отказа от теку-
щего потребления в пользу будущей 
пенсии должны быть мощные сти-
мулы. Форсировать приток средств 
в негосударственную пенсионную 
систему реально при софинансиро-
вании со стороны государства. С та-
кой инициативой выступил на фо-
руме президент Национальной ас-
социации пенсионных фондов 
(НАПФ) Константин Угрюмов. Как он 

отметил, с целью стимулирования 
граждан, софинансирование логич-
но предоставлять лишь тем клиен-
там, кто готов отчислять в ИПК от 6% 
зарплаты в первые три года и отка-
заться от каникул по платежам. По 
оценке НАПФ, при добровольном 
отчислении 6% от зарплаты 2 млн за-
нятых их отчисления составят более 
51 млрд руб. в год. Таким образом, 
при софинансировании 50% от пла-
тежей граждан совокупные расходы 
государства составят до 25 млрд руб. 
в год. Впрочем, по его словам, «вели-
чины взносов и предельной суммы 
софинансирования — обсуждаемые 
параметры».

В пресс-службе ЦБ отметили, что 
приветствуют «любые инициативы, 
направленные на повышение при-
влекательности ИПК». Однако их 
практическое применение будет за-
висеть от возможностей российско-
го бюджета, но этот вопрос находит-
ся в компетенции Минфина. Впро-
чем, как заявил вчера господин Мо-
исеев в кулуарах форума, идею 
НАПФ министерство поддержать 
«пока не готово».

При условии софинансирования 
участие в ИПК было бы для граждан 
более выгодным, чем депозиты в 
банках, считает и гендиректор На-
ционального НПФ Светлана Касина. 
Это будет хорошим стимулом для 
граждан включиться в программу с 
максимальной ставкой взносов, уве-
рена и гендиректор НПФ Сбербанка 
Галина Морозова. «У людей есть ин-
терес к самостоятельному накопле-
нию. Это показывают результаты 

продаж комплексной программы, 
которую мы запустили в конце 2016 
года. Сегодня через сеть Сбербанка 
заключается уже около 5 тыс. дого-
воров в день»,— отмечает госпожа 
Морозова. Впрочем, для ряда клиен-
тов, серьезно ограниченных в дохо-
дах, предложения НАПФ могут ока-
заться слишком обременительны-
ми. «Логичнее было бы на перво-
начальном этапе ограничивать сум-
му софинансирования, а не про-
цент»,— указывает госпожа Касина. 
Действующей стимулирующей ме-
рой притока новых средств в НПФ, 
по оценке члена совета директоров 
НПФ «Согласие» Андрея Неверова, 

было бы и увеличение суммы нало-
гового вычета для граждан на стра-
ховые взносы по ИПК. Сейчас для 
НПО база для налогового вычета со-
ставляет 120 тыс. руб. в год.

По оценке управляющего дирек-
тора по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павла Митрофанова, 
даже с учетом серьезных ограниче-
ний — по величине взносов и отказу 
от каникул — шансы на софинанси-
рование ИПК невелики. «Даже при 
лучшем сценарии сумма софинанси-
рования, скорее всего, будет серьез-
но ограничена, как в программе 
1000x1000 (объем софинансирова-
ния в ней был ограничен 12 тыс. руб. 
в год.— 

”
Ъ“)»,— говорит Павел Мит-

рофанов. Обращение в ЦБ и Минфин 
с инициативой предоставления со-
финансирования при формирова-
нии гражданами ИПК НАПФ напра-
вит в течение недели.

Павел Аксенов

Госдобавка к частным пенсиям
НПФ рассчитывают на софинансирование системы ИПК

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Главе ВТБ  
продлят полномочия
Председатель правления ВТБ Андрей Костин 
вновь назначен на эту должность, заявил вчера 
премьер РФ Дмитрий Медведев. Андрей Ко-
стин возглавляет ВТБ с 2002 года. Предправле-
ния назначается на срок до пяти лет решением 
наблюдательного совета. Крупнейшим акцио-
нером ВТБ (60,9% голосующих акций) является 
государство. В среду на сайте правительства 
была опубликована директива, предписываю-
щая представителям РФ в набсовете ВТБ голо-
совать за избрание Андрея Костина на новый 

срок. Господин Костин сообщил премьеру, что 
в ближайшем будущем банк намерен сосредо-
точиться на внедрении передовых технологий, 
что заложено в новую стратегию. Кроме того, 
планируется к 2019 году увеличить прибыль 
в четыре раза, отметил он. «Интерфакс»

Р Е Г У Л Я Т О Р
ЦБ оптимизирует 
процессы управления 
ликвидностью
Банк России изменит линейки депозитных 
и кредитных операций, а также упростит про-
цедуры участия в них для банков, сообщил 

вчера на Биржевом форуме замдиректора 
 департамента денежно-кредитной политики 
ЦБ Александр Полонский. Изменения запла-
нированы в рамках программы реинжинирин-
га основных бизнес-процессов Банка России, 
которая уже запущена. По словам господина 
Полонского, планируется оптимизировать 
и продлить время проведения операций 
управления ликвидностью, перевести ряд 
 процессов в электронный вид. Кроме того, 
 несколько изменится и взаимодействие с Мо-
сковской биржей, сосредоточившись на на-
правлениях, связанных с управлением обес-
печением. «Интерфакс»

25 миллиардов рублей
в год могут потребоваться от государ
ства в рамках софинансирования  
индивидуального пенсионного  
капитала граждан
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Для сохранения своего  
поста первому зампреду 
ЦБ Сергею Швецову  
придется расстаться  
с мексиканскими трастами
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Минтранс не хочет тратить гос
средства на электросети для же
лезнодорожной инфраструкту
ры в рамках создания сухогруз
ного района морского порта 
 Тамань. Это позволит снизить 
общие затраты по проекту 
на 5 млрд, до 49 млрд руб. Чи
новники считают, что необхо
димые вложения обеспечат 
частные инвесторы, но экс
перты ожидают новых изме
нений в схеме.

Электросети для сухогрузного рай-
она порта Тамань построят за счет 
частных инвестиций. Раньше они бы-
ли включены в проект строительства 
железнодорожной инфраструктуры 
для порта, но вчера Минтранс сооб-
щил, что стоимость дороги уменьши-
лась, это подтвердила и Главгосэкс-
пертиза. Министерство оценило же-
лезную дорогу к порту с ответвлени-
ем к Крымскому мосту в 49,1 млрд 
руб., отметив, что при «уточнении 
проектных решений» затраты сниже-
ны почти на 5 млрд руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минтрансе, оптимизация до-

стигнута в основном за счет стоимо-
сти техприсоединения (ТП) к сетям 
«Кубаньэнерго»: ранее была зарезер-
вирована избыточная сетевая мощ-
ность — как для дороги, так и для су-
хогрузного района порта. При кор-
ректировке ТП под новый порт 
исключено, его энергоснабжение на 
втором этапе реализации проекта 
пойдет за счет частных инвестиций.

Проект сухогрузного района в Та-
мани утвержден правительством в 
декабре 2001 года и реализуется по 
ФЦП «Развитие транспортной систе-
мы России (2010–2020 годы)» (будет 
корректироваться). Объем финанси-
рования нового порта — около 
224,7 млрд руб., из них стоимость 
объектов федеральной собственно-
сти — около 112,2 млрд руб., в том 
числе 64,9 млрд руб. из бюджета. Сам 
район планируется строить за счет 
частных инвестиций. В 2014 году в 
проект развития железнодорожной 
инфраструктуры включили ответ-
вление к мосту в Крым. Из бюджета 
планировалось оплачивать строи-
тельство и реконструкцию ряда 
участков железной дороги, восточ-
ный вход моста, инженерную и энер-
гоинфраструктуру. В марте заммини-
стра транспорта Виктор Олерский го-
ворил, что видит перспективы созда-
ния сухогрузного района в 2020–
2025 годах — «на этом горизонте» 
есть подтвержденная грузоотправи-
телями потребность в новых порто-
вых мощностях около 50–60 млн 
тонн в год.

В Новороссийском морском тор-
говом порту (НМТП, подконтролен 
«Транснефти» и группе «Сумма»), ко-
торый должен стать ключевым инве-
стором района, комментариев не да-
ли. Источник 

”
Ъ“, знакомый с проек-

том, подтвердил, что электросети бу-
дет строить «Кубаньэнерго» (входит в 
«Россети») за счет инвестора. Другой 

собеседник 
”
Ъ“ говорит, что исходно 

в проекте железнодорожной инфра-
структуры для Тамани на переустрой-
ство ЛЭП и техприсоединение к се-
тям «Кубаньэнерго» было заложено 
10 млрд руб. Но, как сообщал 

”
Ъ“ 20 

марта, Минтранс счел сумму слиш-
ком большой и предложил изменить 
схему. Это вызвало споры с Минэнер-
го, считавшим, что предложение 
Минтранса снизит инвестиции лишь 
на первом этапе проекта, но в целом 
он станет дороже. Без пересмотра схе-
мы общая стоимость стройки тогда 
оценивалась в 7,1 млрд руб.

Надежда Малышева из PortNews 
не исключает, что к началу реализа-
ции проекта в Тамани предложенная 
инвесторам в соглашении о намере-
ниях финансовая модель может быть 
пересмотрена. По ее мнению, могут 
поменяться предложения для част-
ного софинансирования и объектов 
портовой инфраструктуры, но пока 
нельзя утверждать, что именно энер-
госнабжением будут заниматься 
частные инвесторы. Эксперт не 
исключила, что энергоснабжением 
могла бы заниматься управляющая 
компания или специальное юрлицо.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Тамань включает частников
Государство не планирует платить  
за строительство припортовых электросетей

Как выяснил 
”
Ъ“, суд Британ

ских Виргинских островов (BVI) 
не поддержал прошение минис
тра РФ по делам «Открытого 
правительства» Михаила Абы
зова о рассмотрении в упро
щенном порядке иска к нему 
владельца «Реновы» Виктора 
Вексельберга. Речь идет об ин
вестициях господина Абызова 
в энергокомпанию КЭС госпо
дина Вексельберга, достигав
ших $475,3 млн, которые ми
нистр требует вернуть. Теперь 
иск будет рассматриваться 
по существу, что может про
длить процесс еще на годдва.

Высокий суд BVI отказался рассма-
тривать в упрощенном порядке 
встречные иски в рамках спора ми-
нистра РФ по делам «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова и вла-
дельца группы «Ренова» Виктора Век-
сельберга, следует из решения суда 
от 10 июня 2016 года (копия есть у 

”
Ъ“). Речь идет о конфликте в энерго-

компании «Реновы» «КЭС Холдинг» 
(сейчас «Т Плюс»), которая в ходе ре-
формы РАО «ЕЭС России» купила 
контрольные пакеты акций в ген-
компаниях ТГК-5, ТГК-6, ТГК-7 и ТГК-
9. Инициатором рассмотрения дела 
по упрощенной процедуре выступил 
господин Абызов. 23 марта в ответ на 
апелляцию вторая инстанция под-
твердила решение суда (решение 
также есть у 

”
Ъ“).

Как в конце 2014 года сообщал 
Forbes, в 2013 году Виктор Вексель-
берг потребовал признать недействи-
тельным требование об исполнении 
пут-опциона, выставленного структу-
рами Михаила Абызова в сентябре 
2011 года (тогда чиновник еще зани-
мался бизнесом). Господин Абызов и 
связанные с ним компании Romos и 
Fresco Financial подали иск к Renova 

Industries и еще нескольким компа-
ниям господина Вексельберга, зая-
вив, что ответчики должны выпла-
тить $451 млн в рамках опциона.

В решении суда сообщаются под-
робности сделки по переговорам о 
возможном вхождении Михаила 
Абызова в капитал КЭС. В 2006 году 
было решено, что Виктор Вексель-
берг и его структуры получат в контр-
олирующей «КЭС Холдинг» IES 48,4%, 
Михаил Абызов — 46,5%, а Михаил 
Слободин (экс-глава КЭС и «Вымпел-
кома», сейчас фигурант дела о даче 
взяток на 800 млн руб. экс-руководст-
ву Республики Коми) — 5% акций.

К 2011 году инвестиции Михаила 
Абызова в КЭС достигли $475,3 млн, 
но это не позволяло нарастить долю 
до 46,5%. «Участие не было формали-
зовано через процедуру выпуска ак-
ций, поскольку на тот момент госпо-
дин Абызов не стремился афиширо-
вать формальное долевое участие в 
IES»,— говорится в решении суда. Ин-
вестиции «Реновы» на тот момент со-
ставили $1,26 млрд. В результате про-
порционального сокращения долей 
участие Михаила Слободина в IES со-
ставило 5%, «Реновы» — 68,9%, струк-
тур Михаила Абызова — 26%. Впослед-
ствии господин Абызов решил выйти 
из пула акционеров и настаивал на 
том, чтобы ему вернули инвестиции 
и проценты через механизм пут-оп-
циона, закрепленный в документе 
«Основные условия» (Principal Terms) 
в октябре 2011 года. В интервью «Ведо-
мостям» в марте 2016 года Виктор Век-
сельберг отмечал, что доля господина 
Абызова так и не была окончательно 
оформлена. По его словам, «подпись 
Михаила Анатольевича стоит под до-
кументом, в котором регламентирует-
ся оформление долей», но господин 
Абызов «все время выжидал правиль-
ный момент, когда бы ему выгоднее 

было эту историю оформить». Далее 
господин Вексельберг отмечал, что 
после падения рыночной стоимости 
бизнеса его партнер «придумал себе 
историю, что он не партнер, а креди-
тор»: «Теперь говорит, что никакого 
опциона нет, и требует деньги».

Как отмечает управляющий парт-
нер юрфирмы «Надмитов, Иванов и 
партнеры» Александр Надмитов, тре-
бование Виктора Вексельберга имеет 
шансы на успех. По его словам, истец 
доказывает, что Михаил Абызов нару-
шил условия реализации пут-опцио-
на. «Представители господина Абызо-
ва пытались доказать, что договор яв-
ляется незаключенным, поскольку 
ряд его положений не являются четко 
определенными, а значит, Виктору 
Вексельбергу должно быть отказано в 
упрощенном порядке». Суд счел, что 
даже если отдельные положения до-
говора не были четко определены, то 
они все равно позволяют установить 
намерения сторон. Партнер юрфир-
мы «Вестсайд» Сергей Водолагин за-
метил, что суд указал, что даже если 
бы «Основные условия» были призна-
ны документом, не влекущим юриди-
ческих последствий, иск «Реновы» все 
равно был бы рассмотрен по сущест-
ву. «Шансы у Михаила Абызова сохра-
няются»,— отмечает господин Надми-
тов, добавляя, что рассмотрение дела 
может затянуться «на год-два».

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель 

«Реновы», «за последние полгода с 
лишним никаких значимых событий 
в судебном процессе не происходило, 
и, судя по всему, до конца 2017 года 
слушаний по существу не будет». В ап-
парате Михаила Абызова коммента-
риев не дали.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло,  
Елизавета Кузнецова,  
Андрей Райский

Михаила Абызова  
не переводят на упрощенку
Иск Виктора Вексельберга рассмотрят по существу

ОАО РЖД предложило очеред
ной вариант разделения акти
вов СП России, Белоруссии и Ка
захстана Объединенной транс
портнологистической компа
нии (ОТЛК). По нему партнеры 
ОАО РЖД — железные дороги 
Казахстана (КТЖ) и Белоруссии 
(БЖД) — получат по 33% в опера
ционной компании, создавае
мой на базе ОТЛК, но утрачива
ют права на доли и дивиденды 
«РЖД Логистики» (РЖДЛ) 
и «Трансконтейнера». Судьба 
 последнего остается открытой.

Неделю назад ОАО РЖД направи-
ло в Росимущество, Минэкономики 
и Минтранс письма с уведомлением 
о ходе обсуждения реорганизации 
ОТЛК. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться их 

содержанием, в том числе актуаль-
ными идеями ОАО РЖД по реоргани-
зации СП. В Минэкономики подтвер-
дили, что письма получили, вопрос 
прорабатывается, в Минтрансе 

”
Ъ“ 

не ответили.

• ОТЛК учреждена ОАО РЖД, КТЖ 
и БЖД в 2014 году как трансъевразий-
ская логистическая компания, опера-
тор  вагонов и грузовых терминалов. 
Акционеры должны были передать 
ОТЛК активы, но это сделало только 
ОАО РЖД, внесшее 50% плюс 2 акции 
«Трансконтейнера» и 100% минус 
1  акцию РЖДЛ. В итоге ОАО РЖД по-
лучило 99,84% ОТЛК, а КТЖ и БЖД, 
сделавшие взнос в размере 32,7 млн 
руб.,— по 0,08%. В 2015 году было ре-
шено перестроить ОТЛК по модели 
asset-light (без активов), вернув ОАО 
РЖД «Трансконтейнер» и РЖДЛ. Так-

же стоял вопрос о дивидендах этих 
компаний — пока они платятся ОТ-
ЛК, а не ОАО РЖД. Обсуждался ряд 
 вариантов (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября, 

5 октября и 2 ноября 2016 года), 
но консенсус не был найден.
Сейчас ОАО РЖД предлагает со-

здать три структуры. ОТЛК Eurasian 
Rail Alliance (ОТЛК ERA) включит опе-
рационный функционал ОТЛК, в том 
числе договорную базу и бизнес-про-
цессы, а также вклады КТЖ и БЖД. 
Три акционера получат по 33,3%. В 
«ОТЛК Логистику» передадут пакет 
РЖДЛ, а в «ОТЛК Финансы» — диви-
денды, перечисленные «Транскон-
тейнером» и РЖДЛ. В обеих структу-
рах 100% минус 1 акция будет при-
надлежать ОАО РЖД, одна — ОТЛК. У 
ОТЛК останется пакет «Трансконтей-
нера». Поскольку и КТЖ, и БЖД вый-
дут из состава акционеров ОТЛК, а в 
ней по закону об АО не может быть 
менее двух акционеров, одна акция 
ОТЛК будет передана по номиналь-
ной стоимости РЖДЛ.

Дальнейшая судьба пакета «Транс-
контейнера» (его готовы выкупить у 
ОАО РЖД группа «Сумма» и другие 
участники рынка) пока не решена. 
Комитет по стратегическому плани-
рованию совета директоров ОАО РЖД 
в декабре 2016 года постановил, что 
решение будет принято после анали-
за стратегии развития оператора с 
учетом итогов работы в прошлом году 
и концепции развития транспортно-
логистического комплекса монопо-
лии (разрабатывается в рамках актуа-
лизации стратегии развития ОАО 
РЖД до 2030 года). В конце февраля 

комитет одобрил проект ТЗ независи-
мого анализа вариантов распоряже-
ния пакетом «Трансконтейнера». Про-
вести его должен аналитический 
центр при правительстве до 15 июня.

Эксперты отмечают рост показа-
телей «Трансконтейнера». В 2016 году 
его выручка по МСФО увеличилась 
на 21%, до 52 млрд руб., EBITDA и чи-
стая прибыль — на 15%, до 6 млрд 
руб. и 3,2 млрд руб. соответственно. 
Денис Ворчик из «Уралсиба» в обзоре 
отметил, что в 2016 году рынок же-
лезнодорожных перевозок контей-
неров вырос на 10%, до 3,26 млн TEU, 
в первом квартале 2017 года наблю-
дается ускорение темпов роста (на 
23% за январь—февраль).

По мнению ОАО РЖД, новая схема 
позволит одновременно создать «ОТ-
ЛК без активов» с равным участием 
акционеров, обеспечить возврат ак-
ций РЖДЛ и «Трансконтейнера» и вы-
вести их дивиденды из ОТЛК. Но, 
подчеркивает глава Института иссле-
дования проблем железнодорожно-
го транспорта Павел Иванкин, «кра-
сивый пассаж об увеличении до 33% 
долей белорусов и казахов в одной из 
образуемых компаний останется 
пассажем». «Не думаю, что данная 
компания сможет занять какие-то за-
метные позиции на рынке»,— пола-
гает он, отмечая, что исходно ни 
КТЖ, ни БЖД не стремились в ОТЛК. 
Их позиция вряд ли поменялась, по-
скольку «несмотря на единое эконо-
мическое пространство, железнодо-
рожные администрации предпочи-
тают суверенитет».

Наталья Скорлыгина

ОТЛК снова делится на три
ОАО РЖД предложило новый вариант разъединения 
Объединенной компании
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Правительство нашло, 
кто займется подключени-
ем порта Тамань к электро-
сетям. Бюджетных средств 
на это тратить не будут  
ФОТО АНДРЕЯ БОЙКО
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Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 
может выкупить рисовые хозяй-
ства «Краснодарзернопродукта» 
(КЗП), площадь которых превы-
шает 10 тыс. га. Одно из хозяйств 
в начале года уже перешло под 
контроль агрокомплекса. Все ак-
тивы КЗП могут стоить ему более 
1 млрд руб. Сделка укрепит ли-
дерство агрокомплекса по разме-
ру площадей рисовых полей.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, 13 
января Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева (принадлежит семье главы 
Минсельхоза Александра Ткачева) 
стал единоличным владельцем ООО 
«Мингрельское». Оно контролирует 
агрофирму «Мингрельская», кото-
рая управляет почти 3,4 тыс. га рисо-
вых полей в Краснодарском крае, го-
ворит исполнительный директор 
Южного рисового союза (ЮРС) Ми-
хаил Радченко. Ранее ООО входило в 
группу «Краснодарзернопродукт» 
Алексея Сидюкова. После его прода-
жи у нее остаются два рисовых хо-
зяйства — «Калининское» и «

”
Марь-

янское“ и компания». По данным 
ЮРС, совокупная площадь их рисо-
вооросительных полей — почти 
7 тыс. га. «Калининское» и «Марьян-
ское» также интересуют агроком-
плекс, рассказал источник 

”
Ъ“ в ри-

совой отрасли.
В КЗП не ответили на запрос 

”
Ъ“, 

связаться с господином Сидюковым 
не удалось, гендиректор агроком-
плекса Евгений Хворостина отказал-
ся от комментариев. В августе 2016 
года газета «Ведомости» писала, что 
КЗП часто действует в интересах аг-
рокомплекса. По словам одного из 
собеседников издания, Алексей Си-

дюков хотя и независимый бизнес-
мен, «но он всегда выполняет прось-
бы» семьи Ткачевых.

• АО «Агрокомплекс им. Н. И. Ткаче-
ва» объединяет более 60 предприя-
тий. Кроме растениеводства зани-
мается птицеводством, свиновод-
ством, мясным и молочным ското-
водством, переработкой, а также 
развивает розничную сеть более 
чем из 600 магазинов на юге России. 
По данным «Совэкона», на конец 
2016 года под управлением агроком-
плекса было более 600 тыс. га земли. 
Выручка АО в 2016 году составила 
44,7  млрд руб., чистая прибыль — 
2,9 млрд руб. (данные отчетности).
Сейчас, по оценке ЮРС, агроком-

плекс контролирует 52,6 тыс. га, или 
22,5%, рисовооросительных полей в 
Краснодарском крае (в регионе про-
изводится около 80% российского ри-
са), 42,5 тыс. га, или 18,2%,— у «АФГ 
Националь» (управляется Дмитрием 
Аржановым с партнерами). Купив 
три хозяйства КЗП, агрокомплекс мо-
жет увеличить площадь полей до 
63 тыс. га. Господин Радченко оцени-
вает стоимость таких земель в регио-
не в 100–120 тыс. руб. за гектар. Таким 
образом, за «Мингрельское» агроком-
плекс мог заплатить 340–408 млн 
руб., а все три рисовых хозяйства КЗП 
стоят 1–1,2 млрд руб.

С 63 тыс. га агрокомплекс сможет 
ежегодно собирать около 190 тыс. 
тонн риса, подсчитал Михаил Радчен-
ко. «АФГ Националь» в 2016 году полу-
чил урожай в 200 тыс. тонн риса, в 
этом году за счет расширения посевов 
холдинг рассчитывает увеличить 
сбор до 215 тыс. тонн, рассказал его 
представитель.

Приобретение хозяйств КЗП агро-
комплекс осуществляет на фоне рас-
тущего экспортного потенциала рос-
сийского риса. В январе—феврале 
2017 года производители из России 
увеличили отгрузки риса за рубеж в 
1,8 раза, до 30,7 тыс. тонн (данные 
ЮРС). Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько говорит, что с нача-
ла сезона и до середины марта Россия 
экспортировала порядка 230 тыс. ри-
са в пересчете на сырец. Привлека-
тельность экспорта объясняется це-
новой конъюнктурой, говорит пред-
ставитель «АФГ Националь». Соглас-
но его данным, на внешних рынках 
тонна риса сейчас стоит порядка 33–
35 тыс. руб. ($590–620), на внутрен-
нем — 28–29 тыс. руб. Основными 
покупателями являются Бельгия, Ал-
бания, Ливан, Сирия, Турция и Мол-
давия, говорят в холдинге.

Введение с 15 марта пошлин на 
ввоз российского продовольствия в 
Турцию на поставках риса в эту стра-
ну почти не отразится, считают в 
ИКАР. «Большая часть российского 
риса идет на внутренний рынок ре-
спублики, так что пошлина на него 
действовала и раньше»,— объясняет 
господин Рылько. То, что ставки та-
моженных пошлин на рис не изме-
нились, подтверждают и в «АФГ На-
циональ»: «Сейчас мы ведем перего-
воры об отправке очередного лота с 
рисом-сырцом в Турцию, никаких 
препятствий для этого не видим».

Анатолий Костырев

Семья Ткачевых  
собирает рис
Ее агрокомплекс увеличивает площадь полей 
в Краснодарском крае

«Сбербанк шел в R3 за бизнес-сооб-
ществом, но не получилось»,— кон-
статирует источник 

”
Ъ“. Hyperledger 

— это, по его словам, «чисто техноло-
гическое объединение». Решение 
Сбербанка об отказе во вхождении в 
R3 связано с несколькими причина-
ми, прежде всего с тем, что «сама орга-
низация из консорциума трансфор-
мируется в коммерческую структу-
ру», рассказывают собеседники 

”
Ъ“. 

На вопрос 
”
Ъ“ о том, действительно 

ли Сбербанк не взяли в R3 из-за санк-
ций, Лев Хасис ответил, что «это не 
только санкции, сейчас в целом вос-
приятие России в мире сложное». «Ка-
кой смысл хотеть (вступить в R3.— 

”
Ъ“), если тебя не хотят. Когда нас нач-

нут хотеть, мы подумаем, хотим ли 
мы»,— добавил он. На вопрос 

”
Ъ“ по-

лучил ли Сбербанк в Hyperledger то, 
чего хотел от R3, он ответил, что нель-
зя сравнивать то, что «мы хотим сей-
час с тем, что мы хотели год назад»: 
«Это не статическая ситуация».

Решения, разрабатывающиеся в 
R3, строятся на принципах «приват-
ного блокчейна», в рамках которого 
доступ к распределенным регистрам 
имеет ограниченный круг организа-
ций и лиц. Hyperledger, напротив, 
придерживался идеи «публичного 
блокчейна», отметил вице-прези-

дент по стратегии и управлению 
продуктами Acronis Дмитрий Мар-
тынов. Большинство экспертов схо-
дится во мнении, что будущее имен-
но за открытыми форматами блок-
чейна, добавил он.

О вступлении в R3 официально 
объявила только одна российская 
компания — группа Qiwi, владеющая 
одноименной системой моменталь-
ных платежей. По информации ген-
директора Qiwi Сергея Солонина, на 
рассмотрении R3 находятся пять зая-
вок от российских банков о присоеди-
нении. «Мы последовательно пытаем-

ся провести решение о вступлении в 
консорциум банков из РФ»,— сказал 

”
Ъ“ Сергей Солонин. Сама Qiwi изна-

чально планировала подать заявку о 
вступлении в R3 как российский 
банк, но в итоге присоединилась к 
консорциуму как платежная система, 
добавил господин Солонин.

По данным 
”
Ъ“, интерес к присое-

динению к R3 помимо Сбербанка так-
же проявляли банк «Ак Барс», Альфа-
банк, банк «Открытие», Националь-
ный расчетный депозитарий. Но в R3 
«не приветствовали появление рос-
сийских банков в консорциуме», счи-
тает один из собеседников 

”
Ъ“. Воз-

можно, после прихода администра-
ции президента Трампа ситуация из-
менится, предполагает источник 

”
Ъ“.

Директор по инновациям банка 
«Открытие» Алексей Благирев сооб-
щил 

”
Ъ“, что банк пока не видит «пра-

ктического смысла от участия в R3». 
«Дело в том, что внутри страны в рам-
ках Ассоциации блокчейн при ЦБ мы 
делаем мастерчейн по той концепту-
альной структуре, которую выбира-
ют участники. А с международными 
коллегами мы общаемся постоянно, 
обмениваемся опытом и в курсе всех 
инноваций, которые появляются в 
рамках разных ассоциаций»,— пояс-
нил он. Представители R3, Альфа-бан-
ка не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Владислав Новый

Российские банки  
не встали в цепь

«На такие сделки сейчас прихо-
дится 3–5%. Покупают на низкой ста-
дии готовности, чтобы продать, ког-
да дом будет закончен, разница в це-
не может достигать до 20%»,— гово-
рит эксперт, отмечая, что практиче-
ски исчезли покупки дорогих квар-
тир для дальнейшей сдачи в аренду. 
На растущем рынке (до 2008 года) до 
30% сделок были инвестиционны-
ми, а разница в цене между покуп-
кой на котловане и в готовом ком-
плексе доходила до 40%, добавляет 
господин Трещев.

Управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая говорит, 
что в сегменте массового жилья раз-
ница в цене также могла достигать 40–
45%. «Сейчас она составляет 20–25%, 
что привело к снижению доходности 
вложений в жилую недвижимость до 
6–10% против 15–20% до 2012 года»,— 
вспоминает госпожа Литинецкая. По 
ее словам, снижение инвестицион-
ной привлекательности жилья в Мо-
скве связано не только с замедлением 
роста цен: например, в 2006 году ска-

чок составил 79%. «Квартира в ново-
стройке перестала быть уникальным 
продуктом из-за роста предложе-
ния»,— подчеркивает Мария Лити-
нецкая. По данным ЦИАНа, в столице 
и Подмосковье сейчас в продаже око-
ло 140 тыс. лотов в новостройках и 
55 тыс. уникальных предложений на 
вторичном рынке.

Девелоперы вынуждены снижать 
цены, чтобы стимулировать прода-
жи, и ограничены в возможности их 
повышать по мере готовности дома, 
так как выросла конкуренция с жиль-
ем на вторичном рынке. «Для девело-
перов темпы продаж стали более зна-
чимы, чем выручка с единицы пло-
щади»,— полагает Алексей Попов. 
Среди других причин, охлаждаю-
щих спрос со стороны потенциаль-
ных инвесторов,— рост стоимости 

владения жильем из-за перехода на 
расчет налогов по ставке от кадастро-
вой стоимости. Так, в элитном сег-
менте в 2017–2019 годах владельцы 
100 самых дорогих квартир Москвы 
заплатят в бюджет совокупно 
140 млн руб., подсчитал Savills.

В ЦИАНе отмечают, что острая фа-
за кризиса прошла, но, несмотря на 

относительно положительный ма-
кроэкономический фон, роста цен 
на жилье, который мог бы восстано-
вить инвестиционную привлека-
тельность рынка, ждать пока рано. 
«Частично это связано с меньшей, 
чем в кризис 2008–2009 годов, глуби-
ной их падения. Девять лет назад, в 
острую фазу кризиса, цены упали на 
30–35%, сейчас — до 10%»,— говорит-
ся в материалах ЦИАНа.

Екатерина Геращенко

Деньги без крыши над головой

Тинькофф-банк договорился 
с Tele2 о запуске на его сетях 
виртуального оператора связи 
под своим брендом. «Тинькофф 
Мобайл» может начать работу в 
конце 2017 года, его сим-карты 
банк планирует доставлять че-
рез собственную сеть представи-
телей. Инвестиции в проект мо-
гут достигать $10 млн, он помо-
жет продвижению банка, счита-
ют эксперты.

О планах по запуску MVNO (mo-
bile virtual network operator) вчера 
объявили Тинькофф-банк и Tele2. 
Банк на базе инфраструктуры Tele2 
запустит виртуального оператора со-
товой связи с собственным кодом се-
ти, выделенным диапазоном номе-
ров и сим-картами, отмечается в со-
общении компании. Особенности 
тарифной линейки не уточняются. 
Совладелец банка Олег Тиньков на 
своей странице в Facebook утвержда-
ет, что в «Тинькофф Мобайл», в част-
ности, будут «суперпредложения по 
data (передаче данных.— 

”
Ъ“), вклю-

чая международный роуминг».
Прогнозов по абонентской базе в 

компании также не дают. Сейчас у 
Тинькофф-банка более 5 млн клиен-
тов, но абонентами виртуального опе-
ратора смогут стать не только они. До-
ставлять сим-карты компания плани-
рует через собственную сеть предста-
вителей. Дата запуска «Тинькофф Мо-
байл» не объявлена. Источник 

”
Ъ“ в 

банке говорит, что оператор может 
быть запущен в конце 2017 года.

Для Tele2 это не первый MVNO-
проект. В 2016 году на базе сети ком-

пании виртуального оператора в 65 
регионах присутствия Tele2 запу-
стил «Ростелеком». На конец февраля 
реализовано 200 тыс. сим-карт, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель «Ростелеко-

ма» Валерий Костарев. Tele2 разраба-
тывает варианты партнерства в сфе-
ре MVNO с другими компаниями: 
так, в конце 2016 года стало известно 
о переговорах с «Транстелекомом».

Тинькофф-банк не единственный 
участник рынка, заинтересованный 
в развитии MVNO. Так, в начале апре-
ля дочерняя компания Сбербанка — 
ООО «Сбербанк-Телеком» — начала 
закрытое бета-тестирование своего 
MVNO базе сети Tele2. «Проект нахо-
дится в финальной стадии»,— под-
твердил 

”
Ъ“ представитель Tele2 Кон-

стантин Прошкин.
Как сообщал 

”
Ъ“ в сентябре 2016 

года, помимо Сбербанка и Тинькофф-
банка переговоры с Tele2 о запуске 
MVNO также вел ВТБ — совладелец 
управляющего Tele2 «Т2 РТК Холдин-
га». В пресс-службе банка не коммен-
тируют ход переговоров, но подтвер-
ждают, что ВТБ «изучает возможность 
запуска собственного виртуального 
мобильного оператора связи».

Крупнейшим в России MVNO-опе-
ратором остается «Скартел» (бренд 
Yota), который работает на сети мате-
ринского «МегаФона». Абонентская 
база Yota не раскрывается, но, по 
оценкам «ТМТ Консалтинга», по ито-
гам 2015 года компания занимала 
72% российского рынка MVNO.

«Очевидно, MVNO Тинькофф-бан-
ка будет работать по модели, близкой 
к Yota, то есть в приложение банка до-

бавят функционал оператора»,— счи-
тает Анатолий Сморгонский, с января 
по апрель 2016 года руководивший 
развитием сегмента виртуальных 
операторов в Tele2. Он предполагает, 
что пакетная линейка тарифов будет 
ориентирована на пользователей 
смартфонов. «Это может быть частич-
но фримиум-модель (предполагает со-
существование бесплатной версии 
продукта и его полнофункциональ-
ной платной версии.— 

”
Ъ“) с неболь-

шим стартовым пакетом и агрегация 
с программами лояльности банка и 
партнеров»,— добавляет он.

Объем инвестиций в проект 
«Тинькофф Мобайл» не раскрывает-
ся, но источник 

”
Ъ“, близкий к Tele2, 

уточняет, что вложения в проект не 
будут превышать $10 млн. С такой 
оценкой согласен независимый собе-
седник на рынке телекоммуника-
ций. Он считает, что при условии пра-
вильного позиционирования и про-
движения «Тинькофф Мобайл» может 
рассчитывать «на несколько миллио-
нов абонентов». Партнер AC&M 
Consulting Антон Погребинский счи-
тает, что запуск собственного опера-
тора поможет продвижению самого 
банка, который сможет больше знать 
про клиента, улучшить скоринг и 
анализировать собранные данные.

В пресс-службах МТС, «Вымпелко-
ма» и «МегаФона» не стали оценивать 
перспективы нового MVNO. В «Мега-
Фоне» добавили, что банковская кар-
та оператора, запущенная в августе 
2016 года, привлекла почти 0,5 млн 
абонентов.

Юлия Тишина

Тинькофф-банк связался с Tele2
Компании запустят виртуального мобильного оператора

Потенциал технологии 
блокчейна таков, что 

банков в их классическом 
виде просто не останется

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  

в марте 2017 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Рисоводство в Красно
дарском крае дозрело  
до консолидации   
ФОТО РИА НОВОСТИ

185 тысяч рублей
составила средняя цена 1 кв. м  
в новостройках Москвы в первом 
 квартале 2017 года, подсчитал ЦИАН

с1

с1
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тенденции / рынок кинопроката

Сети под напряжением
Зачем российским кинотеатрам очередная попытка объединения

Александр Лужин,
исполнительный директор 
Movie Research

В экономике кинотеатрального биз-
неса три главных источника доходов. 
Первый — конечно, кассовые сборы: 
чуть больше половины кинотеатр от-
дает дистрибутору, а остальное остав-
ляет себе. Второй — пункты общепи-
та на территории кинотеатра. Маржи-
нальность услуги очень высока, пото-
му что затраты на покупку сырья низ-
кие, а стоимость попкорна в кинотеа-
тре сверхвысокая, даже если срав-
нить со стоимостью готового попкор-
на в магазине. Плюс потребление ко-
лы или пива из пластикового стакан-
чика сопоставимо по цене с потре-
блением этого напитка, только более 
высококачественного, более дорогой 
марки, в хорошей стеклянной круж-
ке в кафе за отдельным столиком. Во 
многом бизнес кинотеатра поддер-
живается именно этим доходом. 
Один из известных американских 
устроителей кинотеатров сказал: «По-
кажите мне место, где я могу прода-
вать попкорн, и там я поставлю кино-
театр». И третий доход — от рекламы 
в фойе, внутри залов, перед началом 
сеанса. Но этот источник невелик, 
максимально 5–7% от общих доходов.

Что происходит с экономикой ки-
нотеатра в последние годы? Здесь 
стоит посмотреть на расходы. Пер-
вое направление — это аренда. И бе-
да наших кинотеатров, особенно в 

крупных торговых центрах, как и у 
всех арендаторов, состояла в том, что 
договоры часто заключались в валю-
те и скачок ее курса привел к резко-
му увеличению платы. Это сильно 
ударило по кинотеатральному биз-
несу и снизило его доходность.

Второй момент — затраты на об-
служивание оборудования. Картин-
ка играет очень существенную роль 
для зрителя. Это накладывает требо-
вания к лампам в кинопроекцион-
ных аппаратах. Если кинотеатр нахо-
дится в конкурентном окружении и 
борется за зрителя, он должен произ-
водить регулярную смену ламп и 
комплекс профилактических работ с 
оборудованием, а это достаточно до-
рого, и опять же зарубежные постав-
ки, которые выросли в цене как ми-
нимум в полтора раза после кризиса.

Следующие чувствительные за-
траты — тот самый фастфуд, кото-
рый предлагает кинобар. Опять же 
попкорн, на который ориентирова-
лось подавляющее большинство 
российских кинотеатров, импорт-
ный. Переориентация на более де-
шевое сырье проходила непросто, 
потому что должны были появиться 
хорошие российские производите-
ли — это длинная цепочка, которую 
до конца решить не удалось. Многие 
так и сидят на зарубежных постав-
ках. Ко всему прочему зрители стали 
ходить на более дешевые сеансы и 
серьезно экономить в кинобаре.

Многие просто отказывались от 
приобретения продукции баров, а 
некоторые стали приносить еду и на-
питки с собой. Кинотеатры пыта-
лись это запрещать, но зрители у нас 
теперь уже продвинутые — они пош-
ли в Роспотребнадзор. Кинотеатры 
пытаются каким-то образом вопрос 
решить, чтобы не потерять и этот 
источник дохода. Потому что потеря 
денег от кинобаров поставит киноте-
атры на уровень банкротства.

Сложившаяся ситуация с ростом 
расходов и стабилизацией или сла-
бым увеличением доходов заставила 
сегодня кинотеатры принимать се-
рьезные решения по пересмотру 
структуры, планов развития и расхо-
дов. Они стали активно внедрять ме-
нее ресурсоемкие и менее финансо-
во затратные технологии — напри-
мер, объединяется касса бара и касса 
кинотеатра, пропагандируется по-
купка билетов онлайн и заказ 
фастфуда онлайн, чтобы сократить 
затраты на обслуживание посетите-
лей. Таким образом, кинотеатрам 
удается существовать на определен-
ном невысоком уровне рентабельно-
сти. Особенно серьезно эта ситуация 
затрагивает отдельные кинотеатры 
и небольшие сети.

Сложившаяся  
ситуация заставила 
кинотеатры прини-
мать серьезные ре-
шения по пересмотру 
структуры, планов 
развития и расходов

Российский кинотеатральный 
рынок в очередной раз стоит 
на пороге серьезного передела: 
Александр Мамут, владеющий 
московскими кинотеатрами 
«Пионер» и «Художественный», 
купил крупнейшую киносеть 
«Синема Парк» и хочет объеди
нить ее с основным конку
рентом — «Формулой кино». 
Новый игрок получит пятую 
часть всех российских кассо
вых сборов и сможет ставить 
условия дистрибуторам и по
ставщикам. Слить крупней
шие киносети на раздроблен
ном российском рынке хотели 
многие, включая бывших 
 владельцев «Синема Парка» 
Владимира Потанина и Саида 
Керимова. Последней попыт
ке помешал кризис на рынке 
кинопоказа, но в 2016 году 
он наконец вернулся к росту.

Кино на любителя
На прошлой неделе Александр 
Мамут завершил покупку круп-
нейшей в стране кинотеатраль-
ной сети «Синема Парк» у сына Су-
леймана Керимова Саида. Сеть за-
интересовала бизнесмена не толь-
ко сама по себе: он задумал объе-
динение крупнейших игроков в 
кинопоказе, где ни один пока не 
занимает существенной доли. Пе-
реговоры шли с лета, а когда ин-
формация о сделке стала публич-
ной, заинтересованность в прода-
же выразили киносети «Люксор» и 
«Мори Синема», рассказывали 
источники 

”
Ъ“ на рынке.

Но для господина Мамута инте-
рес представляли в первую очередь 
крупные игроки с существенными 
долями в кассовых сборах — «Си-
нема Парк» и «Формула кино», а 
также, вероятно, «Каро», уточнял 
один из собеседников 

”
Ъ“. Перего-

воры о приобретении «Формулы 
кино» с ее владельцами — инвес-
тподразделением «Альфа-групп» 
А1 и Владимиром Захаровым — 
уже в активной стадии. Предмет-
ных переговоров с владельцами 
«Каро», по данным 

”
Ъ“, пока нет.

Сам Александр Мамут объяснил 

”
Ъ“ свой интерес к рынку кинопока-

за тем, что хотел «сделать хороший 
кинорепертуар для более широкой 
взрослой аудитории, увеличить по-
сещаемость и немного заработать». 
У него уже есть профильные акти-
вы: десять лет бизнесмен развивает 
кинотеатр «Пионер», одну из самых 
заметных независимых кинопло-
щадок в Москве, а в конце 2016 года 
договорился с мэрией о долгосроч-
ной аренде «Художественного» в об-
мен на реставрацию, которая обой-
дется минимум в 1 млрд руб. Его ин-
тернет-холдингу Rambler & Co так-
же принадлежат 50% компании 
UCS, которая управляет билетной 
системой, установленной в боль-
шинстве крупных кинотеатров, и 
один из крупнейших сайтов с рас-
писаниями кинотеатров и киноре-
цензиями — afisha.ru.

«Синема Парк» занимает первое 
место в РФ по числу экранов. Сеть 
основана в 2004 году и долго входи-
ла в холдинг «ПрофМедиа» Влади-
мира Потанина, который в 2011-м 
приобрел и присоединил к ней 
Kinostar de Luxe. «Формула кино» — 
второй игрок по числу залов. А1 по-
лучила контроль в этой сети в 2012 
году и объединила ее со своей 
«Кронверк Синема». «Синема Парк» 
и «Формула кино» — лидеры рынка 
и по эффективности, подчеркивает 
исполнительный директор A&NN 
господина Мамута Надежда Ерма-
кова. «Синема Парк» лидирует в ре-
гионах, «Формула кино» — в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, причем, 
по словам госпожи Ермаковой, их 
кинотеатры почти не конкурируют 
друг с другом, что «позволит до-

стичь максимальной синергии». 
Две сети с общей долей кинозалов 
15% обеспечат в целом примерно 
пятую часть общего бокс-офиса в 
России, сообщила госпожа Ермако-
ва 

”
Ъ“. Возглавить объединенную 

киносеть может экс-гендиректор 
«Кронверка» Роман Линин, кото-
рый уже стал гендиректором «Си-
нема Парка».

Владельцы киносетей не раз пы-
тались консолидировать рынок. 
Еще в 2014 году Владимир Потанин 
интересовался поглощением «Фор-
мулы кино», которая была выстав-
лена на продажу и оценивалась в 
$250–350 млн, или «Каро». Актив-
ный интерес к покупке «Синема 
Парка» и объединению его с «Фор-
мулой кино» проявлял при Михаи-
ле Лесине холдинг «Газпром-ме-
диа», который до того выкупил 
остальной медиабизнес Владими-
ра Потанина. Но договориться с 
конкурентами господину Потани-
ну не удалось, и в 2014 году он про-
дал «Синема Парк» Саиду Керимо-
ву за необъявленную сумму, кото-
рую участники рынка оценили в 
$300–400 млн.

Господин Керимов пришел в 
«Синема Парк» с тем же намерени-
ем консолидации рынка и сделал 
предложение владельцам «Форму-
лы кино». Переговоры заняли око-
ло года, объединение лидеров счи-
талось практически решенным де-
лом, но сделка сорвалась. Два собе-
седника 

”
Ъ“ на кинорынке полага-

ют, что стороны не сошлись в цене 
и «в эго», два других уточняют, что 
на результат повлияла позиция ми-
норитария «Формулы» Владимира 
Захарова.

Обсуждались и альтернативные 
схемы укрупнения: тот же «Сине-
ма Парк» был интересен, напри-
мер, акционерам сети «Каро» — По-

лу Хету и Российскому фонду пря-
мых инвестиций (РФПИ), сообщал 

”
Ъ“ в 2014 году.

Экраны вернулись к росту
Долгие годы рынок кинопоказа 
уверенно рос, привлекая новых 
инвесторов. В 2012 году произошла 
крупнейшая на тот момент для 
рынка сделка: контроль в киносети 
«Каро», некогда самой большой в 
стране, у ее основателей приобрел 
консорциум в составе Baring 
Vostok, РФПИ, UFG Private Equity и 
Пола Хета. Господин Хет за год до 
этого продал киносеть Kinostar de 
Luxe примерно за $170 млн «Сине-
ма Парку» Владимира Потанина и 
хотел продолжать инвестировать в 
перспективный тогда сектор. Но-
вые владельцы «Каро» сразу объя-
вили о планах в течение трех лет 
потратить $100 млн на открытие 
новых многозальных кинотеатров. 
В 2014 году «Каро» сообщила о стар-
те еще одной амбициозной инвес-
тпрограммы — уже на $150 млн до 
конца 2015 года.

Но экономика кинотеатров на-
чала ухудшаться, и на падающем 
рынке инвестиции такого порядка 
оказались несвоевременными. 
Рост посещаемости продолжался 
до 2013 года, а в следующие два го-
да стабилизировался на уровне 
около 191 млн зрителей в год, под-
считала Movie Research. Рост кассо-
вых сборов тоже не удавалось под-
держивать в темпе последних 15 
лет: в последние годы они увеличи-
вались незначительно, поскольку 
рынок «достаточно насыщен», объ-
ясняет исполнительный директор 
Movie Research Александр Лужин.

Пол Хет признает, что 2014 год 
стал худшим в российском кино-
прокате. На бизнес повлияли ма-
кроэкономические факторы и 

скачки курсов валют. Киносети 
платят аренду торговым центрам в 
долларах и евро, оборудование для 
кинопоказа также закупают за ва-
люту. Стоимость открытия зала уд-
воилась, а доход, который кинотеа-
тры получают в рублях, оставался в 
лучшем случае на том же уровне. В 
2016 году из «Каро» вышел круп-
нейший акционер Baring Vostok, 
так и не получивший прибыли от 
этой инвестиции. Выкупившая его 
долю UFG, напротив, верит, что дно 
кризиса пройдено и рынок вернет-
ся к развитию, рассказывал 

”
Ъ“ 

старший управляющий партнер 
UFG Private Equity Доминик Рид.

В 2016 году в отрасли действи-
тельно произошел подъем, следует 
из данных журнала «Кинобизнес се-
годня» и компании comScore. После 
трех лет стагнации посещаемость 
выросла до 196 млн зрителей, а кас-
совые сборы увеличились на 8% — 
почти до 48 млрд руб., притом что 
цена билета снизилась на 4%. В от-
личие от других видов развлече-
ний, где наблюдался инфляцион-
ный рост цен (ресторанов, театров, 
цирков), на билетах в кино инфля-
ция не отразилась, указывает Алек-
сандр Лужин. Кинотеатры поддер-
живали стоимость на уровне прош-
лых лет, чтобы увеличивать приток 
посетителей, и это сработало.

Еще одна причина роста — от-
крытие новых кинотеатров в горо-
дах, где до того не было кинопока-
за. Кроме того, положительную ди-
намику принято объяснять и боль-
шим, чем прежде, количеством ка-
чественных премьер в репертуаре. 
В 2016 году успешно прошли гол-
ливудские релизы «Зверополис», 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных», «Книга джунглей», «Дедпул», 
а также отечественные «Экипаж» и 
«Викинг».

Массовый показ
На крупных мировых рынках 
(США, Южная Корея, Китай, Вели-
кобритания) укрупнение, о кото-
ром много лет не могут догово-
риться российские инвесторы, 
произошло уже давно, отмечает ди-
ректор по кинопоказу «Централ 
Партнершип» Вадим Верещагин. 
Российский рынок сильно разо-
бщен. Первая десятка операторов 
контролирует меньше половины 
экранов в стране; всего в России 
1388 кинотеатров с 4393 залами, из 
которых на десять киносетей при-
ходится 405 кинотеатров с 1898 за-
лами. Они получают только 50% ки-
носборов, остальное приходится 
на независимые кинотеатры. В по-
следние годы рынок растет в основ-
ном за счет регионов, тогда как до-
ля перенасыщенных кинозалами 
Москвы и Петербурга в общей кас-
се ежегодно падает, напоминает го-
сподин Верещагин: несколько лет 
назад на них приходилось 30% и 
12%, сейчас — 20% и 7% соответст-
венно. «В регионах мало видов раз-
влечений, в отличие от Москвы и 
Петербурга. Кино — самое дешевое 
развлечение из всех доступных в 
стране»,— объясняет он.

Укрупнение киносетей могло 
бы их владельцу снизить расходы 
за счет масштаба и «усилить перего-
ворную позицию» с дистрибутора-
ми и другими партнерами, свиде-
тельствуют опрошенные 

”
Ъ“ участ-

ники рынка. Как отмечает Алек-
сандр Лужин, во многих бизнес-
процессах, включая, например, га-
рантийные платежи партнерам, 
крупная сеть окажется в более вы-
годном положении. При достиже-
нии доли рынка 25% компания смо-
жет полностью определять реперту-
арную политику, а не идти на уступ-
ки дистрибуторам. Такая сеть смо-
жет решать вопросы, связанные с 
прокатом и росписью фильмов, и 
сама ставить условия дистрибуто-
ру, подытоживает господин Лужин.

«Наши киношные контрпартне-
ры, студии — практически моно-
польный рынок. Они между собой 
договариваются. Наши поставщи-
ки, например напитков — Coca-
Cola и Pepsi, тоже практически мо-
нополисты. Чтобы вести с ними де-
ла на равных, нужен вес, а у нас 
первая тройка занимает от силы 
20% рынка»,— рассуждает генди-
ректор «Формулы кино» Юрий Ки-
риллов. Фаза взрывного «подрост-
кового» роста, по его словам, прой-
дена, и рынок превращается в зре-
лый бизнес, где на первый план 
выходит эффективность управле-
ния. «Предполагаю, что в течение 
двух-трех лет 

”
Синема Парк“, 

”
Фор-

мула кино“ и 
”
Каро“ сольются»,— 

заключает господин Кириллов.
Еще один эффект появления 

крупного игрока — «стандартиза-
ция кинопоказа», включая качест-
во услуг, добавляет Вадим Вереща-
гин. «И это не только вкус попкор-
на и вежливость персонала. Речь о 
качестве показа, проекторах одной 
спецификации, за которым следят 
и в дальнем городе, и в крупном 
мультиплексе в Москве. Мы видим, 
что, когда крупный сетевой игрок 
выходит в региональный город, 
увеличиваются общие сборы этого 
города и сборы независимых кино-
театров тоже растут — они выну-
ждены улучшать качество предо-
ставляемых услуг, чтобы быть кон-
курентоспособными»,— объясняет 
он. В случае с «Синема Парком» и 
«Формулой кино» объединение 
пошло бы на пользу обоим, поды-
тоживает эксперт: сети похожи и за 
счет слияния смогут улучшить ре-
пертуарную политику.

Анна Афанасьева,  
Евгений Хвостик,  
Яна Рождественская,  
Алена Миклашевская

Председатель совета директоров 
ООО «Концерн Каро» Пол Хет — о состо
янии рынка кинопоказа и перспекти
вах его укрупнения.

— Как бы вы описали текущее состояние 
российского кинобизнеса по сравнению 
с ситуацией двух-трехлетней давности?
 — Макроэкономические факторы и колеба-
ние курса валют отрицательно сказываются 
на развитии кинобизнеса. Большинство ки-
нотеатров расположены в торговых центрах 
и вынуждены вносить арендную плату в 
иностранной валюте. Это удвоило затраты 

на аренду в течение последних двух-трех 
лет. К тому же экономический кризис нега-
тивно сказался на покупательской способ-
ности населения: люди стали тратить мень-
ше денег на развлечения и реже ходить в ки-
нотеатры. 

Кроме того, в течение последних трех лет 
строительство многих торговых центров бы-
ло заморожено в связи с неподъемными кре-
дитами девелоперов, которые они также вы-
нуждены брать в иностранной валюте. Это 
привело к тому, что запланированные ранее 
инвестиции в развитие кинобизнеса оказа-
лись нереализованными.

Также нельзя не отметить низкие кассо-
вые сборы последних лет. В 2014 году бокс-
офис был одним из самых низких в истории 
российского кинобизнеса. Мы наблюдали 
существенный спад активности всего рынка 
из-за низкого качества контента и небольшо-
го числа релизов. В 2015 году сборы несколь-
ко возросли, и в прошлом году мы снова на-
блюдали небольшой, но стабильный рост, 
так же как и в начале текущего года.
— Каковы основные источники доходов 
кинобизнеса?
— В первую очередь это кинотеатральные 
сборы, которые всегда будут приоритетным 
источником дохода в кинобизнесе, они со-
ставляют приблизительно 60% от общей сум-
мы доходов кинотеатров. Остальное — это 
неоперационные доходы, среди которых 
продажи попкорна, напитков и другие.
— Как изменилось отношение аудито-
рии к кино? Экономят ли на походах в 
кино?
— В последнее время роль кинотеатров в 
жизни россиян кардинально изменилась. 
Теперь зрители ждут от похода в кино неве-
роятного опыта, и кинотеатрам необходимо 

активно развивать новые стратегии для при-
влечения аудитории. В наши дни кинотеа-
тры — это не только площадка для просмо-
тра новых фильмов, они должны предлагать 
зрителям больше интерактива.
— Рынок сильно фрагментирован, и его 
лидеры как минимум дважды обсуждали 
возможность слияния. Какие преимуще-
ства получит крупный игрок в случае, 
если слияние все-таки произойдет?
— Я думаю, что слияние двух крупных кино-
сетей может повлечь за собой как позитив-
ные, так и негативные последствия. Лидер 
рынка будет, безусловно, иметь преимуще-
ства по количеству экранов. Но необходимо 
учитывать, что большинство киносетей в 
России владеют небольшими кинотеатрами 
с небольшим количеством экранов, что идет 
вразрез с текущими трендами кинорынка.
— Какова доля Москвы и Санкт-Петер-
бурга в суммарном доходе кинобизнеса?
 —Совместный вклад Москвы и Санкт-Петер-
бурга в суммарный доход кинобизнеса со-
ставляет 35%, где доля Москвы — 26,4%, а до-
ля Санкт-Петербурга — 8,8%.

Интервью взяла Анна Афанасьева

«Роль кинотеатров в жизни россиян  
кардинально изменилась»

Пол Хет, 
председатель совета директоров  
ООО «Концерн Каро» 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ КОММЕРЧЕСКИХ КИНОТЕАТРОВ 
ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ РОССИИ НА 1 ЯНВАРЯ 2017 ГОДА

КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ КИНОСЕТИ НА 1 МАРТА 2017 ГОДА   ИСТОЧНИК: «НЕВАФИЛЬМ RESEARCH», ЕГРЮЛ В KARTOTEKA.RU. 

МОСКВА

Санкт-Петербург

Московский регион

137 797 18,1% 61 349 7,9%

Санкт-Петербург
Северо-Западный федеральный округ
(без учета Санкт-Петербурга)

112 269 6,1%

Дальневосточный 
федеральный округ

101 185 4,2%

Северо-Кавказский федеральный 
округ

«Синема 
Парк» Саид 

Керимов

39

348 М
ос

кв
а

56 117 2,7%

Центральный федеральный округ
(без учета Московского региона)

233 642 14,6%

Приволжский федеральный 
округ

221 738 16,8%

Сибирский федеральный 
округ

179 492 11,2%

Южный федеральный 
округ

147 388 8,8%

7,9%

Количество кинотеатров (шт.)

Количество залов  (шт.)

Доля рынка 
по количеству залов (%)

Владельцы

Центральный офис

«Формула 
кино» А1 и Владимир 

Захаров

35

263 М
ос

кв
а

5,9%

«Люксор»
Игорь 
Добровольский 
и Евгений 
Ленский

23

158 М
ос

кв
а

3,6%

«Мираж 
Синема» Александр 

Ивонинский

21

145

Са
нк

т-П
ет

ер
бу

рг

3,3%

«Премьер-
зал» Евгений 

Рогозин

167

247 Ек
ат

ер
ин

бу
рг

5,6%

«Киномакс» Борис Асриев
и партнеры

31

247 М
ос

кв
а

4,9%

«Синема 
стар»

Группа «Ташир»
Самвела 
Карапетяна

25

126 М
ос

кв
а

2,8%

«Монитор»
Николай 
Расторгуев 
и Сусанна 
Полищук

27

102 Кр
ас

но
да

р

2,3%

«Каро»
UFG, Российский 
фонд прямых 
инвестиций,
Пол Хет, Леонид
Огородников

27

216 М
ос

кв
а

4,9% «Синема 5»
Cinema5 
Holdings Ltd, 
Альберт 
Мунасипов 
и партнеры

16

87 Че
бо

кс
ар

ы

2,0%

1 6

2 7

3 8

4 9

5 10

цена  
вопроса
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Пермский «Театр-Театр» показал на «Золотой маске»  
свою постановку пьесы Островского  
«На всякого мудреца довольно простоты»

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Впередсмотрящая периферия
«Сокровища Нукуса» в ГМИИ

В ГМИИ имени Пушкина открылась вы-
ставка под названием «Сокровища 
Нукуса. Из собрания Государствен-
ного музея искусств Республики Ка-
ракалпакстан им. И. В. Савицкого (Уз-
бекистан)». Она презентует в Москве 
одно из самых удивительных собра-
ний авангардного и поставангардного 
искусства за пределами России.   Рас-
сказывает Дмитрий Смолев.

ород в Каракалпакии, который и в со-
ветское-то время не каждый школьный от-
личник сумел бы отыскать на карте большой 
страны, давно превратился в легендарный 
бренд среди художественной интеллиген-
ции, прежде всего московской. У бренда бы-
ло и другое наименование — Игорь Виталь-
евич Савицкий. Именно он придумал и со-
здал в 1966 году практически на пустом ме-
сте Государственный музей искусств Респу-
блики Каракалпакстан. Иной читатель ска-
жет: мало ли в регионах СССР возникало оча-
гов культуры, из-за чего ажиотаж? Можно от-
ветить коротко: из провинциальной иници-
ативы выросло художественное собрание 
мирового уровня. И к российской культуре 
оно имеет прямое отношение. Хотя и кос-
венное одновременно, это как посмотреть.

Художник, искусствовед, археолог, вы-
пускник Суриковского института, Игорь Са-
вицкий был исполнен исследовательского 
азарта и пробивной энергии. И, видимо, тя-
ги к авантюрным проектам — так уж это вос-
принимается в ретроспективе, поскольку 
трудно предположить твердый расчет в ви-
де некоего социалистического «бизнес-пла-
на». Дескать, сначала раскручу местные эли-
ты на маленький музей про археологию и эт-
нографию, потом двинусь в сторону недоо-
цененного узбекского искусства 1920–1930-
х, затем начну собирать «туркестанский 
авангард» как важный феномен, перекинусь 
на московские фигуры, играя на тонкостях 
взаимоотношений центра с периферией,— 
и в итоге построю ошеломительный музей 
посреди пустыни… Нет, подобного расчета 
наверняка не было, однако получилось при-
близительно так.

Если говорить о коллекции только в ча-
сти ХХ века, то в основу были положены ав-
торы и произведения, в ту пору еще мало ко-
го интересовавшие. И художники из объеди-
нения «Мастера нового Востока» (Александр 
Волков, Михаил Курзин, Михаил Гайдукевич 
и другие), и автономные персонажи вроде 
отысканного Савицким ташкентского мар-
гинала Василия Лысенко, и даже те, кто не-
когда имел определенную известность в Мо-
скве (например, Михаил Соколов),— все они 
располагались на периферии официальной 
истории советского искусства. По мере раз-

растания в коллекции появлялись работы 
и Фалька, и Куприна, и Истомина — иначе 
говоря, художников уже и тогда музейных. 
И все же главная заслуга Савицкого в том, 
что он вводил в культурный оборот и сохра-
нял наследие, которое без него могло бы 
и вовсе исчезнуть.

Ученица Савицкого Мариника Бабаназа-
рова, занявшая директорский пост после его 
смерти в 1984 году, к сохранности и разви-
тию музея подходила чрезвычайно трепет-
но. Само ее присутствие в руководстве снима-
ло многие тревоги насчет дальнейшей судь-

бы коллекции. В позапрошлом году Марини-
ка Маратовна вынуждена была уволиться, ее 
сменщик тоже надолго не задержался, сей-
час у музея опять новый директор. Считать ли 
московскую гастроль обнадеживающим зна-
ком (мол, не беспокойтесь, все будет в поряд-
ке), пока неясно. Но событие в любом случае 
не рядовое — говорят, ГМИИ имени Пушки-
на добивался показа у себя лет десять. Кое-что 
из Нукуса привозили в Москву и раньше, на 
выставку в Музее искусства народов Востока. 
Однако была она не столь масштабна, да и на 
дворе был еще советский 1988 год. Теперь все 

устроено иначе, в соответствии с нормами ин-
тернационального культурного обмена.

Фонды музея в Каракалпакстане насчи-
тывают около 100 тыс. единиц хранения, из 
них в Москву привезены 250 работ, но об-
щие контуры и некоторые структурные осо-
бенности коллекции сохранены. Помимо 
ХХ века в выставку включены также древ-
ности времен Хорезмского царства (отдель-
ные артефакты позаимствованы в москов-
ском Музее Востока) и образчики народно-
го творчества. Уместность подобного сосед-
ства можно аргументировать двояко. Во-пер-

вых, Игорь Савицкий собирал это все парал-
лельно и с равным увлечением, даже фана-
тизмом, в итоге музей получился именно та-
ким — значит, в таком ключе и надо с ним 
знакомить. Во-вторых, есть и более фунда-
ментальное обстоятельство — очевидная 
связь авангарда и поставангарда с архаикой.

В главном здании ГМИИ под «Сокрови-
ща Нукуса» отведен один-единственный зал 
с акцентом на живописи «туркестанского 
авангарда». Особой сценарной необходимо-
сти в таком анклаве нет — по сути, он торже-
ственно рекламирует основную часть экспо-

зиции, расположенную рядом, в Музее лич-
ных коллекций, так что перед зрителем воз-
никает задача не растерять первое впечат-
ление, чтобы смонтировать его с последую-
щим. Куратор проекта Анна Чудецкая не ста-
ла выстраивать ни строгой хронологии, ни 
литературно окрашенного сюжета — и, по-
жалуй, поступила разумно.

Важнее было сконструировать зрелище, 
которое бы в первую очередь действовало на 
глаз и эмоцию. Тогда, возможно, для публи-
ки не будет иметь принципиального значе-
ния, что «амазонка авангарда» Любовь Попо-
ва — раскрученная звезда мирового масшта-
ба, а про вхутемасовца Юрия Щукина знают 
лишь отдельные ценители. Ведь и сама кол-
лекция собиралась Савицким без учета обще-
принятых иерархий, исключительно на инту-
иции и по критериям художественного каче-
ства. А качество настолько поразительно и на-
столько своеобычно, что художников с имена-
ми менее звучными категорически невозмож-
но воспринимать только в обидной роли «ста-
тистов». В значительной степени выставка как 
раз об этом — об умении выстроить без огляд-
ки на казенный ранжир свою систему художе-
ственных координат, которую не делают ме-
нее убедительной ни давность лет, ни экзоти-
ческое место прописки.

Сегодня в амстердамском «Стеделейке» хранится самая 
крупная коллекция картин и рисунков Казимира Малеви-
ча за пределами России в мире. Музею повезло дважды: 
в 1958 году Амстердам заплатил 120 тыс. гульденов 
немецкому архитектору Хуго Херингу за находивши-
еся у него 68 работ Малевича, в том числе 29 картин 
маслом, шесть гуашей и серию рисунков. В 1990-е годы 
к этому собранию добавилась значительная часть зна-
менитой коллекции Николая Харджиева. Обе эти части 
собрания уязвимы законодательно — Харджиев вывез 
работы из СССР незаконно, Херинг формально не имел 
никаких прав на вещи Малевича, и наследники художника 
судились за них с музеем более 20 лет. Отсудили пять 
наиболее представительных картин. Однако и то, что 
осталось, тянет на приличный музей русского авангарда.

Первый же директор MoMA, Альфред Барр, положил 
начало и русской коллекции своего музея. Время ему 
подыграло — начались гонения на «дегенеративное 
искусство», вещи распродавались срочно и иногда 
за бесценок, сами художники эмигрировали в США 
и очень нуждались. Из Германии, прямо из рук 
Альфреда Дорнера, который хранил оставленное на 
Западе собрание Малевича, Барр привез несколько 
его вещей, что-то купил, что-то осело в музее без 
видимых оснований. Постепенно в МоМА оказалось 
самое внушительное в Западном полушарии собрание 
русского авангарда — от Кандинского и Явленского 
до Татлина и Гончаровой. Особое значение имеет 
собрание ранней авангардной книги — дар музею 
от Фонда Юдит Ротшильд.

Институт Гетти за русским авангардом специально 
не гонялся, и особо значимых живописных шедевров 
у него в собрании нет. Но есть коллекция, без изуче-
ния которой трудно себе представить исследования 
по данному периоду. В 1988 году Институт приобрел 
у французского коллекционера Марка Мартена 
Мальбюре огромное собрание русской авангардной 
книги и периодики. Вместе с уже хранившими-
ся в институте бумагами Кандинского, архивом 
Эля Лисицкого (письма к жене и фотографии его 
выставок), архивом работ и записей преподавателей 
и студентов ВХУТЕМАСа и коллекцией советской ран-
ней фотографии они составили крупный и важный 
«русский фонд», в некоторых своих частях еще даже 
не изученный.

Русский авангард в Салониках — это коллекция 
Георгия Костаки (Костакиса, 1913–1990). То есть та 
ее часть, которую советское правительство разрешило 
ему вывезти в эмиграцию в 1979 году, после того как 
большая часть коллекции была передана в дар СССР 
(теперь находится в ГТГ). Музей в Салониках не был 
создан специально под собрание Костаки, но именно 
с ним стал музеем мирового класса. 1275 работ — 
картины, скульптуры, рисунки, конструкции — были 
куплены у наследников коллекционера в 2000 году. 
Даже с учетом того что семья многое пустила с молот-
ка, чтобы обеспечить себе жизнь на Западе, в музей 
попали сокровища: в музее выставлены Шагал, Лисиц-
кий, Кандинский, Клуцис, Малевич, Попова, Родченко, 
Степанова, Татлин, Удальцова и многие другие.

Собрание Центра Помпиду обладает почти исчерпы-
вающей коллекцией искусства ХХ века. Русская часть 
в ней обильна и точна: Кандинский, Малевич, Гончаро-
ва, Ларионов, Татлин, Шагал, все русские парижской 
школы и далее по списку. Понятно, что тех художников, 
которые жили во Франции, тут больше (кроме покупок 
музей пополнялся благодаря французскому закону, 
по которому налог на наследство можно уплатить 
произведениями искусства), но есть и вещи невидан-
ные — например, Филонов, которого за пределами 
СССР вообще почти никто не знал. Ну а после дара 
более чем 300 работ, который был преподнесен музею 
Фондом Потанина, российскими коллекционерами 
и художниками, и вторая половина ХХ века в этом 
собрании практически не имеет лакун.

Казимир Малевич
«Супремус №50»
1915

Василий Кандинский
«Малые миры IV» 
(Kleine Welten IV)
1922

Наталья Гончарова
«Георгий Победоносец»
1914

Любовь Попова
«Пространственно-
силовое  
построение»
1921

Владимир Татлин
Модель памятника  
Третьему  
интернационалу
1919

РУССКИЙ АВАНГАРД В КОЛЛЕКЦИЯХ МУЗЕЕВ МИРА

Г

Не оглядываясь на общепринятые 
иерархии, Игорь Савицкий собрал 
в своем музее искусство неверо-
ятной яркости  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Стеделейк-Мюсеум,  
Амстердам

МoМА,  
Нью-Йорк

Исследовательский институт 
Поля Гетти, Лос-Анджелес

Государственный музей совре-
менного искусства, Салоники

Центр Жоржа Помпиду,  
Париж

Из провинциальной инициативы выросло худо-
жественное собрание мирового уровня. И к рос-
сийской культуре оно имеет прямое отношение



культура

Фильм о советском космосе «Время 
первых» выходит в прокат незадолго 
до Дня космонавтики. Это история од-
ного из самых известных полетов, во 
время которого Алексей Леонов пер-
вым из людей вышел в открытый кос-
мос. Полет был на самом деле задачей 
со многими неизвестными, обнаружил 
Юрий Шишкин.

олет 1965 года корабля «Вос-
ход-2» с экипажем из пилота Алексея Лео-
нова и его командира Павла Беляева длился 
26 часов и, согласно официальным данным, 
прошел благополучно. На самом деле за это 
время произошло семь нештатных ситуа-
ций, и каждая из них могла бы лечь в осно-
ву отдельного сценария. Причем большин-
ство этих сценариев оказались бы весьма пе-
чальными. Даже на Землю космонавты вер-
нулись чудом, в ручном режиме, при отка-
завшей автоматике, а потом едва не замер-
зли в тайге, лишившись связи.

Все это уместилось в заключительную 
часть «Времени первых». Первая треть 
150-минутного фильма — чистая экспози-
ция, представляющая героев и рассказы-
вающая о подготовке к полету, которая да-
же при блестящих актерских работах Евге-
ния Миронова (Леонов), Константина Хабен-
ского (Беляев) и особенно Владимира Ильи-
на (Сергей Королев) выглядит затянутой. Но 
с момента выхода на орбиту события спрес-
сованы так же плотно, как когда-то в космо-
се. Спокойный повествовательный стиль 
Юрия Быкова, работавшего над «земной» ча-
стью, сменяется мастерским саспенсом сме-
нившего его Дмитрия Киселева. Зрители 
помнят, что закончится все хорошо. Но пом-
нят они это, затаив дыхание.

«Время первых» следует сразу двум тради-
циям. Оно призвано напоминать и лучшие 
образцы советского кино с его наивным кон-
фликтом хорошего с прекрасным, и парад-
ные голливудские байопики с титром «осно-
вано на реальных событиях», размашистым 

саундтреком и неизменным набором пер-
сонажей (герой, не вписывающийся в рам-
ки системы, надежный друг, поверхност-
ный карьерист, «маленький человек», спаса-
ющий ситуацию в последний момент). Жиз-

неспособность этого гибрида — результат то-
го, что и режиссура, и сценарий делают став-
ку не на сам исторический антураж, патри-
отическую идеологию или действительно 

впечатляющие для отечественного кинокон-
текста спецэффекты. Главное здесь — вполне 
земные характеры.

Евгений Миронов играет азартного моло-
дого парня, который летит в неизвестность 

не только потому, что служит Советскому Со-
юзу или хочет обогнать американцев,— он 
похож на тех альпинистов, которые идут 
в горы не за рекордом, а за самоутвержде-

нием. В исполнении Миронова Леонов оста-
ется тем же мальчишкой из села Листвянка, 
глядящим в звездное небо. До мозга костей 
советский человек, он воспринимает выход 
в открытый космос не только как очередную 
победу СССР, но и как личное счастье, воз-
можность оторваться от земли и сделать то, 
чего до тебя не делал еще никто.

В противовес ему полковник Беляев — 
суховатый скептик, бывший фронтовик, 
прячущий эмоции за формулой «как Роди-
на прикажет» и не стремящийся рисковать 
сверх необходимого. Однако полет на грани 
жизни и смерти обнаруживает и в нем те за-
пасы юмора, тепла и искренности, которые 
на Земле иногда и не стоило демонстриро-
вать. Мастерство Константина Хабенского — 
в этом изменении характера от задачи к зада-
че, от одного смертельного вызова к друго-

му: в космосе советский человек позволяет 
себе наконец-то быть свободным.

На Земле их ждет главный, пожалуй, ге-
рой этого фильма — генеральный конструк-
тор Сергей Королев, бывший «враг народа», 
теперь головой отвечающий за успехи СС-
СР в космической гонке и вынужденный ба-
лансировать между властью, которая хочет 
немыслимых достижений в невозможные 
сроки, несовершенством техники и закона-
ми физики, активно сопротивляющимися 
тому, чтобы человек выходил за пределы ат-
мосферы в летающей жестянке. В фильме не 
рассказывается подробно о судьбе Королева 
(в отличие от Леонова: мы узнаем, что у него 
был репрессирован отец), но все это можно 
читать по лицу Владимира Ильина.

Конечно, есть с полдюжины персона-
жей, которых так и не удалось оживить. Же-
ны космонавтов, аккуратно причесанные 
и одетые в стиле сериала «Mad Men» (вряд ли 
советские женщины ходили дома на каблу-
ках), выполняют чисто декоративную функ-
цию; Брежнев застрял где-то между персо-

нажем анекдотов, отцом родным и товари-
щем Огурцовым из «Карнавальной ночи». Но 
«Время первых» действительно крепкая про-
фессиональная работа, которая заслуживает 
качественного продвижения. И здесь не уда-
лось обойтись без аварийных ситуаций. Ми-
нистерство культуры пыталось надавить на 
прокатчиков, чтобы сдвинуть премьеру аме-
риканского блокбастера «Форсаж-8» и таким 
образом освободить для отечественной кар-
тины два апрельских уикенда: 6–9 и 13–16 
апреля. В итоге удалось достичь компромис-
са, и оба фильма выйдут в назначенные да-
ты с условием, что семь крупнейших россий-
ских киносетей предоставят фильму Дмит-
рия Киселева преференции. Фильм будет ид-
ти в прокате до 10 мая, помогая нам избыть 
наш давний, мучительный ракетно-косми-
ческий комплекс.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тень космонавтики
«Время первых» Дмитрия Киселева выходит на орбиту

ПРЕМЬЕРА КИНО

Королева и капустник
В прокате «Королева Испании»  
с Пенелопой Крус

На экраны вышла «Королева 
Испании» Фернандо Труэбы — 
фильм о том, как голливудские 
режиссеры снимают во фран-
кистской Испании историческое 
кино. Рассказывает Наталья 
Михайлова.

«Королева Испании» — 
продолжение комедии 1998 года 
«Девушка твоей мечты», ставшей в 
Испании кассовым хитом и собрав-
шей семь национальных кинопре-
мий «Гойя», включая награду за луч-
ший фильм и лучшую женскую глав-
ную роль Пенелопы Крус. Там фабу-
ла тоже строилась вокруг съемочной 
площадки: в «Девушке» рассказыва-
лась история группы испанских ки-
нематографистов, снимающей кино 
в гитлеровской Германии 1938 года 
и вечно попадающей то в смешные, 
то в драматические ситуации.

Спустя почти двадцать лет режис-
сер Фернандо Труэба сделал попыт-
ку еще раз войти в ту же реку. Актер-
ский состав тот же, только подкре-
плен несколькими американскими 
артистами, сюжет не то что бы тот 
же, но все-таки не без дежавю. Вто-
рая мировая закончена, франкист-
ская Испания вступает в ООН и на-
лаживает отношения с США. Испан-
ская цензура вырезает из иностран-
ных фильмов сцены с поцелуями, 
люди, на которых обратила внима-
ние секретная полиция, по-прежне-
му пропадают неизвестно куда, а в 
Долине павших под Мадридом рука-
ми политзаключенных строится ци-
клопический мемориал «погибшим 
за Бога и Испанию», под сводами ко-
торого упокоится и всесильный кау-
дильо. Но пока до этого еще далеко.

Испанская актриса Макарена Гра-
нада (Пенелопа Крус), начинавшая 
свою карьеру под крылом режиссе-
ра Бласа Фонтивероса (Антонио Ре-
синес), стала большой голливудской 
звездой и возвращается на родину, 
чтобы сыграть королеву Изабеллу 
Кастильскую в масштабной испано-
американской постановке. Фонти-
верос, сгинувший было в концлаге-
ре, теперь тоже возвращается в Мад-
рид, чтобы повидаться с бывшей воз-
любленной.

Антураж «Королевы Испании» 
вроде бы обещает элегантную кино-
манскую ретрокомедию, если не се-
стру, так кузину «Да здравствует Це-
зарь!» братьев Коэн. Съемочная пло-
щадка с громоздкой техникой, кри-

чащим в мегафон ассистентом ре-
жиссера, нелепыми костюмами и от-
чаянно переигрывающими звезда-
ми. Приглашенный режиссер, загри-
мированный под легендарного Джо-
на Форда, по крайней мере с такой 
же повязкой на глазу, но постоянно и 
беспробудно пьяный. Горячие сплет-
ни прямиком из Голливуда 1950-х, 
в основном о том, кто из суперзвезд 
того времени гей, а кто нет. Продол-
жать перечислять сценарные ухищ-
рения можно долго — тут и роман ди-
вы с мускулистым красавцем-техни-
ком, и авантюрная линия с похище-
нием бедняги Фонтивероса прямо 
из трудового лагеря отрядом христи-
анских воинов в полном гриме и ко-
стюмах XV века и, наконец, встреча 
дерзкой Макарены с самим Франко.

Проблема в том, что Фернандо 
Труэба, выступившему здесь в каче-
стве режиссера и сценариста, приду-
мывать-то гэги удается хорошо, а вы-
строить их в фильм — не очень. В ре-
зультате «Королева Испании» распа-
дается на набор отдельных до обид-
ного несмешных скетчей. Одни шут-
ки построены на самых прямолиней-
ных стереотипах, другие вообще вы-
зывают оторопь (пожалуй, сделать го-
мосексуальное изнасилование источ-
ником комизма мог только испан-
ский режиссер, начинавший карьеру 
во времена мовиды 1980-х). От полно-
го провала «Королеву Испании» спа-
сают актеры, прежде всего, конечно, 
Пенелопа Крус, на которую роль ди-
вы золотого века, в душе оставшейся 
простой андалузской девчонкой, са-
дится как влитая. Ее Макарена влю-
бляется, дерется, поет на очень пло-
хом английском, посылает генера-
лиссимуса — и все это настолько лег-
ко и естественно, что сценарные не-
лепости отступают на задний план. 
Остальные испанские актеры тоже с 
явным удовольствием возвращаются 
к старым ролям и дурачатся напропа-
лую. Но особенная удача — новичок 
в этой компании Хавьер Камара, иг-
рающий ассистента режиссера: в кон-
це концов он неоднократно снимал-
ся у Альмодовара, а значит, смутить 
его чем-либо практически невозмож-
но. Увы, у их американских коллег, за 
исключением, пожалуй, Клайва Ре-
вилла в роли того самого вечно пья-
ного режиссера Джона Скотта, так и 
не получилось органично вписать-
ся в этот капустник. Впрочем, не зри-
телю, наблюдающему за происходя-
щим с чувствами, среди которых пре-
обладает, пожалуй, недоумение, их в 
этом обвинять.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ни стыда, ни старости
Майкл Кейн, Морган Фримен и Алан Аркин в фильме «Уйти красиво»

В российский прокат вышел 
 «Уйти красиво», ремейк коме-
дии 1979 года. Майкл Кейн, 
Морган Фримен и Алан Аркин, 
сыгравшие в новом фильме 
стариков-разбойников, вида-
ли уходы и покрасивее, считает 
Юлия  Шагельман.

 

жо, Вилли и Эл (Майкл Кейн, 
Морган Фримен и Алан Ар-

кин) — три бруклинских пенсионе-
ра, когда-то работавшие на сталели-
тейном заводе, а теперь с трудом пе-
ребивающиеся от пенсии до пенсии 
и заказывающие в дайнере один ку-
сок пирога на всех. На три куска денег 
нет. Но они держатся. У Джо ипотека, 
дочь-медсестра, которая не может по-
зволить себе отдельное жилье, и внуч-
ка, чей папаша не платит алиментов. 
Вилли с Элом вынуждены снимать 
одну квартиру на двоих. Своих род-
ственников Вилли видит только по 
скайпу, потому что ехать к ним в го-
сти слишком дорого. И когда между-
народная корпорация, выкупившая 
завод, на котором друзья проработали 
всю жизнь, ликвидирует его пенсион-
ный фонд, им только и остается, что 
ограбить банк. Тот самый, в котором у 
Джо ипотека,— чтобы соединить при-
ятное с полезным.

В «Уйти красиво» 1979 года стари-
ков-разбойников играли Джордж 
Бернс, Арт Карни и Ли Страсберг. Не 
то чтобы пенсионерам тогда жилось 
лучше, но грабили банк герои, чтобы 
не заплесневеть окончательно, про-
водя последние годы своей жизни на 
скамейке в парке. Однако режиссеру 
нового фильма Заку Браффу (извест-
ному в основном по роли Джей Ди в 
сериале «Клиника», хотя «Уйти кра-
сиво» — уже третья его режиссерская 
работа) и сценаристу Теодору Мелфи 
(собравшему целую охапку номина-
ций, включая оскаровскую, за поли-
тически актуальный и расово вер-
ный фильм «Скрытые фигуры») это-
го недостаточно. Они щедро добав-
ляют в историю гражданского пафо-
са, и их персонажи грабят банк уже 
не для развлечения, а потому, что 
там засели эксплуататоры трудово-
го народа, душащие честных людей 
неподъемными ипотечными плате-
жами. «Общество должно заботить-
ся о пожилых гражданах»,— сообща-
ют авторы фильма устами не кого-
нибудь, а профессионального налет-
чика; а если оно отказывается, что ж, 
пожилые имеют полное право взять 
эту задачу в свои руки. 

Полноценной социальной сати-
ры у Браффа и Мелфи так и не выш-
ло. Наивно обозначив, что капитали-
стические институты — плохие, ох-

раняющие их органы правопорядка 
— тупые, а люди, зарабатывающие 
на жизнь собственным трудом (пусть 
даже и ограблениями),— хорошие, 
они начинают старательно обходить 
острые углы и на протяжении всего 
фильма шутят исключительно над 
возрастом своих героев. Старые лю-
ди медленно ходят, смешно бегают, 
препираются по пустякам, не очень 
уверенно обращаются с гаджетами. 

А иногда они в маразме (как предсе-
датель местного клуба пенсионеров 
Милтон, которого играет Кристофер 
Ллойд), это, очевидно, тоже очень за-
бавляет режиссера и сценариста. Еще 
смешнее им становится, когда герои 
ведут себя совсем как молодые — 
смотрят реалити-шоу «Холостячка», 
курят травку или — вот умора! — за-
нимаются сексом (в роли пассии Эла 
на экране появляется еще одна кино-
легенда — Энн-Маргрет Ульссон).

Некоторые сцены из фильма, на-
пример репетиция ограбления в 
местном бюджетном супермаркете, 
действительно могут развеселить, 
но могут и надоесть: любая шутка, 
повторенная дважды, становится 
навязчивой, а в «Уйти красиво» од-
ни и те же шутки преследуют героев 
вместо полиции. Впрочем, матерая 
троица Кейн, Фримен и Аркин, ни-
чуть не смущаясь, привычно отраба-
тывает все те же свои амплуа, кото-
рые зрителям знакомы уже лет двад-
цать,— саркастичный англичанин, 
мудрый и преисполненный благо-
сти афроамериканец, желчный ев-
рейский старикан, а режиссер и 
остальные актеры стараются по воз-
можности им не мешать.
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Игра Евгения Миронова —  
одна из тех вещей, которые  
делают космическую эпопею  
обаятельной человеческой  
историей  ФОТО FILMZ.RU

Пенсионеры в исполнении  
Майкла Кейна, Моргана  
Фримена и Алана Аркина  
предстают то как бла-
городные разбойники, 
то как ходячие анекдоты 
ФОТО FILMZ.RU

 Д

До мозга костей советский человек,  
Леонов воспринимает выход в открытый  
космос не только как очередную победу СССР,  
но и как личное счастье, возможность  
сделать то, чего до тебя не делал еще никто
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В матче «Урал»—«Рубин»  
определится второй полуфиналист  
Кубка России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Юрий Семин вернулся в финал
после победы «Локомотива» над «Уфой»

В первом полуфинале «Локомо-
тив» на своем поле в Черкизово 
обыграл «Уфу» — 1:0. Классиче-
ский кубковый матч завершил-
ся победой одного из самых воз-
растных российских тренеров, 
69-летнего Юрия Семина, над од-
ним из самых молодых — 41-лет-
ним Сергеем Семаком. «Локомо-
тив» получил шанс в седьмой раз 
выиграть Кубок России, а его со-
перник по финалу, который прой-
дет в Сочи 2 мая, определится се-
годня по итогам встречи «Урала» 
с «Рубином».

истории Кубка России 
по футболу нет более успешного 
тренера, чем Юрий Семин. Настав-
ник «Локомотива» выигрывал почет-
ный трофей четырежды (1995/1996, 
1996/1997, 1999/2000, 2000/2001) и 
еще один раз (1997/1998) выводил 
свою команду в финал. Более того, к 
этому списку достижений 69-летне-
го специалиста следует добавить еще 
один финал Кубка СССР (1989/1990). 
Тогда железнодорожники, высту-
пая в первой лиге чемпионата СССР, 
на пути к решающему матчу прош-
ли три команды из высшей лиги — 
вильнюсский «Жальгирис», москов-
ские «Торпедо» и «Динамо», после че-
го уступили «Динамо» киевскому.

В общем, нет ничего удивительно-
го в том, что Юрий Семин, в августе 
прошлого года возглавивший «Локо-
мотив» в четвертый раз, вскоре про-
возгласил борьбу за Кубок едва ли не 
главной задачей своих подопечных 
на этот сезон. К тому же турнир с са-
мого начала складывался для клуба 
весьма благоприятно. Сначала бла-
годаря удачной жеребьевке «Локо-
мотив» попал в ту четверть турнир-
ной сетки, где не было ни «Зенита», 
ни ЦСКА, ни «Спартака». А затем, по-
ка все три российских гранда один за 
другим выбывали из борьбы, доволь-
но уверенно двигался к финалу.

В свою очередь, для «Уфы» выход в 
полуфинал Кубка России стал небыва-
лым достижением. Правда, нельзя не 
отметить, что последние три розыг-
рыша башкирский клуб неизменно 

прогрессирует. В сезоне-2015/16 он в 
1/8 финала проиграл как раз «Локомо-
тиву», затем в четвертьфинале не су-
мел справиться с ЦСКА, а теперь вот 
сделал еще один шаг вперед. Вчераш-
няя игра в Черкизово стала отличным 
опытом для молодого тренера «Уфы» 
Сергея Семака, который, будучи игро-
ком, не раз выходил на поле против 
семинского «Локомотива» и в послед-
ние недели добился со своим клубом 
очень неплохих результатов. Однако 
гипотетическую победу гостей в дан-
ном случае можно было бы считать 
сюрпризом, даже несмотря на то что 
в турнирной таблице чемпионата Рос-
сии на данный момент они стоят на 
пятом месте — на четыре позиции вы-
ше хозяев, опережая их на два очка.

Получилось так, что эти соперники 
встречались совсем недавно — в ми-
нувшую субботу, когда «Локомотив» 
в матче 21-го тура чемпионата добил-
ся в Уфе победы с минимальным сче-
том. Единственный гол тогда во вто-
рой половине первого тайма забил 
перуанец Джефферсон Фарфан, и по-
луфинал в Черкизово, по сути, про-
шел по аналогичному сценарию. Ре-
шающей, правда, оказалась не 37-я 
минута, а 44-я, и отличился другой ле-
гионер — португалец Мануэл Фернан-
диш, который получил пас от Алексея 
Миранчука и точно пробил в дальний 
угол ворот Александра Беленова.

При этом игровое преимуще-
ство «Локомотива» было далеко не 
бесспорным. «Уфа» не только пода-
ла больше угловых, но и провела не-
сколько опасных атак, в которых, 
правда, нападающим не хватало изо-
бретательности. Хозяева, разумеется, 
тоже могли забить и своими актив-
ными действиями заставили гостей 
получить пять желтых карточек, од-
нако в концовке откровенно играли 
на удержание победного счета, в чем 
и преуспели.

Соперник «Локомотива опреде-
лится в четверг в Екатеринбурге, где 
встретятся «Урал» и «Рубин». Впро-
чем, кто бы из них ни победил, фаво-
ритом финала все равно будут желез-
нодорожники.

Евгений Федяков

В сезоне-2009/10  
полузащитник Игорь  
Денисов (№27) выиграл  
Кубок России в составе 
«Зенита». Теперь он может 
повторить свой успех,  
играя за «Локомотив» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ХОККЕЙ

Игра в откат
Федерация хоккея России ради Олимпиады намерена вернуть игроков из НХЛ

Федерация хоккея России (ФХР) 
вчера отреагировала на решение 
Национальной хоккейной лиги от-
казаться от участия в Олимпиаде 
в Пхёнчхане. Председатель прав-
ления ФХР Аркадий Ротенберг, 
представляя планы организации, 
сказал, что одной из ее задач бу-
дет «вернуть домой» тех отече-
ственных игроков, чьи контракты 
с клубами североамериканской 
лиги истекают. Среди россий-
ских легионеров в НХЛ действи-
тельно есть примерно полтора 
десятка хоккеистов, становящих-
ся летом свободными агентами, 
некоторые из них являются су-
перзвездами. Правда, чтобы убе-
дить их перебраться в Континен-
тальную хоккейную лигу (КХЛ), 
придется изыскать серьезные 
финансовые аргументы, чтобы 
компенсировать хоккеистам по-
терю американских доходов.

 Вчера Федерация хоккея Рос-
сии отреагировала на решение Наци-
ональной хоккейной лиги прервать 
продолжавшееся почти два десятка 
лет, с 1998 года, партнерство с Между-
народным олимпийским комитетом 
(МОК) и отказаться от участия в Олим-
пиаде в Пхёнчхане (см. 

”
Ъ“ от 5 апре-

ля). Оно грозит оставить все ведущие 
сборные, в том числе российскую, 
без сильнейших игроков.

От имени ФХР заявление сделал 
председатель правления федерации, 
ее ключевого органа, Аркадий Ротен-
берг. Сообщив, что федерация «при-
нимает решение Национальной хок-

кейной лиги таким, какое оно есть», 
господин Ротенберг тут же дал по-
нять, что Россия все-таки намерена 
постараться минимизировать ущерб 
от него и обеспечить приезд в Пхён-
чхан группы звезд. По словам Арка-
дия Ротенберга, у ФХР в данный мо-
мент есть две важные задачи. Первая 
заключается в том, чтобы «поспособ-
ствовать тому, чтобы игроки КХЛ, 
кто планировал уехать в НХЛ в меж-
сезонье, остались в своих клубах». «У 
нас есть все условия для подготовки 
и развития игроков»,— заявил го-
сподин Ротенберг. Вторая — в том, 
чтобы «вернуть домой российских 
хоккеистов НХЛ, чьи контракты с се-
вероамериканскими клубами исте-
кли». «В России им будут созданы все 
необходимые условия для роста ма-
стерства и подготовки игры за сбор-
ную»,— заметил функционер.

Каким образом ФХР будет вли-
ять на реализацию этого плана, Ар-
кадий Ротенберг не пояснил. Фор-
мально федерация не может воз-
действовать на менеджмент клубов 
КХЛ. Однако в ее практике уже бы-
ли случаи, когда лига, несмотря на 
недовольство клубов, следовала в 
русле заданных федерацией в «инте-
ресах сборной» трендов. Это, напри-
мер, касается ужесточения лимита 
на легионеров за счет придания та-
кого статуса белорусским и казахс-
танским игрокам.

Практический смысл в попытках 
переманить российских игроков из 
НХЛ в КХЛ, несомненно, есть. Идеаль-
ный с точки зрения главного тренера 
сборной России Олега Знарка олим-
пийский состав вряд ли будет ради-
кально отличаться от того, который 
он собрал в сентябре 2016 года под 

Кубок мира в Торонто. В российской 
заявке из 23 игроков лишь четверо 
представляли КХЛ (теперь в этой ли-
ге, за СКА, играет еще и Павел Дацюк).

По окончании текущего сезона 
свободными агентами станут 14 хок-
кеистов из России, выступающих в 
НХЛ (см. справку). Правда, большин-
ство из них едва ли обладают серьез-
ными шансами на попадание в число 
кандидатов в сборную даже в случае, 
если окажутся доступны для нее, по-
скольку находятся в своих клубах на 
вторых-третьих ролях. Однако среди 
них есть и группа хоккеистов, облада-
ющих звездным или близким к нему 
статусом. Речь в первую очередь о фор-
вардах Евгении Кузнецове («Вашинг-
тон Кэпиталс»), Александре Радулове 
(«Монреаль Канадиенс»), защитниках 
Андрее Маркове («Монреаль Канади-
енс»), Дмитрии Орлове («Вашингтон 
Кэпиталс») и Никите Зайцеве («Торон-
то Мейпл Лифс»). Все, кроме Радулова, 
выступали на Кубке мира.

В любом случае, чтобы выпол-
нить поставленные задачи, ФХР и ее 
партнерам придется переломить воз-
никшую в последние годы тенден-
цию. Если раньше КХЛ действитель-
но вполне успешно конкурировала 
с НХЛ в борьбе за игроков высокого 
уровня, то сейчас расклад немножко 
другой. За минувшие два сезона ко-
личество российских игроков в лиге 
увеличилось не так уж заметно — с 
35 до 40. Но важный момент заклю-
чается в том, что среди уехавших в 
Америку в этот период есть сразу не-
сколько хоккеистов высокого уров-
ня, которые были лидерами в своих 
клубах и имели отличные по меркам 
КХЛ финансовые перспективы,— та-

кие, как Артемий Панарин, Никита 
Зайцев, Александр Радулов. Топовых 
игроков, проследовавших в обрат-
ном направлении, гораздо меньше. 
По сути, к суперзвездам относится 
лишь перешедший минувшим ле-
том из «Детройт Ред Уингс» в петер-
бургский СКА Павел Дацюк.

Источники уверены: одной из 
причин, побуждающих хоккеи-
стов перебираться в Америку, яв-
ляется именно финансовая. Паде-
ние курса рубля сделало контрак-
ты в НХЛ более выгодными. А меж-
ду тем игроки вроде Кузнецова, Ра-
дулова и Маркова получают в этой 
лиге очень солидные зарплаты — 
от $2,5 млн до $5,75 млн.

По сути, в своем вчерашнем заявле-
нии Аркадий Ротенберг обозначил и 
третью задачу. Заметив, что, «возмож-
но, кто-то захочет поехать на Олимпи-
аду, имея контракт за океаном», он по-
обещал, что ФХР «приложит макси-
мум усилий, чтобы помочь игрокам 
с юридическими вопросами, после 
решения которых они смогут играть 
за национальную команду». Этот те-
зис явно появился в свете высказыва-
ний самого яркого российского фор-
варда в НХЛ Александра Овечкина из 
«Вашингтона», который накануне за-
явил, что приедет в Пхёнчхан, невзи-
рая на угрозу санкций.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

1/2 финала
«Локомотив»—«Уфа» 1:0
Фернандиш, 44
«Локомотив» вышел в финал. Сегодня встречаются: 
«Урал»—«Рубин».

Российские игроки НХЛ с истекающими 
по окончании сезона контрактами
Игрок Амплуа Клуб Зарплата Показатели (матчи, 
   в текущем сезоне голы + передачи), 
   ($ млн) среднее время на льду
Александр Бурмистров Нападающий «Аризона» 1,550 47 (4+11), 13:13

Роман Любимов Нападающий «Филадельфия» 0,925 46 (4+1), 9:33

Евгений Кузнецов Нападающий «Вашингтон» 3,0 79 (18+38), 16:54

Дмитрий Орлов Защитник «Вашингтон» 2,570 79 (6+27), 19,27

Никита Зайцев Защитник «Торонто» 0,925 79 (4+32), 22:13

Александр Радулов Нападающий «Монреаль» 5,750 74 (18+35),18:14

Андрей Марков Защитник «Монреаль» 5,750 60 (6+30), 21:45

Никита Нестеров Защитник «Монреаль» 0,725 45 (4+10), 16:11

Михаил Григоренко Нападающий «Колорадо» 1,3 73 (10+13), 14:08

Федор Тютин Защитник «Колорадо» 2,0 69 (1+12), 18:56

Никита Задоров Защитник «Колорадо» 0,895 56 (0+10), 19,02

Никита Трямкин Защитник «Ванкувер» 0,925 63 (1+7), 16:39

Наиль Якупов Нападающий «Сент-Луис» 2,50 40 (3+6), 10,39

Дмитрий Куликов Защитник «Буффало» 4,333 44 (2+3), 21:51

В

«Локомотив»  
получил шанс выиг-
рать Кубок России 
в седьмой раз

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
31-й тур. «Лестер»—«Сандерленд» 2:0 (Слимани, 
69; Варди, 78). «Манчестер Юнайтед»—«Эвертон» 
1:1 (Ибрахимович, 90+4 (пен.) — Джагелка, 22). 
Положение команд. 1. «Челси» — 69 очков (по-
сле 29 матчей). 2. «Тоттенхем» — 62 (29). 3. «Ли-
верпуль» — 59 (30). 4. «Манчестер Сити» — 58 (29). 
5. «Манчестер Юнайтед» — 54 (29). 6. «Арсенал» — 
51 (28). 7. «Эвертон» — 51.

Чемпионат Испании

30-й тур. «Атлетик»—«Эспаньол» 2:0 (Адурис, 17, 37 
(пен.)). «Бетис»—«Вильярреал» 0:1 (Адриан Лопес, 
47). «Атлетико»—«Реал Сосьедад» 1:0 (Филипе Луис, 
28). Положение команд. 1. «Реал» — 68 очков (по-
сле 28 матчей). 2. «Барселона» — 66 (29). 3. «Атлети-
ко» — 61 (29). 4. «Севилья» — 58 (29). 5. «Вильярре-
ал» — 51. 6. «Атлетик» — 50.

Чемпионат Германии

27-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Гамбург» 3:0 
(Гонсало Кастро, 13; Кагава, 81; Обамеянг, 90+2). 
«Хоффенхайм»—«Бавария» 1:0 (Кримарич, 21). 
«Кельн»—«Айнтрахт» 1:0 (Йойич, 53). Положение 

команд. 1. «Бавария» — 65 очков. 2. «Лейпциг» 
— 52 (после 26 матчей). 3. «Хоффенхайм» — 51. 
4. «Боруссия» (Д) — 50. 5. «Кельн» — 40. 6. «Гер-
та» — 40 (26).

Кубок Италии

1/2 финала. Ответный матч. «Рома»—«Лацио» 
3:2 (Эль-Шаарави, 43; Салах, 66, 90 — Милинкович-
Савич, 37; Иммобиле, 56), первый матч 0:2.
«Лацио» вышел в финал.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Тампа-Бей» 4:0 (Василевский («Там-
па-Бей») отразил 34 броска из 37). «Нью-Джерси»—
«Филадельфия» 1:0 (овертайм). «Питсбург»—
«Колумбус» 4:1. «Торонто»—«Вашингтон» 1:4 (Овеч-
кин («Вашингтон»), 0+1). «Оттава»—«Детройт» 2:0. 
«Сент-Луис»—«Виннипег» 2:5 (Барбашев («Сент-
Луис»), 0+1). «Нэшвилл»—«Нью-Йорк Айлен-
дерс» 1:2 (овертайм). «Миннесота»—«Каролина» 
5:3. «Даллас»—«Аризона» 3:2 (овертайм; Бурми-
стров («Аризона»), 0+1). «Колорадо»—«Чикаго» 
4:3 (овертайм; Григоренко, 1+0 — Панарин, 
1+0). «Анахайм»—«Калгари» 3:1. «Лос-Анджелес»—
«Эдмонтон» 6:4. «Сан-Хосе»—«Ванкувер» 3:1.
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